
Профсоюз балетной 

труппы Мариинского 

театра обратился 

с жалобой 

к министру культуры

Дмитрий Ливанов:
К 2015 году очередь 
в детские сады для детей 
3—5 лет будет полностью 
ликвидирована
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Тамара Шкель

С ДОЛЖНИКАМИ в России бу-
дут разбираться по-хорошему. 
Так, чтобы и кредиторы были 
сыты, и задолжавшие им гражда-
не остались целы и не опусти-
лись на дно жизни.

Дума приняла вчера в первом 
чтении правительственный за-
конопроект с поправками в дейс-
твующий Закон «О несостоя-
тельности (банкротстве)», пре-
дусматривающими реабилита-
ционные процедуры, которые 
могут применяться в отношении 
должника, но не исключающие и 
признание его банкротом. Перс-
пектива не очень заманчивая, 
однако необходимая как лекарс-
тво от затяжной болезни. Хотя, 
по мнению лидера фракции 
«Справедливая Россия» Сергея 
Миронова, наши люди «паничес-
ки боятся» и слова «банкрот», и 
тем более того, что оно может 

прилипнуть к ним на всю жизнь. 
Правда, с точки зрения граждан-
ского и юридического права по-
нятие абсолютно нормальное, 
признал он. Однако, «учитывая 
такое негативное отношения на-
ших граждан и опять же, памя-
туя о том, что, как правило, край-
ними и ущемленными всегда яв-
ляются граждане», думские 
«справороссы» решили не под-
держивать этот законопроект. 
Но спикер нижней палаты Сер-
гей Нарышкин уверен, что буду-
щий закон, напротив, позволит 
снизить социальную напряжен-
ность в этой сфере, «которая 
возникает, поскольку часто 
граждане, которые не могут по 
каким-либо причинам вернуть 
долг, реструктурировать его или 
получить отсрочку, попадают в 
затруднительное положение, и 
это толкает их подчас 
на безрассудные пос-
тупки». 

ДУМА  Депутаты рассмотрели 
законопроект о банкротстве 
физических лиц

В кармане не звенит

Владимир Баршев

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
России поручила региональным 
прокурорам усилить надзор за 
исполнением законодательства 
при подготовке кандидатов в во-
дители в автошколах. 

По данным Генпрокуратуры за 

девять месяцев 2012 года в стране 
зарегистрировано свыше 20 ты-
сяч дорожно-транспортных про-
исшествий с участием водителей 
со стажем управления транспорт-
ным средством до 3 лет. 

В них погибло 2472 человека, 
пострадало 29540 человек. По 
всем параметрам зарегистриро-
ван рост. Количество аварий с 
этими водителями выросло на 
11,7 процента, количество погиб-
ших в ДТП с их участием выросло 
на 5,8 процента, а количество 
пострадавших — на 11,7 процента. 

По мнению Генпрокуратуры 
увеличение этих аварий обус-
ловлено плохой организацией 
обучения граждан вождению.

Зачастую подготовка водите-
лей проводится автошколами 
без лицензии на оказание таких 
услуг, а также в нару-
шение требований ли-
цензии.

ГЕНПРОКУРАТУРА  «Серым» курсам 
предложено выйти из тени 

Автошколы 
лишают прав
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Деловой завтрак  Минтранс сократит время в полете 
между городами России, открыв новые маршруты 

Чемоданное 
настроение

Елена Новоселова, 
Татьяна Владыкина

П
рокуратура Москвы пот-
ребовала ограничить до-
ступ к странице Дмитрия 

Виноградова «ВКонтакте». По-
шел девятый день с тех пор, как 
тихий  юрист в офисе аптечной 
компании, где работал, расстре-
лял своих коллег. Шокирует в 
этой истории все: и мирная, не 
брутальная профессия преступ-
ника, и место действия, и то, что 
человек  на  приличном русском 
языке загодя обосновал свой 
страшный поступок в так назы-
ваемом «Манифесте». «Вежли-
вый убийца», «злодей в белом во-
ротничке», «офисный Расколь-
ников», — как только не называ-
ют сейчас Виноградова. Каковы 
причины подобных преступле-
ний? СМИ героизирует образ 
убийцы? Большой город сводит 
людей с ума? Какие вызовы пре-
подносит общество потребления 
поколению 30-летних? На эти 

вопросы отвечают участники со-
вета экспертов «РГ» психолог 
Ольга Маховская, социолог Ла-
риса Паутова, культуролог Бо-
рис Дубин и писатель Людмила 
Сараскина.  

Представитель российского 
среднего класса, тихий офисный 
служащий впервые в центре та-
кого убийства? 
Лариса Паутова: Хочу выразить 
глубочайшие соболезнования 

родным и близким погибших, 
прежде чем мы начнем анализи-
ровать убийцу... Действительно, 
наверное, впервые на авансцену 
такой трагедии вышел «белый во-
ротничок», который расстрели-
вает своих сослуживцев, а место 
действия — офис с его жесткой 
системой внутреннего распоряд-
ка жизни. «Юрист» у нас, конеч-
но, понятие расплывчатое, но 
люди эти точно настолько встро-
ены в работу, что гнев, любовь 

или ненависть выплеснуть им не-
где, кроме как на рабочем месте. 
Очень нехороший тренд, что на-
чинает срываться средний класс. 
Впрочем, бумажно-компьютер-
ная работа в «клетке»-офисе рож-
дает кучу тревожных синдромов. 
Не секрет, что среди офисного 
пролетариата многие курят, нар-
команят, пьют. Проблемы в лич-
ной жизни и на работе, неуверен-
ность в завтрашнем дне да еще с 
утра до вечера — офис с проход-
ной системой!
Ольга Маховская: Я бы на пер-
вый план все-таки вытащила мо-
нотонность офисной работы, а не 
жесткую систему. Потому что, не-
смотря на жесткие офисные пра-
вила, наши люди все равно живут 
не по правилам. Но офисный ад 
состоит именно в монотонности, 
которая съедает тебя ежедневно 
с 9 до 6 или с 9 до 9. Офисный ра-
ботник должен делать то, что ска-
жет начальник, он дол-
жен бесконечно отби-
вать эту чечетку. 

Татьяна Шадрина

С 
середины 2013 года  
страховка пассажи-
ров на всех видах 
транспорта увеличит-
ся до 2,25 миллиона 

рублей и станет как в авиации. Но 
дополнительные расходы компа-
ний на цену билета повлиять не 
должны, уверены в минтрансе.

На  общественном транспор-
те, в поездах за одного человека 
придется платить примерно от 4 
до 76 копеек, рассказал глава 
минтранса Максим Соколов на 
«Деловом завтраке» в «РГ». Впро-
чем, цены на билеты растут и без 
этого, особенно сейчас, накануне 
новогодних каникул.

У авиакомпаний они в последнее 

время просто запредельные, тем 
более когда покупаешь билеты 
перед вылетом. Минтранс может 
как-то повлиять на ситуацию?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Мы провели ана-
лиз, который показал, что стои-
мость билетов на международ-
ные рейсы у наших перевозчиков  
сопоставима, а зачастую и ниже, 
чем у иностранных авиакомпа-
ний. Что же касается внутренних 
перелетов, региональных и в еще 
большей степени  местных, то  
здесь цены  действительно выше 
по сравнению с зарубежными 
странами. Безусловно, высокая 
стоимость авиабилетов и доступ-
ность авиаперевозок является 
очень резонансной темой, и как 
следствие, первостепен-
ной задачей для мин-
транса.  

СОВЕТЭКСПЕРТОВ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»  Убийца приходит из виртуального мира в реальный 

DOOM-2

3
Рекламные щиты на домах 
и растяжки над дорогами 
могут запретить

3
В Центризбиркоме не хотят 
возвращать на выборы 
порог явки избирателей

3
Сергей Шойгу готовит сове-
щание по военной медицине 
и ее бюджету

7
Дело Владимира Квачкова 
теперь будет слушаться 
на открытых заседаниях

8
Европейские забастовщики 
дружно обвинили во всех 
бедах Германию

КОНФЛИКТ

Максим Соколов: Мне тоже хочется летать в Сочи за 500 рублей, но создание низкобюджетных перевозок — это в первую очередь задача бизнеса.

Рената Литвинова
стала одним из 
персонажей выстав-
ки карикатуристов 
в МХТ
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Австралийский доллар  33,1417
Азербайджанский манат  40,4574
Армянский драм***  77,4767
Белорусский рубль****  37,0207
Болгарский лев  20,6232
Бразильский реал  15,4140

Венгерский форинт**  14,1586
Вон Республики Корея***  29,2323
Датская крона*  54,0867
Доллар США  31,7267
Евро  40,3500
Индийская рупия**  57,8321

Казахский тенге**  21,0795
Канадский доллар  31,6982
Киргизский сом**  67,0924
Китайский юань*  50,9641
Латвийский лат  57,9483
Литовский лит  11,6818

Молдавский лей*  25,7522
Новый румынский лей*  88,9077
Новый туркменский манат  11,1263
Норвежская крона*  55,0658
Польский злотый*  96,5893
СДР  48,4318

Сингапурский доллар  25,9608
Таджикский сомони*  66,5884
Турецкая лира  17,5986
Узбекский сум***  16,1611
Украинская гривна*  38,5618
Фунт стерлингов  50,3883

Чешская крона*  15,8420
Шведская крона*  46,7987
Швейцарский франк  33,4988
Южноафриканский рэнд*  36,1884
Японская иена**  39,7329

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.11.12
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Какое гражданство 
будет у ребенка, рож-
денного россиянкой 
в Беларуси? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Впервые на авансцену такой 
трагедии вышел «белый 
воротничок», который рас-
стреливает своих сослужив-
цев, а место действия — офис

Как сбить цены на авиабилеты 

и сколько будет стоить место в плац-

картном вагоне

Почему из Казани в Самару надо 

лететь через Москву

Рынок речных перевозок на Амуре 

захватили китайцы

Когда наши дороги станут такими же, 

как в Европе 

О ЧЕМ ШЛА РЕЧЬ

ЦИФРА

20
ТЫСЯЧ
аварий с участием молодых води-
телей произошло за 9 месяцев 
этого года в России
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Вышел в свет очередной номер 
«РГ — Неделя»
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Кремль Президент предложил принять закон о пенсиях в 2014 году

Процент сомнений
Владимир Кузьмин

С
окращение накопи-
тельной части пенсий 
произойдет не раньше 
1 января 2014 года. 
При этом граждане, 

уже участвующие в накопитель-
ной системе, смогут по своему 
желанию остаться в ней и после 
пенсионной реформы.

Вчера президент Владимир 
Путин собрал совещание, на ко-
тором снял ряд вопросов по по-
воду будущего пенсионной сис-
темы. В правительстве до сих пор 
работают над долгосрочной 
стратегией развития пенсион-
ной системы, высчитывают но-
вую пенсионную формулу, а в 
Госдуме между тем уже лежит 
предложение кабинета минист-
ров по сокращению отчислений 
из фонда оплаты труда на нако-
пительную часть пенсий с 6 до 2 
процентов, перераспределив 4 
процента на страховую часть 
трудовой пенсии. 

Накопительная часть в пен-
сионной системе появилась в 
2002 году, но спустя 10 лет в пра-
вительстве пришли к выводу, что 
она себя не оправдала. В начале 
октября вице-премьер Ольга Го-
лодец заявила, что граждане в 
своем большинстве не смогли 
накопить себе на пенсию.

Владимир Путин, как выясни-
лось вчера, не столь категори-
чен. «В целом она не только зара-
ботала, но и показала, что имеет 
перспективы развития», — под-
черкнул глава государства. Дру-
гое дело, что в текущих мировых 
и российских процессах в эконо-
мике возникли сомнения, что 
накопительная часть окажется 
эффективной для всех категорий 
граждан, вне зависимости от до-
ходов. Так появились дополни-
тельные решения по развитию 
накопительной системы, кото-
рые, заметил президент, связаны 
с принятием новой пенсионной 
формулы, а она пока не готова.

— Вместе с тем и сам бюджет, 
и бюджеты социальных фондов, 
в том числе Пенсионного фонда, 
проработаны и сбалансированы. 
И в этой связи тоже возникает 
ряд вопросов. Стоит ли прямо 
так на ходу менять то, что уже 
отработано? — задался Путин 
вопросом.

Время на раздумья он не дал, 
поскольку решение отчасти 
было готово. Президент подде-
ржал перераспределение пенси-
онных отчислений, но предло-
жил не спешить с ним. «Считаю 
возможным предложенный де-
путатами закон принять, но срок 
его действия отложить на 1 янва-
ря 2014 года», — заявил глава го-
сударства в ходе совещания.

Кроме того, накопительная 
система не уйдет в историю. Рос-
сияне, чья пенсия уже пополня-
ется через накопительную часть, 

смогут решить, оставаться ли в 
ней и после 1 января 2014 года 
или пойти в общем русле пенси-
онной реформы. «Будет правиль-
ным не лишать их возможности, 
а сохранить за ними возмож-
ность выбора: кто хочет остать-
ся в этой системе, могут остать-
ся», — считает Путин. Для этих 
граждан по-прежнему будут ак-
туальными 6 процентов накопи-
тельной части пенсии.

«Накопительная часть для 
них сохраняется в полном объ-
еме в размере 6 процентов», — 
заявил после совещания глава 
Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрей Макаров. Опре-
делиться россияне смогут до 31 
декабря следующего года. Кто 
захочет уйти в страховую часть, 
тому она увеличится на 4 про-
цента. Как будет происходить 
переход из одной системы в дру-
гую, депутат ответить затруд-
нился. «Ясно, что вопрос 6 про-
центов может быть только осоз-

нанным выбором человека, ко-
торый пишет заявление об этом, 
— считает Макаров. — Но я думаю, 
что это те детали, которые долж-
ны быть прописаны в отрасле-
вом законе».

Чтобы выбор этот был проще, 
правительство должно в следую-
щем году внести предложения 
по пенсионной формуле. Она, 
подчеркнул министр финансов 
Антон Силуанов, должна дать 
гражданину четкое понимание, 
где лучше, где надежнее и в ка-
кой системе более высокие про-
центы.

— Что касается пенсионной 
формулы, то ее нужно дорабо-
тать и принять не позднее, чем в 
первой половине следующего 
года, — заявил Владимир Путин в 
ходе совещания.

В связи с сохранением в буду-
щем накопительной части пен-
сии глава государства обратил 
внимание на необходимость га-
рантий того, что пенсионные 

средства используются по зако-
ну и «никаких пирамид прошло-
го мы не создаем». «Здесь ни у 
кого из нас нет сомнения в том, 
что, к сожалению, нормативная 
база соответствующим образом 
не налажена и действенный, эф-
фективный, прозрачный конт-
роль пока не установлен», — от-
метил президент.

Эффективным вариантом 
вложений пенсионных средств, 
которые давно рассматривают-
ся многими в качестве долго-
срочных инвестиций в экономи-
ку страны, Владимир Путин счи-
тает инфраструктурные проек-
ты.

— Нужна нормативная база, 
законы и подзаконные акты пра-
вительства, которые бы позво-
ляли нам выпускать соответс-
твующие инфраструктурные об-
лигации для использования этих 

средств, — указал президент, об-
ращаясь в первую очередь к гла-
ве минфина.

Срок он установил сжатый — 
нормативная база должна быть 
готова до конца этого года. 
Средства могли бы пойти в инф-
раструктурные проекты в транс-
портных отраслях. «Но это уже 
дела правительства — вместе с 
соответствующими экспертны-
ми сообществами посмотреть, 
куда и каким образом наиболее 
целесообразно эти деньги на-
править», — заметил Путин.

КСТАТИ
В Кремле обещают следить за тем, как будут работать поправки в 
Уголовный кодекс, касающиеся госизмены и шпионажа, и готовы при не-
обходимости править законодательство. «Факт подписания законо-
проекта говорит о согласии президента утвердить этот акт, — заявил 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. — Вместе с тем заявле-
ние Владимира Путина, сделанное в ходе заседания Совета (по правам 
человека. — Прим. «РГ»), однозначно свидетельствует о его готовности, 
если при имплементации закона будут выявлены проблемные места 
или какие-то аспекты, ограничивающие права и свободы граждан, 
дальше работать с этим документом в плане внесения в случае необхо-
димости соответствующих корректив».

Акцент

 Стоит ли прямо так
на ходу менять то,
что уже отработано? —
задался Путин вопросом

Президент особо подчеркнул необ-
ходимость гарантий того, что пен-
сионные средства используются по 
закону.

ВИЗИТ

Валентина
Матвиенко
побывала
в Ханое

ЖАРКИМИ
ТРОПАМИ

Сергей Топорков, Ханой

ХАНОЙ встретил сенатскую де-
легацию во главе с Валентиной 
Матвиенко жарой и духотой. 
Рассмотреть лица счастливых 
жителей социалистической 
страны было непросто: боль-
шинство вьетнамцев передвига-
ются по городу на мопедах и в 
масках, причем два этих факто-
ра тесно связаны: из-за огромно-
го количества мототранспорта 
над городом стоит постоянный 
смог, который и вынуждает жи-
телей закрывать лицо шарфами 
и повязками.

Связь России и Вьетнама на 
фундаменте общей идеологии 
прервалась больше 20 лет назад, 
но земля Хо Ши Мина и сегодня 
считается своеобразным русским 
форпостом в АТР. Социалистичес-
кая Республика Вьетнам гораздо 
«мягче» Северной Кореи и даже 
Советского Союза, по словам рос-
сийских дипломатов в Ханое, мес-
тного КГБ боятся только госчи-
новники, а партия, в которой со-
стоят всего около 3% населения, 
по большому счету живет своей 
жизнью. «Китай и Вьетнам пошли 
по другому пути: они, сохраняя 
социалистическую идею и важ-
ную роль партии, поступили 
очень мудро, отделив идеологию 
от экономики. И, не разрушая 
традиции, сумели совместить 
идею с абсолютно прагматичным 
подходом к развитию своих эко-
номических систем. Оказалось, 
что два подхода совместимы и 
дают очень хороший экономичес-
кий эффект», — пояснила Матви-
енко, отвечая на вопрос коррес-
пондента «РГ». 

«Вьетнам один из лидеров эко-
номического развития в АТР, — со-
общила Матвиенко, выступая в 
Государственной административ-

но-политической академии Хо 
Ши Мина. — Россия очень заинте-
ресована в развитии и расшире-
нии сотрудничества. На сегод-
няшний день во Вьетнаме в раз-
ных отраслях экономики реали-
зуются десятки коммерческих 
проектов, в которые привлечено 
российских инвестиций на сумму 
более 900 миллионов долларов».

Однако стоит отметить, что 
стратегическое партнерство двух 
стран во многом обеспечивается 
именно нефтью, газом и энерге-
тикой. Кроме экономического в 
многолетней дружбе Вьетнама с 
Россией присутствует и геополи-
тический аспект — демонстратив-
но хорошие дипотношения с «се-
верным братом» до определенной 
степени уравновешивают влия-
ние Китая. Отвечая на вопросы 
студентов и преподавателей ака-
демии Хо Ши Мина, Валентина 
Матвиенко прокомментировала 
специфику российской политики. 
«Важно после избрания не забы-
вать свои предвыборные обеща-
ния. Иначе это подрывает дове-
рие населения к институтам влас-
ти», — сообщила она, рассказывая 
о качествах депутатов и госслужа-
щих России.

Итогом визита делегации ста-
ло подписание соглашения о со-
трудничестве между Советом Фе-
дерации и Национальным собра-
нием Вьетнама. «В этом году мы 
осуществим многие важные про-
екты между Вьетнамом и Росси-
ей, — отметил председатель вьет-
намского парламента Нгуен 
Шинь Хунг. — Премьер-министр 
Медведев только что посетил 
Вьетнам, и ваше прибытие озна-
чает, что отношения между Вьет-
намом и Россией выходят на но-
вый уровень». После подписания 
Матвиенко пояснила, что необхо-
димость этого документа продик-
тована стремительным усилени-
ем экономического взаимодейс-
твия, и в том числе перспективой 
создания во Вьетнаме зоны сво-
бодной торговли: «В соглашении 
отражены роль и место наших 
парламентов в контроле за реали-
зацией межпарламентских согла-
шений». Также Валентина Матви-
енко встретилась с тремя ключе-
выми политическими фигурами 
Вьетнама — генсеком Компартии, 
президентом и премьер-мини-
стром. «Руководитель КПВ рас-
ставил основные акценты и при-
оритеты, — сообщила спикер вер-
хней палаты после встречи, — вы-
сказался за развитие отношений с 
«Единой Россией». Они уже пла-
нируют совместную работу, по-
нимая важность сотрудничества 
по партийной линии». 

Важно после избра-
ния не забывать 
свои предвыборные 
обещания

ДУМА Новый закон «Об образовании» стал главной темой дискуссии 

К доске идет Ливанов
Тамара Шкель

Д
епутаты Госдумы решили 
ничего не скрывать от сво-
их избирателей. Пленарные 

заседания палаты, как известно, 
уже транслируются в Интернете. 
А теперь народные избранники 
готовы публиковать на своем 
официальном сайте и результаты 
голосования по всем решениям, 
которые принимает палата, в 
день заседания. 

Исключением может быть 
только такое голосование, кото-
рое, согласно регламенту или по 
решению Госдумы, проводится 
тайно. Вчера Дума затвердила 
эту открытость поправками в 
свой регламент, причем ни одна 
думская фракция не побоялась 
обнажать перед народом свои 
предпочтения. И продемонстри-
ровала их на «правительствен-
ном часе», на который палата 
пригласила министра образова-
ния и науки Дмитрия Ливанова.  
Депутаты требовали подробнос-
тей — как идет доработка законо-
проекта «Об образовании» ко 
второму чтению? Ливанов сооб-
щил , что уже есть новая редак-
ция отдельных положений зако-
нопроекта, которые касаются до-
полнительных социальных га-
рантий педагогических работни-
ков и обучающихся, начата рабо-
та по подготовке подзаконных 
правовых актов. 14 тысяч школ 
обеспечено новым оборудовани-
ем, 10 тысяч школ получило от-
ремонтированные помещения в 
2012 году, а в 2013-м все базовые 
сельские школы будут обеспече-
ны транспортными средствами, 
чтобы возить на учебу детей из 
маленьких сел. Однако и мало-
комплектные школы Ливанов по-

обещал не закрывать. Оптимис-
тическую картину про школьные 
автобусы, компьютеры, повыша-
ющуюся зарплату учителей и 
других педагогических работни-
ков несколько омрачил аудитор 
Счетной палаты РФ Сергей Агап-
цов, который, отметив, что ре-
формирование системы образо-
вания — задача долгосрочная, и 
ожидать от нее быстрых резуль-

татов — это иллюзия, огорошил 
депутатов: «По результатам кон-
трольных мероприятий установ-
лены факты нецелевого исполь-
зования на общую сумму 386 
миллионов рублей и неэффек-
тивного использования бюджет-
ных средств на общую сумму 6,8 
миллиона рублей». Нарушаются, 
по словам аудитора, нормы рас-
ходования бюджетных средств, 
выделенных на стипендиальное 
обеспечение и соцподдержку сту-
дентов, по срокам, объемам и 
формам выплат. Многие реаль-
ные студенты не могут получить 
места в вузовском общежитии, а 
в это время оно используется в 
качестве гостиницы, места заня-
ты посторонними людьми. Агап-
цов упрекнул ведомство Ливано-
ва и в бесконтрольном увеличе-
нии студентов, обучающихся в 
госвузах на платной основе, а 
расширение сети негосударс-

твенных вузов привело к сниже-
нию качества образовательных 
услуг. И в том, что некоторые об-
разовательные и научные орга-
низации неэффективно исполь-
зуют закрепленное за ними феде-
ральное имущество — часть зда-
ний и помещений не использует-
ся, а снесенные здания продолжа-
ют числиться на балансе учреж-
дений. 

По вузам у депутатов к минис-
тру был особый вопрос — многих 
удивил, а кого-то и возмутил спи-
сок неэффективных вузов, недав-
но опубликованный в СМИ. По 
каким принципам составляются 
эти «черные списки»? Ливанов 
пояснил, что по результатам за-
седания межведомственных ра-
бочих групп будут сформирова-
ны перечни образовательных ор-
ганизаций. «Первая группа — это 
вузы, которые имеют признаки 
неэффективности, но они связа-
ны с объективным характером 
своих образовательных про-
грамм». А поэтому вузы, которые 
реализуют образовательные про-
граммы в области искусства, 
культуры, спорта, вузы, которые 
связаны с узкопрофессиональ-
ной подготовкой специалистов в 
определенных сферах деятель-
ности, по словам министра, бу-
дут исключены из перечня вузов, 

признанных неэффективными. 
«Вторая группа, — продолжил Ли-
ванов, — это те вузы и филиалы, 
которые являются неэффектив-
ными и нуждаются в оптимиза-
ции деятельности». Включение в 
эту группу означает, что для каж-
дого такого учебного заведения 
будут разработаны программы 
развития. И, если необходимо, 
предусмотрена замена руководс-
тва. А в третью группу войдут та-
кие вузы и филиалы , которые яв-
ляются неэффективными и дейс-
твительно нуждаются в реорга-
низации. «Мы не будем относить 
к неэффективным вузы, которые 
уже находятся на стадии реорга-
низации», — заявил министр. И 
успокоил народных избранников 
— «реорганизация вузов, закры-
тие филиалов не являются само-
целью». Главная задача ми-
нобрнауки — улучшение качества 
подготовки студентов. «Мы еще 
пока ни один вуз не признали не-
эффективным,— уточнил ми-
нистр. — Это сделает межведомс-
твенная комиссия в конце нояб-
ря. Ливанов заверил Думу, что 
«каждому студенту будет обеспе-
чена возможность гарантирован-
но закончить свое обучение по 
той образовательной программе, 
на которую он поступил и на тех 
же самых условиях, на которых 
он учится». 

От вузов думцы перешли к 
школам. И тут тоже проблемы, и 
требуются разъяснения главы 
минобрнауки — в некоторых рос-
сийских регионах ограничива-
ются права на изучение русского 
языка, в школах нет условий и 
нет ответственности для созда-
ния безбарьерной среды, и люди 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья не могут там учить-

ся. В очередной раз министра 
спросили и о введении школьной 
формы. Дмитрий Ливанов пообе-
щал депутатам уточнить в буду-
щем законе норму, касающуюся 
безбарьерной среды. Сообщил, 
что получил от регионов «все 
возможные гарантии» — изуче-
ние национальных языков не бу-
дет идти в ущерб изучению русс-
кого языка ни с точки зрения ко-
личества часов, ни с точки зре-
ния качества. А по поводу формы 
ответил, что ко второму чтению 
законопроекта в нем будут за-
фиксированы «единые требова-
ния к одежде учеников». «Это не 
означает единую форму пиджа-
ков или брюк, это означает еди-
ные требования к одежде, как 
ученик должен быть одет в шко-
ле», — уточнил министр, заметив, 
что «на региональном уровне, 
безусловно, могут и должны раз-
рабатываться различные виды 
школьной формы». «Мы не прос-
то поддерживаем, мы активно бу-
дем заниматься продвижением 
этого проекта», — заявил ми-
нистр, добавив, что «любой 
школьник в классе не должен 
чувствовать какой-то диском-
форт от того, что одет не так, как 
другие, другие одеты лучше или 
хуже, чем он».

Депутатов по-прежнему бес-
покоили новые стандарты для 
старшей школы, при которых, по 
словам депутата Олега Смолина 
(КПРФ), «на модернизации надо 
ставить крест», и ЕГЭ. Ливанов 
не отказался обсуждать эти и 
другие вопросы в открытом фор-
мате в ходе продолжающейся 
дискуссии по законопроекту «Об 
образовании». Дума предполага-
ет рассмотреть его во втором чте-
нии 11 декабря. 

Акцент

 Министр сообщил, что эффек-
тивность вузов оценят в 
конце ноября
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пенсионной реформы 
в России на сайте
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ВИЗИТ Саркози навестил 
Путина

По-дружески 
на «ты»

Владимир Кузьмин 

ВЧЕРА президент Владимир Путин встретился с находя-
щимся в России с частным визитом экс-президентом 
Франции Николя Саркози. 

Шестой президент Пятой республики Николя Сарко-
зи прилетел в Москву всего лишь по приглашению главы 
Альфа-Банка Михаила Фридмана. Однако старого знако-
мого, с которым и сейчас глава государства общается ис-
ключительно на «ты», Владимир Путин пригласил к себе 
в подмосковную резиденцию. Саркози охотно вспоми-
нал былые годы. Российский лидер тоже не отказывал 
себе в этом. «Очень рад тебя видеть, — обратился он, при-
ветствуя гостя. — С удовольствием вспоминаю времена, 
когда мы работали совместно над решением острых, се-
рьезных проблем, связанных с развитием отношений 
между нашими странами, между Россией и Европой по 
всем направлениям».

Текущие отноше-
ния между странами 
Владимиру Путину 
предстоит опреде-
лять уже с президен-
том Франсуа Оллан-
дом, но пока и при 

нем они развиваются поступательно. «В этом смысле мы 
наблюдаем известную преемственность, которой мы 
очень рады, — заявил Путин. — Ты знаешь, как мы бережно 
относимся к российско-французским отношениям и бла-
годарны тебе за тот вклад, который был внесен за время 
твоего президентства в нашу совместную работу».

Саркози поблагодарил за приглашение. « Я очень хо-
рошо помню о наших встречах здесь. Ты тогда даже водил 
машину», — вспомнил Саркози свои приезды в Ново-Ога-
рево. Экс-президент Франции напомнил, что всегда счи-
тал Россию естественным партнером Европы, и как стра-
ны одного континента Россия и Франция, уверен он, мо-
гут многое сделать вместе. «Ты напомнил и дружеские 
моменты, и более сложные моменты, которые мы пере-
жили вместе, — подчеркнул Саркози. — И каждый раз нам 
удавалось это преодолеть, поскольку между нами было 
доверие и дружба».

ПОДРОБНОСТИ Все высшие 
суды могут переехать 
в Петербург к 2015 году 

Меняют адрес

Владимир Кузьмин 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин высказался за переезд 
Верховного суда и Судебного департамента при нем, а 
также Высшего Арбитражного суда в Санкт-Петербург.  
Сменить прописку они могут уже в 2015 году. 

Вчера глава правительства провел встречу, посвящен-
ную будущему высших российских судов, в частности, 
их месту прописки. В 2008 году из Москвы в Санкт-Пе-
тербург уже переехал Конституционный суд. Теперь об-
суждается возможность тем же маршрутом перевезти их 
коллег из Верховного и Высшего Арбитражного судов. 
Обсудить эту инициативу Владимир Путин решил с гла-
вой администрации Кремля Сергеем Ивановым, предсе-
дателями ВС и ВАС Вячеславом Лебедевым и Антоном 
Ивановым, главой Управления делами президентами 
(УДП) Владимиром Кожиным, а также губернатором 
Санкт-Петербурга Георгием Полтавченко. 

Глава государства начал издалека. Сначала заговорил 
о том, что от высших судебных инстанций в УДП посту-
пают заявки на расширение судебных площадей и обес-
печения судей жильем. По многим показателям речь 
идет об увеличении в 1,5—2 раза.

— Если уж и рас-
ширять возможнос-
ти, а я считаю, что 
эти заявки являются 
обоснованными в 
связи с расширени-
ем объема работы 
судов, то предлагаю 
поговорить о том, 

чтобы осуществлять это расширение не за счет центра 
Москвы, а за счет переезда судов в город Санкт-Петер-
бург, — заявил Владимир Путин, напомнив о положитель-
ном опыте Конституционного суда.

В городе на Неве даже нашли место для судов — в са-
мом центре есть пустое пятно, которое предполагалось 
для застройки коммерческим жильем. Но если там поя-
вятся «достойные, вписанные в архитектурную среду 
центра города серьезные федеральные органы власти — 
судебные власти», — от этого город только выиграет, уве-
рен глава государства. Путин, правда, сразу же оговорил-
ся, что это не окончательное решение, а предложение к 
началу дискуссии, ради которой он и собрал у себя по-
добное совещание. 

После него глава УДП Владимир Кожин о переезде 
судов в Петербург говорил практически как о деле ре-
шенном. Площадкой для размещения судов станет так 
называемый проект «Набережная Европы» на Петрог-
радской стороне. Там будет реализована как офисная 
составляющая, так и решены жилищные проблемы су-
дей и сотрудников судов. В рамках программы, заверил 
Кожин, не забыто о социальном и медицинском обеспе-
чении. Одновременно в здании Биржи на стрелке Васи-
льевского острова, откуда заканчивает выезжать Воен-
но-морской музей, будет создан Дворец Правосудия, 
для чего памятник истории будет реконструирован. 
Всю программу Кожин оценил в 50 миллиардов рублей. 
Часть средств государство компенсирует за счет прода-
жи тех зданий, которые ВС и ВАС занимают сейчас в 
столице. «Программу предполагается реализовать в те-
чение 2—2,5 года», — заявил глава Управления делами 
президента, уточнив, что речь идет уже о физическом 
переезде высших судов. Таким образом, в 2015 году ВС 
и ВАС вполне могут дополнить облик Санкт-Петербур-
га как судебной столицы страны.

Проблемой для судов могло бы стать то, что его со-
трудники откажутся от переезда из Москвы, но вчера и 
Антон Иванов, и Вячеслав Лебедев ситуацию не драмати-
зировали. «Этого не произойдет, — уверен Иванов, — пос-
кольку жилье предоставляется не только судьям, но и со-
трудникам. Думаю, существенных потерь не будет». Вя-
чеслав Лебедев потерь в кадрах не исключает, но тоже не 
считает их критическими, ведь своих подчиненных он 
начал готовить заранее: «Мы известили всех судей и ра-
ботников суда, что готовится переезд, чтобы они для 
себя осмыслили решение». Параллельно суд организует 
программы подготовки новых сотрудников, которые мо-
гут понадобиться для восполнения кадровых потерь. Оба 
суда собираются оставить в Москве свои представитель-
ства. 

Цена переезда 
судов на Неву — 50 
млрд рублей

Саркози и Путин 
вспомнили былое
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АРМИЯ Сергей Шойгу 
проведет отдельное 
совещание по военной 
медицине

Остановка — 
госпиталь

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА у министра обороны Сергея Шойгу была первая 
рабочая поездка — он на день слетал в Архангельскую об-
ласть, где с военного космодрома Плесецк запускали ра-
кету-носитель «Союз-2.1а» со спутником связи двойно-
го назначения «Меридиан».

Выбор места командировки, конечно, не случаен. 
Плесецк является главной испытательной площадкой 
стратегических «Тополей-М» и «Ярсов». Кроме того, 
здесь возводят стартовый комплекс для нового класса 
ракет-носителей «Ангара». Все это — объекты особой го-
сударственной важности, и виртуальному знакомству с 
ними министр обороны предпочел живые впечатления. 

Скорее всего, не случайным оказалось и время поезд-
ки в Плесецк. Предыдущий вывод на орбиту спутника 
«Меридиан» год назад завершился неудачей. Военные и 
гражданские пользователи так и не увидели в космосе за-
казанный ими объект. Поэтому Шойгу наверняка инте-
ресовало, какие выводы были сделаны после провально-
го старта. Надежды на правильные выводы вчера оправ-
дались — запуск «Союза-2.1а» с «Меридианом» прошел 
штатно.

По традиции министр возложил цветы к мемориалу 
ракетчиков, погибших при испытании новой техники. 
Кроме того, вместе со своим заместителем Олегом Оста-
пенко, в недавнем прошлом командующим войсками 
воздушно-космической обороны, Шойгу прошелся по 
военному городку, посмотрел, как живут в Плесецке 
офицерские семьи, побывал в солдатских казармах и 
442-м госпитале. Его начальник полковник Олег Мель-

ников рассказал, что 
госпиталь включает 
24 здания. 

— Городская боль-
ница не имеет хи-
рургического стаци-
онара. Поэтому на 
договорной основе 
мы оказываем по-
мощь и местным жи-
телям. Услугами на-
ших врачей пользу-
ются сотрудники 
всех силовых ве-
домств, — доложил 

министру Мельников. Понятно, что против сокращения 
такого рода госпиталей возражают не только жители во-
енных городков, но и местное население. Как оказалась, 
Шойгу в курсе проблем армейских лечебниц.

— Договорились: все процедуры ликвидации ряда во-
енных госпиталей приостановить. На 1 декабря будем го-
товить совещание по военной медицине и ее бюджету, — 
сообщил министр.

Финансирование армейских лечебных учреждений 
на самом деле требует пересмотра. На этой неделе руко-
водитель военно-медицинского главка Вячеслав Нови-
ков озвучил данные, которые оптимизма не внушают. 
Сегодня госпитали и поликлиники минобороны получа-
ют менее 40 процентов от потребных средств. Вместо за-
прашиваемых 10 миллиардов рублей в этом году им пе-
речислили только 4 миллиарда. «Это — не та сумма, кото-
рая могла бы позволить нам в полном объеме обеспечи-
вать медицинскими услугами военнослужащих и воен-
ных пенсионеров», — признался Новиков на слушаниях в 
Общественной палате РФ. Военврачи также надеются, 
что новый министр увеличит в штатном расписании ко-
личество офицерских должностей и вернет в ведение 
главка организацию санаторно-курортного отдыха и ле-
чения офицеров и отставников. Эти темы наверняка бу-
дут подняты на совещании, о котором говорил Шойгу.

А вот проблему военного аэродрома Тикси на севере 
Якутии министр уже решил. В минобороны корреспон-
денту «РГ» вчера сказали, что Шойгу распорядился со-
хранить за этим объектом статус аэродрома совместно-
го базирования. Хотя потребность в нем у оборонного ве-
домства невелика, он продолжит работать в интересах 
всего региона. Реконструкция взлетно-посадочной поло-
сы запланирована на будущий год.

Другое распоряжение Шойгу — вернуть на место кар-
тины, пару лет назад изъятые в Культурном центре Воо-
руженных сил для украшения стен военного ведомства, — 
уже выполнено. Начальник центра Василий Мазуренко 
сказал корреспонденту «РГ, что во вторник все 56 поло-
тен выдающихся русских мастеров доставили в здание на 
Суворовской площади. До конца недели картины разве-
сят в анфиладе историко-мемориального зала. Речь идет 
о работах Ивана Айвазовского «Крым» и «Закат на 
море», Ивана Шишкина — «Лесные дали», Исаака Левита-
на — «Март», «Озеро», «Вечер» и «Золотая осень», Алек-
сея Саврасова — «Весенний день», Ильи Репина — «Бурла-
ки на Волге» и «Крестьянский дворик», а также полотнах 
Коровина, Маковского, Жуковского и других мастеров. 

ПРОЕКТ Рекламные щиты на домах и растяжки 
над дорогой могут полностью запретить

Не суждено быть 
повешенным

Елена Мишина

Р
оссийские города могут из-
бавиться от пестроты рек-
ламных надписей. Госдума 

рассмотрит в первом чтении за-
конопроект, запрещающий «ук-
рашать» рекламой стены домов, 
автобусные остановки и даже ас-
фальт. Растяжки над дорогами 
тоже предлагается запретить.

«Самый интересный заказ у 
нас был — реклама фильма «Чу-
жая». Изобразили на асфальте 
контур трупа. Но трупы обво-
дить, видимо, больше не придет-
ся», — вздыхает Дмитрий Мазнев, 
гендиректор рекламной фирмы, 
которая рисует объявления на 
асфальте. 

Поправки также могут упрос-
тить муниципалитетам демонтаж 
незаконно установленных рек-
ламных конструкций. Если владе-
лец «самовольного» щита в тече-
ние месяца после предупрежде-
ния не уберет его сам, то местные 

власти будут вправе уничтожить 
нелегальную конструкцию, а счет 
выставить ее владельцу. «Сейчас 
процентов 80 старых растяжек 
или ржавых щитов муниципали-
тет юридически не имеет права 
убрать без согласия владельца», — 
напоминает один из авторов за-
конопроекта, зампред Комитета 
Госдумы по экономической поли-
тике Виктор Звагельский. 

Запрет на рекламную пестро-
ту повысит безопасность дорож-
ного движения — яркие перетяж-
ки отвлекают водителей, а «на-
скальная живопись» на тротуа-
рах и увешанные плакатами фа-
сады вряд ли соответствуют об-
лику современного города, пола-
гает Звагельский. «Есть масса 
способов использовать уличные 
носители, щиты и другие совре-
менные конструкции», — заклю-
чает депутат.

У операторов «наружки» — 
свои резоны. Сейчас срок заклю-
чения договоров на установку и 

эксплуатацию рекламной конс-
трукции ограничен пятью года-
ми. Законопроект предлагает 
продлить его до 15 лет. «Это поз-
волит операторам вкладывать де-
ньги в качественные и высоко-
технологичные рекламные конс-
трукции», — приветствует иници-
ативу Евгений Сендеров, прези-
дент одного из крупнейших в Рос-
сии операторов наружной рекла-
мы. Однако, по его словам, меха-
низм борьбы с незаконной рекла-
мой в законопроекте должен 
быть более четко проработан, 
чтобы исключить вероятность 
неоднозначных трактовок.

Заместитель начальника уп-
равления контроля рекламы и не-
добросовестной конкуренции 
ФАС Татьяна Никитина заявила 
«РГ», что правительство подде-
ржало законопроект, однако сде-
лало ряд замечаний. В частности, 
у властей нет критериев, по кото-
рым они определят сроки заклю-
чения договора, а информация, 
нанесенная на асфальт, по своей 
природе не является рекламной 
конструкцией — эти моменты ко 
второму чтению должны полу-
чить однозначную трактовку. 
Требует обоснования и запрет на 
размещение рекламы на стенах 
домов, считают в ФАС.

ВЫБОРЫ В ведомстве Владимира 
Чурова против возвращения 
минимальной явки 
избирателей

Споткнулись 
на пороге 

Сергей Белов

В ЦЕНТРИЗБИРКОМЕ не подде-
рживают идею о возвращении на 
выборах порога явки избирате-
лей.

Инициатива ранее прозвуча-
ла от экспертов Института соци-
ально-экономических и полити-
ческих исследований, предло-
живших установить порог на 
уровне 35 процентов. Если среди 
политических партий, в том чис-
ле парламентских, идея получила 
положительные отзывы, то пер-
вые комментарии Центральной 
избирательной комиссии нега-
тивные.

«Я не очень поддерживаю дан-
ный проект, — заявил вчера секре-
тарь ЦИК Николай Конкин. — Ког-
да отменяли порог явки, руко-
водствовались многими причи-
нами, в том числе и тем, что бюд-
жеты будут нести большие расхо-
ды, если на выборы придет мень-
ше народу, чем установленный 
порог явки». Сейчас, считает он, 
возвращение избирательной нор-
мы может стать большой пробле-
мой в первую очередь для сель-
ских поселений, где велика веро-
ятность низкой явки на местных 
выборах, но значительные средс-
тва на них при этом будут израс-
ходованы. «А бесконечное прове-

дение выборов, чтобы была явка, 
может привести к усталости из-
бирателя», — подчеркнул Конкин.

Вчера Центризбирком провел 
очередное заседание, на котором 
подвел итоги мониторинга осве-
щения деятельности парламент-
ских партий в СМИ за октябрь. 
Общий объем эфирного времени 
в общероссийских телепрограм-
мах составил 14 часов 10 минут, а 
в региональных передачах — 19 
часов 19 минут. Все четыре пар-
ламентские силы присутствова-
ли в эфирах примерно по 3,5 часа. 
Чуть больше времени (3 часа 34 
минуты) досталось «Единой Рос-
сии», меньше всего (3 часа 29 ми-
нут) — КПРФ. Впрочем, разница 
эта закону не противоречит. «Рас-
хождение не превышает норму в 
3 процента», — указал замести-
тель председателя комиссии Лео-
нид Ивлев, утвердив равенство 
партий в эфире в октябре.

Кроме того, члены ЦИК заня-
лись вопросом формирования 
избирательной комиссии Иркут-
ской области, куда предложили в 
качестве своих двух кандидатов 
действующего председателя об-
лизбиркома Виктора Игнатенко 
и Людмилу Шавенкову, возглав-
лявшую региональную комис-
сию до ноября 2010 года, а сейчас 
являющуюся в ней секретарем.

Визит Премьеру и в Хельсинки не дали забыть о российских делах  

Финн-разведка
Виталий Петров, Хельсинки

В
чера премьер-министр 
Дмитрий Медведев по-
сетил Финляндию, где 
встретился с премьером 
этой страны Юрки Ка-

тайненом и президентом Саули 
Ниинисте, а также принял участие 
в работе IV российско-финлянд-
ского «Лесного форума».

Накануне своего визита глава 
правительства дал интервью фин-
ской газете «Хельсингин саномат» 
и финской телерадиокомпании 
«Юлейсрадио». Собеседников 
Медведева интересовало не толь-
ко сотрудничество России и Фин-
ляндии, но и сама Россия как тако-
вая, ее внутренняя и внешняя по-
литика. 

Отношения между двумя стра-
нами премьер кратко обозначил 
как хорошие, а если и есть капи-
тальные расхождения, то только 
между Медведевым и его финс-
ким коллегой Юрки Катайненом. 
Первый, как оказалось, пользует-
ся продукцией Apple, а второй 
предпочитает телефоны фирмы 
Nokia. Впрочем, сказано это 
было, скорее, в шутливом тоне. 
Безусловно, в отношениях Рос-
сии и Финляндии присутствуют 
определенные сложности, кото-
рые необходимо нивелировать. 
Не затихают, например, семей-
ные конфликты между граждана-
ми России и Финляндии, выясня-
ющими, с кем должны жить дети 
от их браков. В связи с этим Мед-
ведев предложил создать россий-
ско-финскую комиссию для ре-
шения семейно-брачных споров 
между гражданами двух стран. 
Остается нерешенной и визовая 
проблема, хотя премьер считает, 
что у России с Финляндией в этом 
плане никогда не было расхожде-
ний и ответное слово остается за 
рядом других европейских стран. 
«Да что о визах говорить-то? Их 
отменять надо, а не говорить», — 
заявил Медведев.  

Говорить куда больше главе 
правительства пришлось о сугу-
бо российских делах. Интервьюе-
ры даже спросили его о здоровье 
президента Владимира Путина. 
Честно признавшись, что он не 
доктор, Дмитрий Медведев ска-
зал, что с Путиным ничего серь-
езного не случилось, он жив-здо-
ров, и у него все нормально. Точ-
но так же не приходится сомне-
ваться и в личных отношениях 
президента и премьера. «Это нор-
мальные, рабочие, приличные 
отношения, такие, какие и долж-
ны быть между президентом и 
правительством», — охарактери-
зовал Медведев. И с тех пор, как 
он стал премьером, а Путин — 
президентом, по сути, ничего не 
изменилось. Ведь и отношения у 
них, напомнил глава правительс-
тва, давние. А в том, что из кабми-
на время от времени уходят люди, 
по мнению Медведева, нет ниче-
го странного. У кого-то не выдер-
живают нервы, а в других случа-
ях это необходимо для того, что-
бы провести необходимое рас-
следование и принять необходи-

мые решения. «Это бывает, это 
нормально абсолютно. Так и в 
других странах происходит», — 
отметил премьер. Характеризуя 
внутреннюю политику в целом, 
Медведев выразил уверенность в 
том, что Россия движется в пра-
вильном направлении. Полити-
ческая система развивается, и те 
ее преобразования, которые он 
провел после выборов в Госдуму, 

по его словам, не отменены и не 
изменены. Новые партии, счита-
ет премьер, будут впоследствии 
завоевывать популярность и, 
возможно, смогут победить. «Ну 
и ладно! Это тоже неплохо, хотя 
любая партия, конечно, ставит 
перед собой задачу держать свои 
позиции», — сказал он. А что каса-
ется выборов губернаторов, то 
Медведев инициировал их воз-
вращение потому, что сами люди, 
по его мнению, хотят выбирать. 
«Хотят выбирать — пусть выбира-
ют. И в этом случае, кстати, поли-
тическая ответственность ло-
жится на самих людей: выбрали 
дурака — соответственно, сами за 
него голосовали, а если удачного 
губернатора выбрали — слава 
богу», — считает глава правитель-

ства. К оппозиции у власти впол-
не толерантное отношение, а на 
некоторые ее претензии она, под-
черкнул Медведев, просто обяза-
на реагировать. Правда, любые 
претензии, напомнил он, следует 
предъявлять в корректной, за-
конной форме. Митинги и де-

монстрации должны проходить в 
положенном месте, без наруше-
ния закона. 

Хотя глава правительства в 
России не занимается вопросами 
внешней политики, Дмитрия 
Медведева спросили и о ней. Пре-
мьер сказал, что доволен той ра-
ботой, которую он проделал сов-
местно с президентом США Бара-
ком Обамой: «Я еще раз могу ска-
зать, что с нынешним президен-
том США можно иметь дело: он 
человек, который слышит аргу-
менты, умеет общаться и прини-
мать решения. Не всегда мы схо-
димся, но, если он какие-то реше-
ния принимал, он их выполнял». 
«Если говорить о перезагрузке, 
то это такой, скорее, символ. Зна-
ете, мы перезагрузили всё, что 

было можно. Сейчас нужно не за-
ново всё перезагружать и нажи-
мать на кнопки Reset или Reload, 
а развивать отношения», — пола-
гает премьер. 

Визит Дмитрия Медведева в 
Финляндию также был направлен 
на дальнейшее развитие российс-
ко-финских отношений, которые 
носят многоплановый характер. 
Как отметил источник в российс-
ком правительстве, на протяже-
нии последних трех лет Россия за-
нимает первое место среди торго-
вых партнеров Финляндии, кото-
рая активно инвестирует в рос-
сийскую экономику, особенно в 
производственный сектор. 

На встрече с финским колле-
гой Юрки Катайненом Медведев 
высоко оценил взаимодействие с 
Финляндией. Подобного рода 
встречи, считает он, удобная воз-
можность обменяться впечатле-
ниями о торгово-экономическом 
и инвестиционном сотрудничес-
тве. Катайнен же рассказал рос-
сийскому премьеру о Доме при-
емов Госсовета Финляндии, где 
проходила их встреча. В разное 
время это здание было резиден-
цией главнокомандующего финс-
кой армии, генерал-губернатора, 
министра иностранных дел, уни-
верситетом. «Интересная исто-
рия. В ней есть много общих мо-
ментов с российской историей», 
— отреагировал Медведев.  Обмен 
впечатлениями между Медведе-
вым и Катайненом привел к неко-
торым подвижкам. На пресс-кон-
ференции финский премьер со-
общил, что Хельсинки направил 
Москве список ведомств, кото-
рые будут уполномочены вести с 
финской стороны переговоры по 
урегулированию семейных кон-
фликтов между гражданами Рос-
сии и Финляндии. В ближайшее 
время Катайнен рассчитывает 
получить такой же список от Рос-
сии.

Кроме того, Финляндия высту-
пает за дальнейшую интерграцию 
России и Евросоюза, в том числе 
путем строительства новых веток 
газопровода «Северный поток», 
лишь бы только не давала сбой 
экологическая составляющая. 
Медведев, однако, заверил, что 
прокладка первых двух веток не 
навредила экологии. «В итоге об-
щая экологическая ситуация в 
разы лучше, чем это предполагали 
эксперты», — заявил он. 

Российский и финский премье-
ры также решили помериться 
«лайками» в фейсбуке. Победил, 
конечно же, Медведев, собравший 
около 700 тысяч одобрений. Полу-
чивший всего 5 тысяч «лайков» 
Катайнен тягаться с ним пока не 

может. Но Медведев готов с ним 
поделиться, поскольку для друзей, 
по его признанию, ему «лайков» 
не жалко. Российский премьер 
уже настолько освоил соцсети, что 
привык к здешней критике в свой 
адрес. «Пусть себе критикуют и 
премьера Медведева, и президен-
та Путина, это, по-моему, и есть 
демократия», — считает глава рос-
сийского правительства.  

Напоследок финские журна-
листы задали Дмитрию Медведеву 
довольно забавный вопрос: как 
Россия отнеслась бы  к участию 
Финляндии в патрулировании воз-
душного пространства Исландии, 
которая является членом НАТО. 
Российский премьер отметил, что 
такое участие — внутреннее дело 
самой Финляндии. «Но если вы на-
мекаете на возможное будущее 
участие Финляндии в НАТО, я 
свою позицию сформулирую», — 
сказал он, добавив, что в любой 
цивилизованной стране такой 
вопрос принято решать путем все-
народного голосования. «Если бы 
это же спросили у граждан России, 
они, скорее всего, не поддержали 
бы членство России в НАТО», — 
убежден российский премьер. 

Позже Медведев принял учас-
тие в российско-финском «Лес-
ном форуме», пообещав пресекать 
нелегальный оборот древесины и 
призвал бизнесменов вести дела с 
добросовестными производите-
лями: «Ситуация, когда заготовка 
древесины ведется незаконно, аб-
солютно неприемлема». Именно 
поэтому российское правительс-
тво будет разрабатывать право-
вую базу, которая усовершенству-
ет лесоохранную деятельность. Он 
также заявил о необходимости 
сертификации лесной продукции, 
в чем Россия могла бы сотрудни-
чать с Финляндией. «В России 
внедряется подобная практика 
сертификации лесов, составлен 
список добросовестных лесозаго-
товителей и экспортеров», — сооб-
щил премьер, сказав, что список 
находится в открытом доступе на 
сайте Минпромторга России. «Рас-
сматриваем эту позицию как на-
чальный этап, чтобы создать ком-
плексный контроль за оборотом 
лесоматериалов, а в ближайших 
наших планах —  разработка соот-
ветствующего специального зако-
нопроекта», — подчеркнул Дмит-
рий Медведев.  Российский пре-
мьер также встретился с прези-
дентом Финляндии  Саули Нии-
нисте, с которым обсудил торгово-
экономическое и гуманитарное 
сотрудничество. 

В ходе визита Дмитрий Медведев 
встретился и с президентом 
Финляндии Саули Ниинисте.

Деловой завтрак

Голодец Ольга Юрьевна
заместитель председателя правительства 
Российской Федерации
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Акцент

 Законодатели уверены: рек-
лама вдоль дорог и над ними 
отвлекает водителей

Акцент

 — Да что о визах говорить-то? 
Их отменять надо, а не гово-
рить, — заявил Медведев

Договорились: все 
процедуры ликви-
дации ряда военных 
госпиталей приос-
тановить, — сооб-
щил Шойгу

Горячая линия
Кузнецова Светлана Александровна, 
заместитель гендиректора Федерального фонда содействия 
развитию жилищного строительства

Коган Александр Борисович,
министр правительства Московской области по долевому 
жилищному строительству, ветхому и аварийному жилью
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Вице-премьер Владислав Сурков передал часть своих функций в аппарате 
правительства своему заместителю Денису Молчанову. Ранее Сурков от-
вечал за реализацию государственной политики в области образования и в 
области культуры и кинематографии. Как следует из текста распределе-
ния обязанностей между членами аппарата, оба вопроса перешли в веде-
ние Молчанова. За Сурковым осталась обязанность рассматривать воп-
росы реализации основных направлений деятельности правительства 

ПОДРОБНОСТИ

Состоялось
заседание 
оргкомитета 
«Победа»

ПАТРИОТИЗМА 
ДОБРОЕ ЛИЦО

Анна Закатнова

ВЧЕРА в администрации прези-
дента прошло заседание оргкоми-
тета «Победа» под председательс-
твом вице-премьера Дмитрия Ро-
гозина, посвященное проблемам 
патриотического воспитания.

Учить патриотизму, как вы-
ясняется, легче всего через во-
енную историю России. Люди в 
погонах, артисты и историки 
вчера устроили «мозговой 
штурм», который оргкомитету 
жизненно необходим не только 
в преддверии празднования го-
довщины победы под Сталинг-
радом в 2013 году, но и при под-
готовке к 70-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне — в 
2015 году. 

Хотя Дмитрий Рогозин сразу 
предупредил собравшихся: 
«Наши действия не должны сво-
диться к проведению мероприя-
тий: надо напомнить молодежи, 
какой ценой была достигнута 
Победа, надо сплотить нацию 
для решения стоящих перед ней 
задач». Руководитель Совета по 
шефству работников культуры и 
искусства над личным составом 
Вооруженных сил Валерий Ба-
бятинский с возмущением заме-
тил, что, несмотря на большой 
успех у аудитории, практически 
полностью прекратились выез-
ды артистических бригад в даль-
ние гарнизоны: «Сегодня это 
утопия, и мы ведем работу на го-
лом энтузиазме бескорыстных 
людей. Но я надеюсь на ваше 
доброе лицо, и вы нам поможе-
те». «Вы не ошиблись, тут сидят 
в зале только хорошие люди, а 
особенно в президиуме», — от-
шутился смущенно Рогозин.  

Бурную историческую дис-
куссию о роли Хабаровска в во-
енной истории России совер-
шенно случайно развязал Мах-
мут Гареев, курирующий груп-
пу, которая занимается научно 
обоснованным освещением во-
енной истории Отечества и пре-
дотвращением фактов ее иска-
жения. Дело в том, что в ведении 
оргкомитета находится и воп-
рос о награждении российских 
городов званием «Город воинс-
кой славы». Желающих полу-
чить такое звание было 89, но 
удовлетворены только 40 за-
явок. Гареев высказал сомне-
ния, надо ли было включать в 
это число Хабаровск, потому 
что так «мы создаем много раз-
доров между городами». Один 
из членов оргкомитета из Хаба-
ровска был так возмущен этим 
заявлением, что позабыл пред-
ставиться, прорываясь к микро-
фону, после чего подробно осве-
тил заслуги своего города во 
время Гражданской войны, и во 
время войны с Японией. Но Га-
реев предлагал таким городам 
присваивать другое звание, на-
пример, «Город трудовой сла-
вы». Эту идею не поддержали в 
ходе дискуссии, заметив, что та-
кое звание можно присвоить 
любому населенному пункту, 
существовавшему во время Ве-
ликой Отечественной войны.

Еще много говорили о пропа-
ганде и роли СМИ в патриоти-
ческом воспитании. Также учас-
тники совещания выслушали 
отчеты руководителей рабочих 
групп, причем вице-премьер 
сразу попросил говорить о 
«больном». Эту просьбу замми-
нистра труда и соцзащиты Алек-
сей Вовченко (ведет группу по 
социально-экономическим воп-
росам условий жизни ветеранов 
ВОВ, боевых действий и воен-
ной службе) вспомнил не сразу, 
рассказав сперва о позитиве. 
Например, о том, что с 2005-го  
по 1 сентября 2012 года были 
улучшены жилищные условия 
205 535 ветеранам войны, а на 
учете пока остаются 28 тыс. ве-
теранов. Впрочем, в текущем 
году регионам для этой цели 
было предусмотрено субвенций 
на сумму 37,95 млрд рублей. 
Потом Вовченко все же при-
знался: «Были попытки в неко-
торых субъектах Федерации пе-
репрофилировать некоторые 
госпитали для ветеранов, но мы 
не позволили». «Кто именно? — 
переспросил Рогозин, — вы мне 
списочек этих деятелей пред-
ставьте!»

Завершили заседание оргко-
митета, утвердив программу из 
более чем 250 мероприятий на 
будущий год. 

Учить патриотизму 
легче всего через 
военную историю 
России
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ПРИОРИТЕТЫ Куда дрейфует 
Сахалинская область: 
перспективы нефтегазового 
региона

Острова с деловым 
характером

Павел Рябчиков
Сахалинская область

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ Думе 
с 12 по 16 ноября этого года со-
стоялись Дни Сахалинской об-
ласти, приуроченные к 65-летию 
островного региона, единствен-
ного в стране. Как и подобает в 
подобных случаях, было подго-
товлено особое парламентское 
«меню» мероприятий. Чем пот-
чевали российских законодате-
лей сахалинцы, рассказал кор-
респонденту «РГ» губернатор 
Сахалинской области Александр 
Хорошавин.

Александр Вадимович, почему 
для проведения презентации Са-
халинской области в Москве вы-
брана площадка Государственной 
Думы Российской Федерации? 
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Для нас это 
очень важное мероприятие. Во-
первых, в 2012 году мы отмечаем 
65-летие со дня образования ост-
ровного региона в его современ-
ных границах. А во-вторых, это 
хорошая возможность предста-
вить достижения области, те ин-
вестиционные проекты, которые 
уже реализуются на Сахалине и 
Курилах, а также те, которые мы 
намерены запустить в будущем в 
нефтегазовой сфере, энергетике, 
рыбопромышленном комплексе.

Все это — масштабные проек-
ты, реализация которых во мно-
гом зависит от решений феде-
рального центра, изменения за-
конодательства Российской Фе-
дерации. Отсюда и выбор пло-
щадки для проведения нашей 
презентации, которую мы назва-
ли «Дни Сахалинской области в 
Государственной Думе Российс-
кой Федерации».

Рассчитываем заручиться 
поддержкой депутатов в продви-
жении наших законодательных 
инициатив, а также надеемся, 
что по итогам проведения пре-
зентационных мероприятий и 
тематических обсуждений про-
фильными комитетами Госдумы 
будут приняты соответствую-
щие рекомендации в адрес пра-
вительства РФ и федеральных 
органов исполнительной власти.

Какие проекты вы представляете 
думцам, и чем они важны для Са-
халинской области?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: В первую оче-
редь хочу сказать о тех, которые 
мы планируем реализовать в не-
фтегазовой сфере. Сегодня, по об-
щему признанию, Сахалин явля-
ется не просто надежным постав-
щиком углеводородов, но и гло-
бальным энергетическим цент-
ром на Дальнем Востоке России. 

В основе этого лежат шельфо-
вые проекты «Сахалин-1» и «Са-
халин-2». И именно у нас впер-
вые в России они осуществляют-
ся в соответствии с Законом «О 
соглашениях о разделе продук-
ции». Кроме того, в рамках «Са-
халина-2» на юге острова пост-
роен первый в России завод по 
сжижению природного газа 
(СПГ). Сегодня у нас произво-
дится около пяти процентов ми-
рового объема СПГ, и благодаря 
этому Россия вошла в престиж-
ный клуб его экспортеров. В 
странах АТР растет потребность 
в этом виде энергоресурсов, поэ-
тому мы прорабатываем вопрос 
о строительстве третьей и чет-
вертой очередей завода. 

Что касается проекта «Саха-
лина-1», то при его реализации 
применяются самые передовые и 
уникальные технологии, которые 
полностью соответствуют слож-
ным арктическим условиям.

Все это позволяет нам не 
только увеличивать добычу ре-
сурсов, но и организовывать на 
территории области их глубо-
кую переработку с прицелом на 
выпуск готовой продукции с вы-
сокой долей добавленной стои-
мости. Мы рассматриваем воз-
можность ввода в эксплуатацию 
новых месторождений на шель-

фе — от «Сахалин-3» до «Саха-
лин-6», создание в области не-
фтеперерабатывающего завода 
мощностью до четырех милли-
онов тонн нефтепродуктов еже-
годно, а также газохимического 
комплекса по глубокой перера-
ботке природного газа. 

Что касается топливно-энер-
гетического кластера, то мы на-
целены на создание современно-
го производства, ориентирован-
ного на увеличение добычи и эк-
спорта бурого и каменного углей. 
По итогам 2012 года предполага-
ется добыть свыше четырех мил-
лионов тонн твердого топлива, 
из них почти два миллиона будет 
поставлено за рубеж. В планах — 
достижение ежегодных объемов 
добычи в семь, а в перспективе — 
в десять миллионов тонн. 

И в этом контексте мы не 
сбрасываем с чаши весов проект 
по производству электрической 
энергии с целью ее продажи за 
рубеж, так называемый «Энер-
гомост Сахалин — Япония». 

В рыбопромышленном комп-
лексе области, который, кстати, 
занимает третье место в Дальне-
восточном бассейне по объемам 
вылова и первое — по потенциалу 
созданных береговых перераба-
тывающих предприятий, для нас 
важно создание новой отрасли 
экономики — марикультуры. Ее 
развитие позволит уже в бли-
жайшие пять лет увеличить об-
щероссийские показатели добы-
чи морепродуктов на 15—18 про-
центов, а в течение десяти лет — 
утроить их. 

Поэтому мы очень рассчиты-
ваем на то, что Государственная 
Дума в ближайшее время примет 
долгожданный закон «Об аква-
культуре» и поправки к законо-
дательству о прибрежном и 
спортивном рыболовстве. 

Реализация всех проектов, 
которые я назвал, придаст но-
вый импульс развитию основ-
ных отраслей экономики регио-
на, позволит создать дополни-
тельные рабочие места, увели-
чить доходы областного бюдже-
та, а значит, вести более эффек-
тивную социальную политику, 
строить дороги, детские сады и 
школы, медицинские, спортив-
ные и культурные центры. 
Именно на это работает вся 
наша экономика. 

Актуален ли по-прежнему про-
ект строительства мостового пе-
рехода с материка на Сахалин?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Безусловно. 
Наша область — регион остров-
ной, и потому для нас крайне 
важна устойчивая связь с мате-
риком. Существующая паромная 
переправа, созданная в 60-х го-
дах XX столетия, уже морально и 
технически устарела. И потому 
большие надежды мы возлагаем 
на строительство мостового пе-
рехода через пролив Невельского 
и железнодорожной линии Сели-
хино — Ныш. Это необходимо не 
только жителям Сахалинской об-
ласти, поскольку мостовой пере-
ход не просто соединит остров и 
материковую часть России, но и 
даст нашей стране наикратчай-
ший выход в АТР. 

Касаются ли проекты, которые 
Сахалинская область представля-
ет в Госдуме, социальной сферы?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: Мы рассчиты-
ваем, что российские парламен-
тарии поддержат нашу инициати-
ву по созданию на Сахалине Цен-
тра зимних видов спорта. Три чет-
верти сооружений для него уже 
готовы. Центр будет работать не 
только для сахалинцев. Он может 
быть использован и в качестве 
современной тренировочной и 
адаптационной базы для спорт-
сменов сборной России при их 
подготовке к зимним Олимпийс-
ким играм в 2018 году. Считаю, 
что у нас есть все преимущества 
благодаря географической бли-
зости Сахалина к Республике Ко-
рея, где будут проходить игры, 
схожести климата и не столь ощу-
тимой часовой разницы. 

Александр Вадимович, подоб-
ную презентацию проводили два 
года назад в Федеральном Соб-
рании Российской Федерации? 
Чем нынешняя отличается от 
предыдущей?
АЛЕКСАНДР ХОРОШАВИН: На этот раз 
мы выбрали более современную 
форму и, предлагая традицион-
ные выставочные материалы на 
стендах, даем еще и возможность 
интерактивного знакомства с Са-
халином и Курилами. Можно со-
вершить виртуальную прогулку 
по области, окунуться в атмосфе-
ру островной жизни. Надеюсь, 
что это позволит российским 
парламентариям лучше узнать 
наш край, понять его специфику 
и важность решения обозначен-
ных вопросов. 

Проблема Государство испытывает трудности 
с наведением порядка в добыче нефрита

Бремя собирать 
камни
Павел Егоров 

П
рошло почти полтора 
месяца с момента воз-
буждения уголовного 
дела против общины 
«Дылача» (Республи-

ка Бурятия), руководителей кото-
рой правоохранители считают ви-
новными в хищении нефрита на 
600 млн рублей. За это время раз-
бирательство приняло федераль-
ный масштаб и высветило все про-
блемы нефритовой отрасли регио-
на. А их действительно много: 
здесь и явная ее криминализация, 
и отсутствие у государства рыча-
гов для эффективного регулирова-
ния добычи ценного камня, и не-
способность обеспечить адекват-
ные налоговые поступления в бюд-
жеты всех уровней. Между тем, по 
мнению экспертов, скорейшее на-
ведение порядка в индустрии не 
только придаст импульс к разви-
тию бурятской экономики, но и 
позволит улучшить социальную 
обстановку в республике. 

Более трех лет бурятские влас-
ти предпринимают систематичес-
кие попытки придать нефритодо-
быче цивилизованный вид. Начи-
налось все в 2009 г. с обсуждения 
концепции управляющей госком-
пании, которая, как планирова-
лось, должна была взять на себя 
ответственность за развитие от-
расли. 

Тогда ответственные чиновни-
ки декларировали готовность ра-
зобраться с проблемами в макси-
мально сжатые сроки. «В 2010 году 
раз и навсегда разобраться с не-
фритом», — так, помнится, выска-
зывался президент Бурятии Вячес-
лав Наговицын. Цель, как писала 
пресса, была ясна: «Республика 
научится оставлять у себя заоб-
лачную добавленную стоимость, 
которую зарабатывают китайцы 
на обработке нефрита». Так выска-
зывался вице-премьер бурятского 
правительства Александр Чепик. 
Экспортные цены на бурятский 
нефрит, уточняли журналисты, за-
нижены как минимум в пять раз, а 
сумма налоговых отчислений в 
бюджет может быть на порядок 
выше. Об этом говорил, в частнос-
ти, Владимир Матханов, на тот мо-
мент депутат Госдумы, а ныне за-
мпред регионального правительс-
тва по социальному развитию. 

Обсуждая необходимость по-
явления в отрасли серьезного и, 
главное, законопослушного игро-
ка, власти обращали внимание на 
положение дел у действующих до-
бытчиков камня. СМИ сообщали, 
что в том же 2009 году Александр 
Чепик на одном из совещаний не-
доуменно обращался к представи-
телям упомянутой «Дылачи»: 
«Мы получили информацию, что 
средняя цена проданного на экс-
порт нефрита у вас около 60 дол-
ларов за килограмм. Но, по офици-
ально подтвержденным данным 
от министерства иностранных дел 
России и торгово-промышленной 
палаты Китая, ценовой диапазон 
такого же сортового нефрита в Ки-
тае варьируется от 500 до 3—5 ты-
сяч долларов за килограмм. Если 
«случайно» умножить 500 долла-
ров на 741 тонну сортового нефри-
та (декларируемый объем добычи 
общиной камня с 1994 по 2009 гг., 
— Прим. ред.), то у меня получи-
лось 350 миллионов долларов». 

Впрочем, вскоре разговоры об 
очищении отрасли сошли на нет. И 
очередное наступление на «чер-
ный» нефритовый рынок власти 
начали только в этом году. Очевид-
но, какое-то время у них ушло на 
подготовку к новому походу. 

Момент давно назрел, считают 

наблюдатели. «Легальная добыча 
нефрита в нашей стране есть, хотя 
статистика по ней отсутствует. По 
крайней мере найти ее не уда-
лось», — цитировали СМИ ведуще-
го эксперта УК «Финам менедж-
мент» Дмитрия Баранова. «Около 
90% нефритов находится на тер-
ритории Бурятии. С учетом расту-
щего спроса на нефрит в Китае су-
ществующие проблемы будут уве-
личиваться. Поэтому, если можно 
так сказать, нужно принимать ре-
шения в краткосрочном периоде, 
упреждать возможный ход собы-
тий», — призывает власти началь-
ник отдела методологии оценоч-
ной деятельности АКГ «МЭФ-Ау-
дит» Константин Гречухин. 

На этот раз официальная Буря-
тия действует как в экономичес-
ком, так и в правоохранительном 
направлениях. 

В августе стало известно о на-
делении Улан-Удэнского тамо-
женного поста компетенцией по 
декларированию нефрита. Отны-
не прочие посты на территории 
России не уполномочены выда-
вать документы на вывоз с терри-
тории нашей страны ценного ми-
нерала. Таким образом, ФТС пош-
ла навстречу Вячеславу Нагови-
цыну, сравнительно долгое время 
добивавшемуся принятия этой 
меры. 

Дан бой недобросовестным эк-
спортерам — дан бой и криминалу. 
По сообщениям СМИ, в конце сен-
тября Главное управление МВД 
России по Сибирскому федераль-
ному округу сообщило, что в Бу-
рятии пресечена деятельность ор-
ганизованной преступной груп-
пы, занимавшейся в том числе не-
законными операциями на рынке 
нефрита. В ходе спецоперации был 
задержан криминальный автори-
тет Ильшат Садыков по прозвищу 
Садык. 

Тогда же министр внутренних 
дел республики Александр Зай-
ченко, отчитываясь перед депута-
тами Народного Хурала, заявил о 
высокой вероятности возбужде-
ния еще нескольких уголовных 
дел, связанных с добычей ценного 
минерала. И 5 октября информа-
ционные агентства оповестили о 
начале следствия «в отношении 
неустановленных лиц из числа ру-
ководства семейно-родовой эвен-
кийской общины «Дылача». Как 
пояснили в Главном управлении 

экономической безопасности и 
противодействия коррупции МВД 
России (пресса много писала об 
этом), «с мая 2011 года по октябрь 
2012 года подозреваемые органи-
зовали нелегальную добычу не-
фрита на территории Кавоктинс-
кого месторождения Баунтовско-

го эвенкийского района Буря-
тии… Установлено, что в лицензи-
онно-разрешительных докумен-
тах на использование недр сфаль-
сифицированы графические коор-
динаты предоставленного общине 
участка, что позволило фигуран-
там под видом легальной добычи 
разрабатывать залежи на другой 
территории». 

Тем не менее в настоящий мо-
мент представители «Дылачи» 
стараются в очередной раз снять 
вопросы, возникшие к общине, и в 
публичных комментариях пред-
ставляют уголовное дело как «дис-
криминацию эвенкийского наро-
да», «рейдерский захват» и «про-
извол правоохранительных орга-
нов». Местные газеты, реагируя на 
такую тактику защиты, сразу за-
говорили о «первой в новейшей 
истории Бурятии попытке повли-
ять на решения федеральной влас-
ти путем поднятия национального 
вопроса». 

Стоит отметить, что республи-
канские власти предостерегали 
общину от голословных обвине-
ний. В частности, как недавно под-
черкнул Вячеслав Наговицын в 
СМИ, «есть обычный нормальный 
порядок оспаривания действий. 
Если бизнесу не нравится, если 
они видят, что кто-то нарушает их 
права, то они могут либо в суд об-
ратиться, либо в прокуратуру. Но, 
как вы видите, этого не происхо-
дит. Никуда заявления не идут, 
идут заявления в СМИ». 

Кстати, ранее высокопостав-
ленные республиканские чинов-
ники отмечали устойчивую связь 
между уклоняющимися от соблю-
дения законодательства фирмами 
и многочисленными «черными 
копателями», практически безна-
казанно осваивающими нефрито-
вые месторождения. 

В СМИ прозвучала и такая ин-
формация: «Хищением нефрита в 
Бурятии из распределенных и не-
распределенных фондов занима-
ются не только физические лица, 
но и целый ряд организаций». Об 
этом рассказал весной этого года 
министр природных ресурсов Бу-
рятии Баир Ангаев и привел следу-
ющие цифры: «По сравнению с 
2010 годом в прошлом году на 75% 
выросло количество уголовных 
дел, возбужденных по фактам хи-
щения нефрита с месторождений, 
а также грабежей и разбойных на-

падений на нефритодобывающие 
предприятия». 

О массовом характере неле-
гальной добычи нефрита неод-
нократно сообщалось и в респуб-
ликанском МВД. «Редкая неделя 
проходит без того, чтобы руково-
дитель нефритодобывающего 
предприятия не прислал в мой ад-
рес письмо о том, что на террито-
рии района одновременно нахо-
дятся 100 — 150 человек, которые 
варварским способом добывают 
нефрит, наносят ущерб и так да-
лее», — в начале года отмечал в 
СМИ глава бурятской полиции 
Александр Зайченко. 

Журналисты ссылались также 
на мнение аналитика АКГ «МЭФ-
Аудит» Константина Гречухина, 
усматривающего в сложившейся 
ситуации «проблемы общеэконо-
мического регионального харак-
тера». «Нельзя сказать, чтобы та 
же Бурятия была в числе первых 
среди регионов с высокими тем-
пами экономического развития», 
— говорит эксперт. По его словам, 
для решения проблем нефритовой 
отрасли «необходим комплекс-
ный подход. Люди должны быть 
обеспечены рабочими местами в 
других сферах экономики. Это 
также позволит снизить случаи 
криминального характера в отрас-
ли».

«Возможно, федеральным и ре-
гиональным властям стоит при-
нять какие-то экономические 
меры, которые позволят создать 
такие условия, выгодные лишь 
добросовестным компаниям, дав-
но работающим на этом рынке», — 
со своей стороны предлагает 
Дмитрий Баранов. «Можно соста-
вить законодательный перечень 
требований к лицам, желающим 
заниматься добычей. Если, к при-
меру, у компании нет необходи-
мых ресурсов для ведения геоло-
горазведочных работ, то это уже 
может служить ограничением», — 
дополняет коллегу Константин 
Гречухин.

Здесь нельзя не отметить, что 
свои предложения по регулирова-
нию нефритодобычи есть и у пра-
воохранителей. В беседе с журна-
листами Александр Зайченко как-
то сетовал на такую проблему в 
сфере регулирования нефритодо-
бычи: «Поскольку законодательс-
твом РФ нефрит не определен как 
драгоценный и полудрагоценный 
камень, ответственность за все 
эти незаконные действия наступа-
ет только административная. При-
чем правомочны заниматься этим 
всего лишь два учреждения, к ко-
торым полиция не относится». По 
мнению полицейских, ужесточе-
ние вплоть до уголовного наказа-
ния за незаконную добычу и обо-
рот нефрита в определенной мере 
будет способствовать наведению 
порядка. 

А вот еще высказывание Гречу-
хина, процитированное прессой: 
«Проблема еще находится в той 
же области, как в свое время было 
с вырубкой леса. Никто ничего не 
покупал и не оформлял, а спокой-
но себе вырубал сколько необхо-
димо». 

Если так, то властям надо пос-
пешить с встраиванием нефрито-
вой отрасли в цивилизованную 
экономику. Иначе богатства бу-
рятских недр утекут у государства 
сквозь пальцы.

Акцент

 В Бурятии пресечена деятель-
ность организованной 
преступной группы, занимав-
шейся в том числе незаконны-
ми операциями на рынке 
нефрита

ФИНАНСЫ Деятельность 
терминальщиков 
Налоговым кодексом 
не регулируется

Люди платят 
там, где им 
удобно

Олег Баранов

РОССИЯ заняла 39-е место из 62-х в рейтинге Всемир-
ного экономического форума по уровню развития фи-
нансовой системы. Первое место — у Гонконга. В топ-де-
сятку также входят США, Великобритания, Япония, 
Швейцария и т. д. 

С прошлого года позиция России не изменилась, а по 
доступности финансовых услуг мы занимаем 50-ю 
строчку. При этом очевидно, что страх у россиян перед 
теми же банкоматами и терминалами снижается год от 
года, в то время как количество платежных устройств 
по стране увеличивается, а с ними и доступность фи-
нансовых услуг.

Более того, кроме традиционного пополнения баланса 
мобильного телефона (оплата услуг связи составляет аб-
солютное большинство трансакций), через терминалы 
развиваются услуги по денежным переводам, погашению 
кредитов и даже по оплате счетов ЖКХ и налогов. Вместе 
с тем популярность терминалов, по мнению экспертов, 
может привести к нехватке у их владельцев наличных 
средств, поэтому они в будущем захотят войти в сегмент 
безналичных расчетов. В этом случае терминальщики 
могут составить серьезную конкуренцию банкам. Одна-
ко тогда придется играть по общим правилам рынка, а 
они, уверяют специалисты, далеки от совершенства. 

К примеру, кредитные учреждения не имеют права 
брать плату за прием налоговых платежей, в том числе 
и через банкоматы, как это, к примеру, делают платеж-
ные системы QIWI или «Яндекс.деньги», которые взи-
мают с плательщика 30 руб. за каждую проведенную 
операцию. Согласно статье 60 Налогового кодекса РФ, 
операции по приему налоговых платежей физических 
лиц осуществляются без взимания платы. Но под это ог-
раничение попадают только коммерческие банки и 
иные кредитные организации, получившие лицензию 
Центробанка. И платежные агенты, терминальщики, 
операторы по приему платежей пользуются этим пре-
имуществом. Банки согласны и дальше не брать комис-
сию за оплату через них налогов, но настаивают на том, 

чтобы закон был 
единым для всех.

Именно комисси-
онные составляют 
львиную долю дохо-
дов владельцев тер-
миналов, несмотря 
на то, что высокие 
размеры комиссий — 
главная претензия к 
ним со стороны кли-
ентов. Правда, тари-
фы за проведение 
операций, констати-
руют эксперты, пе-
риодически умень-
шаются, но обуслов-

лено это не столько этическими соображениями, сколь-
ко высокой конкуренцией. Одновременно снижается и 
стоимость оборудования. В настоящее время офисный 
терминал можно приобрести за 45 тыс. рублей, а улич-
ный — за 70 тыс. И крупные терминальщики все больше 
развивают сети уличных терминалов.

Общее количество терминалов в стране постоянно 
увеличивается, причем более высокими темпами, чем 
рост банкоматов. В то же время пользователи отдают 
предпочтение как раз последним. Традиционно больше 
доверяют Сбербанку России, который имеет самую 
крупную сеть банкоматов. Основной аргумент — банки 
отвечают за проведенные операции, а владельцы тер-
миналов часто экономят на квалифицированных со-
трудниках, поэтому нередки случаи, когда деньги так и 
не доходят до получателя и соответственно не возвра-
щаются отправителю.

Казалось бы, кредитное учреждение, учитывая уро-
вень доверия к нему, может предложить клиентам более 
выгодное обслуживание по сравнению с терминальщи-
ками. Однако им мешают неравные условия — даже за 
проведение небольшого платежа собственник термина-
ла всегда получает прибыль в виде комиссии, в то время 
как банк фактически несет убытки — аренда, комму-
нальные расходы, зарплата сотрудникам. Поэтому он 
также вынужден вводить тарификацию на услуги своих 
банкоматов хотя бы для того, чтобы сохранить конку-
ренцию на рынке. При этом тарифы банков не так силь-
но отличаются друг от друга, как у терминальщиков, 
что говорит о неурегулированности отношений между 
ними на законодательном уровне. Если последние все-
таки выйдут на рынок безналичных платежей, положе-
ние кредитных учреждений может усугубиться, а это 
негативно отразится на доступности финансовых услуг, 
как и на положении России в рейтинге ВЭФ.

Терминальщикам 
придется играть 
по общим правилам 
рынка, но они, уве-
ряют специалисты, 
далеки от совер-
шенства

Александр Хорошавин: Сахалин 
является не просто надежным пос-
тавщиком углеводородов, но и гло-
бальным энергетическим центром 
на Дальнем Востоке России.

Извещение о проведении 
общественных слушаний
ООО «Лебозол Восток» при поддержке администрации муни-

ципального образования «Брянский район» Брянской области 
извещает о проведении общественных слушаний по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду проектов техничес-
кой документации на агрохимикаты: Аминозол; Микро Лебозол  
(марки: Лебозол-Бор, Лебозол-Кальций, Лебозол-Кальций-
Форте, Лебозол-Железо-цитрат, Лебозол-Медь-хелат, Лебозол-
Магний 500, Лебозол-МагС, Лебозол-Нитрат-марганца 235, Ле-
бозол-Молибден, Лебозол-КвадроС, Лебозол-РапсМикс, Лебо-
зол-ЗаатгутМикс, Лебозол-Сера800, Лебозол-Полный уход, Ле-
бозол-ТриМакс, Лебозол-Цинк 700, Лебозол Цинк-хелат); Ле-
бозол (марки: Лебозол-Нутриплант 12-4-6, Лебозол-Нутрип-
лант 8-8-6,  Лебозол-Нутриплант 6-12-6, Лебозол-Нутриплант 
5-20-5, Лебозол-Нутриплант 10-34, Лебозол-Нутриплант 36, 
Лебозол-Нутриплант 34, Лебозол-Кальфос, Лебозол-Калий 450,  
Лебозол-Нитрат Магния, Лебозол-Магфос) производства «Ле-
бозол Дюнгер ГмбХ» (Германия) для последующей государс-
твенной экологической экспертизы.

Общественные слушания состоятся 18 декабря 2012 года в 
13.00 в здании Государственного казенного учреждения Брянс-
кой области — Брянское районное Управление сельского хозяйс-
тва по адресу: 241524, Брянская область, Брянский район, ул. 
Спортивная, д. 2.  Приглашаются все желающие. Участникам 
слушаний необходимо иметь паспорт.

Ознакомиться с технической документацией, представить за-
мечания и предложения можно до 18.12.2012 г. по адресу: Госу-
дарственное казенное учреждение Брянской области — Брянское 
районное Управление сельского хозяйства по адресу: 241524, 
Брянская область, Брянский район, ул. Спортивная, д.2, тел. 
8(4832) 91-11-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДУМА Правила в сфере гражданского оборота оружия 
будут строже 

Придется разоружаться
Тамара Шкель 

П
редседатель Комитета 
Госдумы по безопасности 
и противодействию кор-

рупции «единоросс» Ирина Яро-
вая внесла вчера в Госдуму зако-
нопроект, который ужесточает 
законодательство в сфере граж-
данского оборота оружия. 

Суровость предложенных 
Яровой мер вызвана «тревожны-
ми тенденциями в области оборо-
та огнестрельного оружия огра-
ниченного поражения», которое 
все чаще стало использоваться «в 
хулиганских целях, для соверше-
ния тяжких преступлений, в том 
числе убийств». Особенно опас-
но, по мнению Яровой, что пре-
ступления с использованием ору-
жия «как правило, имеют значи-
тельный общественный резонанс 
и тиражируют модели агрессив-
ного поведения в обществе». 

В законопроекте вводится за-
прет на ношение оружия лицом, 

находящимся в состоянии алко-
гольного или наркотического 
опьянения, даже если оружием 
он владеет и пользуется совер-
шенно законно. Пистолеты или 
охотничьи ружья у нетрезвых 
граждан будут изыматься, чтобы 
они не провоцировали владель-
цев на «пьяные» преступления. 
Ведь, как свидетельствует Яро-
вая, «почти четверть фактов не-
правомерного использования 
гражданского и служебного ору-
жия совершается в состоянии ал-
когольного и иного опьянения». 
Но даже не стрелявшее в руках 
пьяного гражданина оружие гро-
зит штрафом в размере от двух до 
пяти тысяч рублей. К тому же его 
могут лишить права приобре-
тать, носить и даже хранить ору-
жие на срок от 6 до 12 месяцев. 
Яровая предлагает не пускать лю-
дей с травматическим оружием 
на территории образовательных 
учреждений и в организации об-
щественного питания, где прода-

ется алкоголь. Приходить с ору-
жием на массовые мероприятия, 
как известно, уже запрещено рос-
сийским законодательством.

Получить право на приобре-
тение любого разрешенного к 
гражданскому обороту оружия, 
включая травматику и холодное 
клинковое, предназначенное для 
ношения с национальными кос-
тюмами народов РФ, согласно за-
конопроекту, возможно будет не 
в 18 лет, как сейчас, а по достиже-
нии 21 года. Правда, эта норма не 
касается тех, кто отслужил сроч-
ную в армии. Они могут «воору-
житься» раньше, после демоби-
лизации. И субъектам Федерации 
позволено своими законами сни-
жать минимальный возраст на 5 
лет. Но остается обязательным 
заключение об отсутствии про-
тивопоказаний к владению ору-
жием, связанных с нарушением 
зрения, психическими заболева-
ниями, алкоголизмом или нарко-
манией. При этом МВД, выдаю-

щее разрешение на приобрете-
ние оружия, теперь будет дове-
рять только справкам из органи-
заций государственной или му-
ниципальной системы здравоох-
ранения.

Законопроектом вносятся 
также поправки в Уголовный ко-
декс РФ, которые предлагают 
считать причинение умышлен-
ного вреда здоровью «с использо-
ванием оружия или предметов, 
используемых в качестве ору-
жия», отягчающим вину обстоя-
тельством со всеми вытекающи-
ми из этого последствиями. К 
примеру, за причинение тяжкого 
вреда здоровью «светит» уже не 
8 лет лишения свободы, а все 10 
лет. А за умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью с ис-
пользованием оружия или пред-
метов, используемых в качестве 
оружия, можно и сесть на срок до 
2 лет. Без применения оружия на-
казание могло бы ограничиться 4 
месяцами ареста. 
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Чемоданное настроение
 Но этот вопрос — комп-
лексный. Он не имеет 
какого-то одного реше-

ния, одного золотого ключика, 
который бы подошел ко всем со-
ставляющим тарифообразова-
ния.

Что же так необратимо давит на 
цены, и неужели нет возможнос-
ти облегчить этот пресс?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Для того чтобы от-
ветить на Ваш вопрос, необходи-
мо внимательно проанализиро-
вать себестоимость перевозки, 
то есть структуру затрат пере-
возчиков, которая, собственно, 
помимо рыночных механизмов и 
определяет стоимость авиабиле-
та. Так вот, основная доля затрат 
авиакомпании приходится на 
стоимость топлива, а это порядка 
30 процентов, далее по значимос-
ти идут стоимость владения воз-
душным судном, аэропортовые 
сборы и т.д.

В регионах основная причина 
дороговизны авиабилетов — это 
неразвитость рынка, отсутствие 
конкурентных механизмов при 
формировании цены. Когда рын-
ка нет, то и затраты на поддержа-
ние нечастых региональных и 
местных перелетов оказываются 
очень высокими как у самих 
авиакомпаний, так и у аэропор-
тов и аэродромов. 

Понятно, что государство кар-
динально не может повлиять на 
себестоимость услуг. Кроме того, 
если мы начнем снижать сборы, 
которые регулируются государс-
твом, то «засушим» источник для 
развития аэродромов. Аэропор-
товая сеть страны и так за пос-
ледние 20—30 лет сократилась с 
более чем 1,3 тысячи аэродромов 
до 315. Многие переведены в ка-
тегорию посадочных площадок, 
которые используются главным 
образом для вертолетов. Это 
тоже, кстати, одна из причин уве-
личения цен на билеты. Эксплуа-
тация вертолетов в два раза доро-
же, чем самолетов. А ведь в отда-
ленных районах страны — на Се-
вере, Дальнем Востоке, Камчат-
ке, Чукотке, Якутии — в основном 
развито вертолетное сообщение.

Тенденцию сокращения неболь-
ших местных аэродромов все-та-
ки удалось остановить?
МАКСИМ СОКОЛОВ:  Да. Более того, 
ежегодно мы реконструируем, 
вводим новые полосы примерно 
на пяти аэродромах. Конечно, 
медленнее, чем хотелось бы, но 
аэродромная сеть страны разви-
вается.

Вы назвали еще одну причину 
дороговизны авиабилетов — вы-
сокие цены на авиакеросин. Про-
блема решаема?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Здесь месяц назад 
уже принято системное и анти-
монопольное решение. В аэро-
портах, которые обслуживают 
более миллиона пассажиров в 
год, должно быть два топливно-
заправочных комплекса (ТЗК). 
Если же аэропорт обслуживает 
более пяти миллионов, то три. Та-
кой подход даст хороший им-
пульс развитию авиаперевозок. 
А это в свою очередь и будет спо-
собствовать снижению стоимос-
ти авиабилетов.

 Нашу страну часто сравнивают 
с Канадой по климату, по рассто-
яниям между населенными пун-
ктами. Но у канадцев стоимость 
региональных перевозок значи-
тельно меньше. Что из их опыта 
было бы полезно и нам пере-
нять?
МАКСИМ СОКОЛОВ:  На самом деле и 
американская, и канадская мо-
дель развития региональной ави-
ации и внутренних авиалиний 
предполагает поначалу серьез-

ную бюджетную поддержку на 
протяжении нескольких лет. Го-
сударство в этих странах субси-
дировало цены на билеты.  

Мы же только-только присту-
пили к таким программам. Вы 
знаете, что с 2009 года у нас идет 
субсидирование воздушных пе-
ревозок пассажиров с Дальнего 
Востока и Сибири в европейскую 

часть страны и обратно. С 1 апре-
ля по 31 октября пенсионеры, мо-
лодежь до 23 лет, а также инвали-
ды первой группы и сопровожда-
ющие их лица могут летать за 
полцены. По предварительным 
данным, в этом году авиакомпа-
нии реализовали более 465 ты-
сяч билетов. Общая стоимость 
программы — примерно 3 милли-
арда рублей в год. 

Кроме того, начиная со следу-
ющего года в федеральном бюд-
жете дополнительно запланиро-
вано по 5 миллиардов рублей 
ежегодно на развитие региональ-
ных авиаперевозок. Из них почти 
3 миллиарда рублей планируется 
направить на субсидирование ре-
гиональных воздушных перево-
зок пассажиров в Северо-Запад-
ном, Сибирском, Уральском и 
Дальневосточном федеральных 
округах между пунктами, где от-
сутствует железнодорожное со-
общение.

Также в следующем году мы 
планируем совместно с субъек-
тами Федерации на принципах 
софинансирования приступить к 
реализации пилотного проекта 
по развитию региональных пере-
возок в Приволжском федераль-
ном округе. Пассажиры получат 
возможность воспользоваться 
прямыми рейсами внутри окру-
га, а не лететь из Казани, напри-
мер, в Самару через Москву. На 
эти цели федеральным бюджетом 
предусмотрено 300 миллионов 
рублей. 

Весной авиакомпании довольно 
активно боролись за допуск на 

выгодные международные мар-
шруты. Спрос у пассажиров на 
них есть. Будете расширять сет-
ку полетов за рубеж? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: Конечно, мы наце-
лены на либерализацию авиасо-
общения. Исторически воздуш-
ные перевозки между Россией и 
другими странами регулируются 
соглашениями о воздушном со-

общении, где определяются час-
тота полетов, количество пере-
возчиков, иногда пункты назна-
чения, маршруты. 

В целом во взаимоотношени-
ях с зарубежными коллегами мы 
нацелены на расширение пасса-
жиропотоков и снятие каких-ли-
бо барьеров. Рынок международ-
ных авиаперевозок растет опере-
жающими темпами. Из 64 милли-
онов перевезенных в этом году 
пассажиров практически поло-
вина приходится на международ-
ные перелеты. Кстати, на долю 
региональных и местных перево-
зок приходится всего 4,53 милли-
она пассажиров, что составляет 
14,7 процента от общего числа 
перевезенных пассажиров по 
внутренним маршрутам. 

Разумеется, мы заинтересова-
ны, чтобы наши пассажиры лета-
ли за рубеж преимущественно 
российскими перевозчиками. С 
начала этого года консультации 
по расширению возможностей 
для авиапредприятий и пассажи-
ров были проведены с авиавлас-
тями Болгарии, Франции, Ита-
лии, Испании, Греции, Кипра, Бе-
лоруссии. В результате увеличе-
но количество авиаперевозчи-
ков, работающих на линиях, час-
тота выполнения полетов. Мы от-
казываемся от процедуры согла-
сования чартеров с назначенным 
авиаперевозчиком, даем компа-
ниям возможность свободно 
пользоваться код-шеринговыми 
соглашениями. В качестве пилот-
ного проекта мы полностью «рас-
крыли» для полетов аэропорт 
Владивостока. Новыми возмож-

ностями воспользовались не 
только российские, но и иност-
ранные компании, к примеру ко-
рейские, заявившие на маршруте 
Владивосток — Сеул пять компа-
ний с частотой полетов 36 рейсов 
в неделю (ранее на данном марш-
руте полеты выполнялись одним 
авиапредприятием с частотой 5 
рейсов в неделю). Интерес к поле-
там во Владивосток проявляют 
компании из Малайзии и Филип-
пин. Минтранс планирует про-
должить переговорный процесс 
по развитию сотрудничества и с 
другими партнерами из ближне-
го и дальнего зарубежья.

А как продвигается дело в СНГ? 
Наши авиакомпании могут рас-
ширить свои полеты?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Что касается стран 
Содружества, то они боятся поте-
рять часть своего рынка. Наши 
компании уже выросли, окрепли, 
работают по международным 
стандартам, на разных направле-
ниях, входят в международные 
альянсы. И конечно, объективно 
выглядят лучше. В целом, подде-
рживая инициативу российской 
стороны, авиационные власти 
стран СНГ предлагают проводить 
либерализацию поэтапно. Боль-
шинство авиационных властей 
стран СНГ готовы обсуждать этот 
вопрос на двусторонних консуль-
тациях. 

На сегодняшний день с точки 
зрения раскрытия рынка со стра-
нами СНГ мы наиболее продвину-
лись с Украиной: у нас сняты поч-
ти все ограничения, за исключе-
нием линии Москва — Киев. Да и 
на ней мы планируем снять остав-
шиеся ограничения в течение 
ближайшего месяца. Наиболее 
тяжелая ситуация складывается с 
государствами Средней Азии, где 
«правила игры» диктуют нацио-
нальные авиакомпании, которые 
не торопятся раскрывать линии, 
предпочитая оставаться монопо-
листами. К чему это приводит? К 
высоким ценам на билеты и к их 
отсутствию в пиковые периоды. 

Российские компании готовы 
летать больше, но, к сожалению, 
находятся в прямой зависимости 
от «хотелок» национальных авиа-
компаний наших соседей. А там 
логика простая — согласовал рас-
писание с национальной компа-
нией — полетел, не согласовал — 
не полетел. Даже с коллегами из 
Казахстана не можем найти по-
нимания, хотя уже работаем с 
ними в условиях Единого эконо-

мического пространства. Тем не 
менее, продолжаем поступатель-
но двигаться в соответствии с за-
данным вектором и выносим эту 
тематику на разные уровни и 
площадки, подключили ФАС. К 
слову сказать, последнее обсуж-
дение состоялось в Киеве в нача-
ле этого месяца в рамках Межго-
сударственного совета по анти-
монопольной политике.  

Что решили с объединение Мос-
ковского авиационного узла? 
Было два варианта. Или все го-
сактивы объединить, или со-
здать две госкомпании. Одну как 
оператора госактивов в аэропор-
тах, а другую — госактивов аэро-
дромов. 
МАКСИМ СОКОЛОВ: Окончательного 
решения пока нет. Эта развилка 
сохраняется, ответ должны дать 
консультанты. А точку в этом 
вопросе поставит правительство, 
возможно, уже в ноябре.

А когда над Москвой будут ле-
тать вертолеты как обществен-
ный вид транспорта?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Для этого надо сна-
чала проработать целый комплекс 
вопросов, связанных со структу-
рой воздушного пространства, ор-
ганизацией воздушного движе-
ния. Мы сейчас такую работу сов-
местно с ФСО, ФСБ, с миноборо-
ны, «Росатомом» и с другими 
структурами, которые имеют спе-
цобъекты на территории Москов-
ского региона, ведем. Надеюсь, в 
скором времени удастся найти 
взаимоприемлемые решения по 
всем позициям. Тогда уже в следу-
ющем году мы будем готовы серь-
езным образом изменить структу-
ру воздушного пространства, воз-
можно, появятся и коридоры для 
вертолетного сообщения. Больше-
го я вам не скажу — рано пока.

Небольшое уточнение, можно? 
Это все-таки будут бизнес-мар-
шруты или для широкого круга 
пассажиров?

МАКСИМ СОКОЛОВ: Что такое бизнес-
маршрут? Это индивидуальный за-
казной полет. Перелет вертолетом 
на расстояние до 100—150 кило-
метров при хорошем пассажирс-
ком потоке стоит для каждого пас-
сажира 50—60 евро. Арендовать 
борт, соответственно, уже дороже. 
Цена, если брать маленький пяти-
местный вертолет, примерно 200—
300 евро. Сумма приличная для пе-
ремещения в пределах Москвы, и, 
наверное, большого рынка мы 
здесь не создадим. А летать на рабо-
ту на вертолете каждый день? Мож-
но, конечно. Но давайте посчита-
ем: 50 евро за один перелет туда-
обратно — примерно 4 тысячи руб-
лей в день. В месяц — 80 тысяч руб-
лей. Понятно, что массовым видом 
транспорта вертолет не будет.

Состояние наших дорог когда-
нибудь приблизится по качеству 
к канадским и американским?
МАКСИМ СОКОЛОВ: Сегодня только 40 
процентов наших федеральных 
дорог находятся в нормативном 
состоянии. Перед нами стоит за-
дача к  2014 году выйти на 
100-процентное финансирова-
ние содержания федеральных до-
рог по нормативу. К 2018 году 
планируем привести в норму 80 
процентов федеральной дорож-
ной сети. А затем начнем направ-
лять средства дорожного фонда в 
развитие существующих дорог и 
строительство новых. Кстати, в 
рамках системы дорожных фон-
дов законодательством решен 
вопрос, который многие десяти-
летия оставался вне правового 
регулирования, — финансирова-
ние строительства новых дорог в 
сельской местности. На эти цели 
планируется выделять в среднем 
по 7 миллиардов рублей в год. 
Уже в этом году за счет федераль-
ных и субъектовых фондов будет 

построено более двух тысяч ки-
лометров новых сельских дорог.

А в Питер из Москвы по платно-
му автобану когда поедем?
МАКСИМ СОКОЛОВ: В планах был 2019 
год. Но у нас теперь новая «мор-
ковка» — Чемпионат мира по фут-
болу 2018 года. Госкомпания «Ав-
тодор», которая является заказ-
чиком строительства головного 
участка этой дороги, выступила с 
инициативой по ее ускоренному 
вводу в эксплуатацию — до сере-
дины 2018 года.

Думаю, это было бы очень 
правильно. Сейчас обсуждаются 
различные схемы финансирова-
ния. В том числе прорабатывает-
ся возможность выпуска «Авто-
дором» облигаций, обеспечен-
ных государственными гаранти-
ями. Строительные мощности 
есть. За последнее время этот ры-
нок серьезно подтянулся. И что 
особенно важно, не только в час-
ти дорожного строительства, но 
и возведения туннелей и мостов. 

Как отразится на стоимости про-
езда введение обязательного 
страхования гражданской от-
ветственности перевозчика за 
причинение вреда жизни, здоро-
вью и имуществу пассажиров? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: На социально зна-
чимых видах транспорта — элект-
ричке, автобусе, поездах дальнего 
следования — страховая премия, 
которую будет платить перевоз-
чик страховой компании, в расче-
те на одного пассажира составит 
от 4 копеек до 76 копеек. Как ви-
дите, сумма небольшая. И она не 
дает оснований для существенно-
го увеличения тарифов за проезд. 
Тем более что планируется отме-
нить страховой сбор с самих пас-
сажиров на междугородних мар-
шрутах. На железной дороге он 
сейчас составляет 2,3 рубля, на 
автомобильном — 1,5 рубля.

В крупных городах пригородные 
электрички — это спасение от 
пробок. Но не все регионы соби-
раются финансировать такие пе-
ревозки. РЖД уже прогнозирует 
сокращение маршрутов. Как все-
таки будет развиваться ситуа-
ция? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: С участием регио-
нов, имеющих железнодорожное 
сообщение, уже создано 26 при-
городных пассажирских компа-
ний. Общаясь с губернаторами, 
всегда стараюсь донести до них 
главное: пригородные перевозки 
— это их сфера ответственности. 
Именно регионы должны форми-
ровать госзаказ на перевозки 
электричками, нести ответствен-
ность за финансирование. Никто 
лучше губернатора не знает, где 
какой вид транспорта целесооб-
разнее развивать. Может быть, 
некоторые маршруты можно 
обеспечить за счет развития ав-
тобусного сообщения или, ска-
жем, водного транспорта. А где-
то никакой другой возможности, 
кроме электрички, нет. 

Пока же практика помощи из 

федерального бюджета на обес-
печение безубыточного уровня 
перевозок в пригородном желез-
нодорожном сообщении сохра-
нится. В следующем году на эти 
цели планируется выделить 25 
миллиардов рублей. 

А с плацкартом как будет дело 
обстоять? Минфин говорит: да-
вайте ограничим субсидирова-
ние таких перевозок, как в авиа-
ции. И по низким тарифам будут 
ездить только дети и старики. 
Минэкономразвития предлага-
ет: давайте более популярные на-
правления, в пиковый сезон на 
юг цены на плацкарт поднимем, а 
менее комфортные полки боко-
вые у туалета сделаем дешевле. 
Какова позиция минтранса? 
Плацкартные билеты будут доро-
жать? 
МАКСИМ СОКОЛОВ: Поезда дальнего 
следования перевозят 100—115 
миллионов пассажиров в год, 70 
процентов из них — плацкартны-
ми и общими вагонами. Средняя 
стоимость плацкартного билета 
— 860 рублей. 

Мы понимаем, что для мало-
обеспеченных категорий населе-
ния, поддержания его мобиль-
ности, эффективных перетоков 
рабочей силы этот сектор надо 
поддерживать. Предполагаю, что 
в следующем году цены на плац-
картные перевозки, как при лю-
бой индексации тарифов, кото-
рые регулирует государство, вы-
растут в пределах 20 процентов. 
Это обеспечит сохранение и су-
ществующих маршрутов, и спро-
са на такие перевозки. В тоже вре-
мя надо подтягивать себестои-
мость перевозки к цене билета. 
Здесь другого рецепта, к сожале-
нию, нет, надо формировать 
именно такую, справедливую, 
модель ценообразования. Либо — 
прямое субсидирование, но та-
кой возможности сегодня у бюд-
жета нет. 

Эти средства, наверное, будут 
изыскивать и за счет приватиза-
ции транспортных активов. Как 
обстоит дело с продажей госиму-
щества?   
М АК С И М  С О К ОЛ О В :  В прогнозный 
план приватизации федерально-
го имущества на 2011—2013 годы 
включены 17 федеральных госу-
дарственных унитарных пред-
приятий, подведомственных 
Минтрансу России и федераль-
ным агентствам. По восьми из 
них Росимущество уже приняло 
решение об условиях приватиза-
ции. Конкретные сроки будет оп-
ределять правительство РФ с уче-
том конъюнктуры рынка, а также 
рекомендаций ведущих инвести-
ционных консультантов.

Продолжение «Делового 
завтрака» с министром 
транспорта Максимом 
Соколовым читайте 20 ноября 
в «Российской бизнес-газете».

Платный автобан Москва — Питер 
могут пустить на год раньше — 
к чемпионату мира по футболу, 
сообщил глава минтранса 
Максим Соколов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
С 20 декабря 2012 года по 15 января 2013 года начальникам межрегио-
нальных территориальных управлений Федерального агентства воз-
душного транспорта предложено не планировать свои отпуска. 
С таким поручением к ним вчера обратился в своей телеграмме руко-
водитель Росавиации Александр Нерадько. 
Как говорится на сайте ведомства, это период наиболее интенсивных 
авиаперевозок, связанных с организацией общероссийской новогодней 
елки и периодом отпусков. Опыт предыдущих лет показывает, что 
«эта мера способствует существенной оптимизации обеспечения воз-
душных перевозок, повышению безопасности полетов воздушных судов, 
качественному обслуживанию пассажиров коммерческой гражданской 
авиации». 
Аналогичное предложение от главы Росавиации направлено также всем 
руководителям авиакомпаний коммерческой гражданской авиации и 
аэропортов.

Акцент

 В следующем году цены 
на билеты в плацкартные 
вагоны вырастут в пределах 
20 процентов

Акцент

 К 2018 году минтранс плани-
рует привести в норму 80 про-
центов федеральных дорог 
страны 

ТЕНДЕНЦИЯ ММК: поставки продукции на внутренний рынок 
в 2013 году заметно вырастут

Магнитка знает свой рынок

Максим Иванов 

М
агнитка планирует на-
растить поставки на 
внутренний рынок в ны-

нешнем году на 17%. В следую-
щем году прирост составит по-
рядка 12%. Тоже не мало. Сдер-
живающим фактором станет в 
первую очередь доведение до пол-
ной загрузки агрегатов. 

«В 2013 году рост поставок на 
внутренний рынок планируется 
осуществить за счет увеличения 
продаж толстолистового, сортово-
го, холоднокатаного проката и 
проката с покрытиями», — расска-
зал заместитель генерального ди-
ректора по продажам ОАО «ММК» 
Николай Лядов в своем выступле-
нии на XV Международной конфе-
ренции «Российский рынок ме-
таллов-2012».  Стратегия приори-
тетности внутреннего рынка была 
одобрена ММК более десяти лет 

назад. И вся инвестиционная про-
грамма Магнитки последних лет 
была ориентирована на ее реали-
зацию: компания старалась мак-
симально удовлетворить запросы 
внутреннего потребителя, предла-
гая ему продукцию, которую он 
ранее закупал по импорту.

Если в конце девяностых годов 
комбинат отгружал на экспорт до 
70% товарного металлопроката, а 
30% — на внутренний рынок, то в 
этом году более 70% произведен-
ной продукции отгружается внут-
ренним потребителям. А в августе 
этого года ММК достиг знаковой 
цифры, отгрузив на внутренний 
рынок более 700 тыс. тонн метал-
лопроката. Такая ориентация 
обеспечивает Магнитке более ста-
бильную загрузку производствен-
ных мощностей. Перспективы раз-
вития внутреннего рынка понят-
нее, а тенденции развития отрас-
лей лучше прогнозируются. К 

тому же на внутреннем рынке есть 
гарантии от введения каких-либо 
торговых ограничений, что зачас-
тую случается при международ-
ной торговле. 

Рост поставок на внутренний 
рынок в 2012 году будет зафикси-
рован за счет увеличения продаж 
сортового проката на 25%, листо-
вого проката — на 14%, в том числе 
холоднокатаного — на 40%. Увели-
чатся также продажи на внутрен-
нем рынке белой жести на 22%, 
оцинкованного проката — на 38%, 
проката с полимерным покрыти-
ем — на 26%.

«Достижение таких результа-
тов было бы невозможно без изме-
нения подходов как к ценовой по-
литике, уровню сервиса, предо-
ставляемого комбинатом своим 
потребителям, так и к повышению 
качества продукции, освоению 
нового сортамента», — добавил Н. 
Лядов.

Что же касается экспортных 
продаж, то одним из ключевых для 
ММК является рынок Ближнего 
Востока — как благодаря его отно-
сительной близости, так и высо-
кой доходности. Одним из важных 
экспортных рынков останется и 
рынок Европы. Но поставки на эк-
спорт сокращаются: в нынешнем 
году — на 28%, в следующем — еще 
на 29%. Как одну из альтернатив 
экспортным продажам Магнитка 
рассматривает увеличение поста-
вок на рынки стран СНГ.

Комбинат в основном экспор-
тирует горячекатаный рулонный 
прокат, который из-за ограничен-
ной емкости внутреннего рынка 
не может быть реализован здесь в 
полном объеме. Практически вся 
остальная продукция востребова-
на внутри России и в странах СНГ.

Металлурги Магнитки достой-
но завершают год 80-летнего юби-
лея ММК.

1
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DOOM-2
Не случайно в голли-
вудских хоррорах в ос-
новном присутствует 

офисный планктон, чья жизнь 
лишена личных событий. Те со-
бытия, которые происходят в 
компаниях, трудно назвать лич-
ными, они обезличенные.  А 
офисная монотонность порож-
дает агрессию, которую надо ку-
да-то сбагривать. Эти люди ка-
тают боулинг, занимаются спор-
том. У нас же пока эта культура 
компенсации не очень развита. 
Я, например, не могу сказать, 
что офисный планктон выйдет 
завтра на улицы. Наоборот, мы 
видим, что атрофируются лич-
ные потребности и запросы. Это 
не те люди, у которых накапли-
вается социальный протест, у 
них накапливается чисто физио-
логическое напряжение. Кто-то 
начинает его сбрасывать в ноч-
ных клубах, кто-то пьет, кто-то 
играет в «стрелялки», а кто-то 
стреляет по-настоящему.

По поводу «стрелялок»: извест-
но, что Виноградов несколько 
лет подряд играл в компьютер-
ную игру Manhunt — «Охота на 
людей». Виртуальные убийства 
материализовались?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Вопрос о том, сбра-
сывает ли человек свою агрес-
сию через «стрелялки» или, на-
оборот, ее накапливает и выно-
сит в реальную жизнь, пока не 
имеет однозначного ответа. По-
нятно одно: чрезмерная тяга к 
компьютерным играм говорит о 
том, что человек испытывает 
одиночество. 

В компьютерных играх, безу-
словно, есть полезное. Симу-
лякр, подобие, имитация помо-
гают проиграть какие-то ситуа-
ции и раскрыть свои положи-
тельные качества: умение забо-
титься о животном или  дизай-
нерский талант... Если же игры 
втягивают чрезмерно, то есть 
определенная опасность стира-
ния грани между реальностью и 
игрой. Когда на проблемы на ра-
боте и в личной жизни наклады-

вается такой антигуманный сю-
жет в игре, то результат может 
оказаться страшным: шесть че-
ловек убиты... 
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ:  Привыкание на-
чинается с детства. Игры в «стре-
лялки», содержащие сцены наси-
лия, чреваты тем, что у ребенка 
снижается порог чувствитель-
ности, а все табу ставятся под 
сомнение и разрушаются. Сни-
жается в том числе и собствен-
ный болевой порог. А если эти 
игры занимают основное время и 
им нет альтернативы в общении, 
то подросток через компьютер 
фактически усваивает модели 
поведения. Мы, психологи, назы-
ваем это поколение экранным 
именно потому, что основной 
«няней», основным воспитате-
лем оказывается компьютер или 
телевизор. И мы на самом деле не 
понимаем, насколько наша моло-
дежь зависит от экрана, и недо-
оцениваем, насколько он автори-
тетен для нее. Известно, что даже 
дети-попрошайки, собирая ме-
лочь, идут в компьютерные клу-
бы. Конечно, эта сфера должна 
подвергаться контролю. А психо-
логическое воздействие изучать-
ся. 
БОРИС ДУБИН: По произведениям 
мирового искусства давно из-
вестно, что люди, находящиеся в 

условиях жесткой бюрократи-
ческой организации с соответс-
твующим распорядком дня и от-
ношениями между сотрудника-
ми, довольно безличными и фор-
мальными, оказываются пред-
расположенными к нервным 
срывам. Искусство внимательно 
к теме «служащего, срывающе-
гося с катушек». Единственное, 
что мне не нравится в контексте 
этого года, когда ставят знак ра-
венства между такого рода 
людьми, «офисными хомячка-
ми», и теми, кто выходил в про-
тестном движении на площади 
Москвы и других городов. Здесь 
никакой связи нет и быть не мо-
жет.   
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Беда в том, что 
людей вокруг много, но ты нико-
му не нужен. Виноградов не 
только был в положении несчас-
тного со своей неразделенной 
любовью, но был один на один  и 
со своей болезнью. При других 
обстоятельствах человек мог и 
не сойти с рельс. Встреться ему 
девушка потеплее или еще что-
то. Поражает еще то, что он 
очень долго к этому готовился. 
Тихо, спокойно. 

Но какое же это одиночество, 
когда вокруг столько людей?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Внешних соци-
альных контактов у нас много, 
мы вроде и контактируем с кем-
то, здороваемся, руки жмем, 
улыбаемся кому-то, но все это 
очень поверхностные контакты, 
в  которых нет ни интереса, ни 
готовности поддерживать, ни 
готовности помогать. Я  назы-
ваю подобное суррогатной со-
циальностью. И это  проблема 
нынешней цивилизации. 

В «Манифесте» Виноградова 
многие обнаружили параллели с 
«теорией» Раскольникова...   
БОРИС ДУБИН: «Теорию» Достоевс-
кий не придумал: что-то вытяги-
вал из самого себя, что-то из ок-
ружающей реальности, к кото-
рой был чрезвычайно внимате-
лен, включая СМИ. Они подари-

ли ему множество сюжетов для 
романов и «Дневника писате-
ля». Не думаю, что Достоевский 
отвечает за Виноградова. С тех 
пор манера отношения к окру-
жающим как «твари дрожащей», 
потеряла связь с писателем и 
стала общераспространенным 
клише. Все эти бесконечные 
кино и пьесы об эстетической 
привлекательности фашизма, о 
превосходстве какой-то расы 
или социальной группы над ос-
тальными стали так расхожи, 
что всерьез принимать их не 
приходится. Хотя эта поганая 
риторика в отдельных случаях 
вполне может служить оправда-
нием кому-то его собственных 
античеловеческих действий. До-
стоевский при всей сложности 
того, о чем он думал, писал или 
что оставлял при себе, не может 
отвечать за такого рода поступ-
ки.
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Мне кажется, что 
общее с Раскольниковым только 
в том, что и тот, и другой мани-
фестирует преобразование 
мира, его разрушение, чтобы 
оправдать свои ужасные поступ-
ки. У того и другого не хватило 
сил выполнить свой план. В кон-
це концов это два больных чело-
века. У того и другого есть соци-
альный бэк-граунд, который 

способствовал развитию извес-
тных событий. Заброшенность, 
ненужность, ощущение, что  не-
обходимо выполнить свою осо-
бую миссию, что ресурсы рас-
пределены как-то неграмотно. 
Думаю, Раскольников боролся 
не с обществом ростовщичест-
ва,  его возмущало то, что ресурс 
распределен не так:  у того есть, 
а у него нет, и в этом какая-то ог-
ромная несправедливость. А 
суть идеологии Виноградова за-
ключается в том, что само обо-
гащение есть зло, получение 
удовольствий есть зло. Это, ко-
нечно,  уже протест из другой 
эпохи, ведь такого пресыщения 
в ХIХ веке не было. Была ску-
дость, аскеза, холод, голод. У Ви-
ноградова был свой «паек», он 
одевался, входил в какой-то оп-
ределенный круг, все ведь стоит 
денег. В современном обществе 
стандарт утяжеляется — ты дол-
жен быть успешным, улыбчи-
вым, плюс экономический фак-
тор. Идет мощная отбраковка. 

Я думаю, что упреки, адресо-
ванные своей девушке, он бро-
сил всему человечеству. Соглас-
но его логике, если бы девушка 
была более скромна, сдержанна 
в своих желаниях, она бы обра-
тила на него внимание. Ему не-
чего было ей предложить, если 

рассуждать в категориях совре-
менного успеха. Вроде он и не 
лузер, но олигархом, чтобы при-
влечь девушку, ему не стать. 
ЛАРИСА ПАУТОВА: Соглашусь, олигар-
хи, «денежные мешки», господа, 
способные обеспечить красивую 
жизнь, по наблюдениям социоло-
гов, все продолжают быть мечтой 
многих юных россиянок...

 Общество потребления «заточе-
но» на успешность, как спра-
виться с неудачей, пусть не в ра-
боте, а в любви? 
ЛАРИСА ПАУТОВА: Поражения прини-
маются, конечно, болезненно. Я 

не согласна, что эти люди не 
умеют мириться с  неудачами. 
Они привыкли к ним. В офисах 
обычно все вперемешку: и уни-
жения, и успехи. Новый фильм 
«Духлесс» как раз об этом: дви-
жение вперед, а в то же время 

каждый день продажа самого 
себя, это очень разрушительная 
для личности история. Успех — 
мантра «белых воротничков», 
но, с другой стороны, ахиллесо-
ва пята и невроз. 80 процентов 
тридцатилетних считают его 
обязательным. Столько же боят-
ся быть лузерами.
БОРИС ДУБИН: С моей точки зрения, 
источник всего происшедшего, 
скорее,  риторика массовой 

культуры и попкультуры. Наше 
телевидение бандюков и такого 
рода копеечных ницшеанцев ти-
ражирует вечер за вечером. В де-
сятках сериалов, связанных с 
криминальными сюжетами и 
мотивами. Скорее нужно предъ-
явить счет людям, производя-
щим этот продукт… 

То есть, когда СМИ так подробно 
пишут о брейвиках и виноградо-
вых, они героизируют этих пер-
сонажей? И этим может восполь-
зоваться современный Герост-
рат?
БОРИС ДУБИН: Если это делать зага-
дочным, зловещим тоном, то  об-
раз убийцы точно будет демони-
зироваться. Особая подача сю-
жетов о Брейвике или Виногра-
дове возбуждает в сознании чи-
тателей и зрителей фигуру Зла. 
Поскольку Зло, так уж человек 
устроен, более привлекательно, 
чем «скучное» Добро. Но я бы не 
взялся утверждать, что здесь на 
что больше влияет. Привлека-
тельность Зла, может быть, и 
первична, а СМИ только прида-

ют ей некоторую форму и отчас-
ти легализуют эту проблему. 
Могут ли сообщения СМИ под-
вигнуть людей на что-то, к чему 
они не готовы и о чем никогда не 
думали? В такие манипуляции и 
зомбирование я не верю. Самое 
большое, на что способны СМИ, 
— поддержать существующие 
стереотипы и предрассудки.

«Лузер» Раскольников был окру-
жен страшными петербургски-
ми дворами. А как действует на 
человека огромная, отстранен-
ная, бегущая мимо Москва?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Большой город 
требует больше сил на себя, на 
других  их уже не хватает. Мы 
живем с ощущением  задавлен-
ной человечности. В этом  смыс-
ле человек, который долго жи-
вет безвыездно в большом горо-
де, похож на бомбу замедленно-
го действия. Он может «сдетони-
ровать» как угодно. У одних это 
проявляется в хамстве и агрес-
сии. Задень человека в очереди, 
он тебе так ответит, мало не по-
кажется, иногда и сам «откро-
ешь варежку». Люди стали ме-
шать друг другу, раздражать 
друг друга, путаться под ногами. 
В такой среде равнодушия и хо-
лодности болезнь расцветает 
быстрее, чем там, где тепло и за-
бота. Уровень скрытой агрессии 
и всеобщей напряженности се-
годня настолько высок, что пос-
тоянно сталкиваешься с собы-
тиями,  которых могло бы и не 
быть: они совершены по неосто-
рожности, из-за  переоценки 
себя и ситуации, по неряшли-
вости. И из-за напряженного от-
ношения  к другим людям. 
БОРИС ДУБИН: Есть большое коли-
чество людей, правда, это не ре-
зультат социологического опро-
са, а мой личный опыт москви-
ча, которые не воспринимают 
Москву как бездушную громаду, 
высасывающую душу у приез-
жих и коренных жителей. В Мос-
кве есть много чего. В зависи-

мости от того, какими маршру-
тами ты ходишь, не говоря уж о 
том, с какими людьми имеешь 
дело, образ столицы меняется. 

По социологическим дан-
ным, люди молодые и приезжие 
воспринимают Москву несколь-
ко оптимистичнее, чем пенсио-
неры. Говорить о том, что это су-
пергород и Вавилон, я не стал 
бы. Многих Москва даже окры-
ляет, или умиляет, или забавля-
ет...    

На ваш взгляд, корректно ли 
сравнивать Брейвика и Виногра-
дова?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Мне кажется, что 
сравнение Виноградова с Брей-
виком не совсем бессмысленно, 
хотя у норвежца убийство было 
более массовым и совсем другая 
идеология, которая и сделала 
его особо опасным и в то же вре-
мя интересным для общества. 

Виноградов — это одиночка. 
Внешне он выглядит вполне при-
стойно. На работе и дома у него 
репутация лояльного человека. 
Он ведь даже прощения попро-
сил, такой вежливый убийца. 
Брейвик никакого прощения не 
просил.  Он просто маньяк. 
«Наш» больше похож на тихого 
потерянного сумасшедшего. А 
«тихие сумасшедшие» страшны 
тем, что человек может долго си-
деть в «болоте», а потом внезап-
но проявиться в полную мощь. 
Ведь никто не ждал от этого Ви-
ноградова такой выходки. Оба 
путают ценности и людей, про-
тестуя против идей, убивают 
людей.  

* Doom II: Hell on Earth («Doom 
II: Ад на Земле») — компьютер-
ная игра в жанре «шутер от 
первого лица». Сюжет ее прост: 
Морпех, расправившийся с сила-
ми Ада на Фобосе, Деймосе и 
Марсе, теперь спасает от монс-
тров Землю. Он сражается на 
военных объектах и на улицах 
городов. 

Акцент

 Искусство внимательно 
к теме «служащего, 
срывающегося с катушек»

Когда на одиночество и проблемы 
на работе накладывается античе-
ловеческий сюжет игры, результат 
может оказаться страшным: шесть 
человек убиты. 

Акцент

 Успех — мантра 
«белых воротничков», 
их ахиллесова пята и невроз

Борис Дубин: Наше телевидение 
тиражирует вечер за вечером бан-
дюков и такого рода копеечных 
ницшеанцев. 

Лариса Паутова: Бумажно-
компьютерная работа в «клетке»-
офисе рождает кучу тревожных 
синдромов. 

Ольга Маховская: Кто-то пьет, кто-
то «катает» боулинг,  кто-то играет 
в «стрелялки», а кто-то стреляет по-
настоящему.

Людмила Сараскина: Снятся ли 
Дмитрию Виноградову живые 
лица убитых коллег в его тюрем-
ных снах?
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ДОСЬЕ «РГ»
Герострат — молодой житель Эфеса, который сжег храм Артемиды в 
своем родном городе 21 июля 356 года до н. э. для того, чтобы, как он со-
знался во время пытки, его имя помнили потомки. Наказанием стала 
казнь и как высшая мера наказания — приказ о его полном забвении. Для 
этого были наняты специальные глашатаи, которые в продолжение 
многих десятков лет разъезжали по всей Греции и объявляли следующее 
распоряжение: «Не смейте помнить имя безумного Герострата, сжег-
шего из честолюбия храм богини Артемиды».

Людмила Сараскина, 
писатель:

— У многочисленных поклонников 

злополучного, чтобы не сказать зло-

вещего, Манифеста, получившего в 

социальных сетях множество «лай-

ков», может возникнуть соблазн срав-

нить киллера Д. Виноградова, рас-

стрелявшего своих сослуживцев, с 

героями Достоевского. Думаю, это 

будет ложное сравнение. Текст Мани-

феста донельзя убог и интеллектуаль-

но несостоятелен: признаков «интел-

лигентности», в которой кокетливо 

кается автор, в нем не наблюдается. 

Убийца сознается в том, что привык 

смотреть на человеческое общество 

«со стороны» и видеть в нем аналог 

раковой опухоли. Почему же он не 

посмотрел таким же образом и на 

себя? 

Герой-бунтарь, возвращающий Богу 

билет на проживание в этом падшем 

мире, мог бы сказать себе с подобаю-

щим отчаянием: я здесь лишний, я — 

генетический мусор, который возник 

случайно, в результате ошибки в эво-

люции, и потому должен быть сметен 

с лица Земли. Вместо этого он гово-

рит миру: вы здесь лишние, вы — гене-

тический мусор...

Это тот самый случай, про который 

уместно сказать: валит со своей боль-

ной (скорее всего, очень больной) го-

ловы на здоровую или на чужую боль-

ную. 

Но почему же не на свою? 

Раскольников, убивший старуху-про-

центщицу в надежде очистить мир от 

зловредного существа, очень скоро 

понял, что, переступив черту, душу 

свою погубил навеки и безвозвратно. 

«Разве я старушонку убил? Я себя 

убил, а не старушонку! Тут так-таки 

разом и ухлопал себя, навеки!..» Я глу-

боко уверена в правоте Родиона Ро-

мановича: именно навеки, именно 

безвозвратно. В какой-то миг Рас-

кольникову было дано осознать свою 

вечную погибель.

Сможет ли то же самое сказать о себе 

Виноградов? Жалеет ли он убитых 

коллег? Снятся ли ему их живые лица 

в его тюремных снах? Очень сомнева-

юсь: тут другая логика, другое созна-

ние — примитивно-эгоистическое, ин-

фантильное, съехавшее с разумной 

колеи в мрак бессмысленного кро-

вопролития, которому нет прощения 

ни на земле, ни на небесах. Ведь даже 

Достоевский при всем своем жела-

нии показать историю постепенного 

обновления и перерождения пре-

ступника так никогда и не смог этого 

сделать: нет в его романах идейных 

убийц, киллеров «по совести», вос-

кресших для новой жизни. Убийство 

необратимо хотя бы потому, что уби-

тых не вернуть назад, так что на лбу 

убийцы горит адским пламенем по-

жизненное клеймо. Достоевский как 

честнейший художник не смог вынуть 

топор из руки Раскольникова и вло-

жить в нее крест.

Достоевский много раз повторял: хо-

чешь переделать мир — начни с себя. 

Кажется, самое время переиначить 

формулу: хочешь уничтожить нена-

вистный мир — смело начинай с себя. 

Признай, что ты подлое насекомое, 

заяви своеволие и освободи от свое-

го присутствия мир, пусть и насквозь 

грешный, падший, но живой. Как это 

сделали Аркадий Свидригайлов, 

Алексей Кириллов и Николай Ставро-

гин, несравненные герои Достоевс-

кого.

Однако современный киллер пафос-

но заявляет: «Я ненавижу саму эту 

жизнь! Я вижу только один способ ее 

оправдать: уничтожить как можно 

больше частиц человеческого ком-

поста». Но про себя как частицу мусо-

ра он почему-то трусливо и малодуш-

но забыл...

МНЕНИЕ

КСТАТИ
Более 30 процентов населения экономически развитых стран стра-
дает «синдромом белого воротничка»,  трудоголизмом, приводящим 
к общему снижению жизненных сил и появлению хронической депрес-
сии.

ТОРГОВЛЯ

В Москву 
приедет  
ярмарка 
из Страсбурга 

ФУА-ГРА 
ПОД ЕЛКОЙ 
ИЗ ФРАНЦИИ

Ольга Игнатова

С 24 ДЕКАБРЯ по 7 января 
Москва примет старейшую рож-
дественскую ярмарку Европы — 
Страсбургскую. О том, как она 
будет проходить, рассказал вче-
ра на пресс-конференции глава 
департамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

Местом проведения ярмарки 
станет Манежная площадь. Сто-
личные власти пошли навстречу 
французам — из предложенных 
вариантов они выбрали именно 
ее. «Эта площадь больше всего 
соответствует духу праздника», 
— пояснил на пресс-конференции 
заммэра Страсбурга Жан-Жак 
Гзель. Он рассказал, что ежегод-
но в Европе проходит порядка 
800 рождественских ярмарок. Но 
Страсбургская — одна из самых 
масштабных и старинных. Она 
ведет свою историю с 1570 года. 
Причем начинается уже с конца 
ноября. И не было случая, чтобы 
город не превращался на месяц в 
одну большую сказочную деко-
рацию. По всему Страсбургу ус-
танавливают более 300 шале — 
деревянных домиков, в которых 
местные мастера продают свою 
рождественскую продукцию. 

В Москве масштаб ярмарки, 
конечно же, будет более скром-
ным — на Манежной установят 
только 20 шале. 15 из них специ-
ально для российской столицы 
изготовят в Эльзасе, а остальные 
пять — в Вологодской области, на 
родине российского Деда Моро-
за. Что же в них можно будет 
приобрести? Как пояснил кор-
респонденту «РГ» президент 
офиса по туризму Страсбурга 
Патрис Жени, уникальную про-
дукцию, произведенную не 
крупными промышленными 
партиями, а в небольших коли-
чествах. Некоторые существуют 
всего в нескольких экземплярах. 
Но, как заверил Жени, вся она 
проходит самый пристальный 
контроль и за качество можно не 
беспокоиться: «Москвичи смо-
гут приобрести эксклюзивные 
изделия для новогодней елки, уб-
ранства для дома и сервировки 
праздничного стола».

А замруководителя столично-
го департамента торговли и ус-
луг Дмитрий Краснов добавил, 
что всего на ярмарке будет пред-
ставлено около 800 наименова-
ний разных товаров. Это 42 ты-
сячи предметов. Елочные и сто-
ловые украшения из бумаги, ме-
талла, стекла, фарфора и кера-
мики, нарядные скатерти и сал-
фетки, экологически чистая по-
суда из керамики, самобытные 
ткани из Эльзаса, детские иг-
рушки, традиционные рождест-
венские пряники, печенье и шо-
колад ручной работы, конфеты 
из натуральных ингредиентов. 

Гости ярмарки смогут отве-
дать, а затем и приобрести тра-
диционные блюда эльзасской 
кухни: супы, каши, страсбург-
ские сосиски, фуа-гра на пря-
ничных тостах, глинтвейны, а 
также знаменитый «Пылающий 
пирог» («Торт Фламбе»), приго-
товить который под силу только 
профессиональным кондитерам. 
Кроме того, на Манежной пло-
щади будут жарить каштаны на 
углях — в специально привезен-
ном паровозике, как на ярмарке 
в Страсбурге.

В Москву также приедут 4 
эльзасских булочника, чтобы ис-
печь для москвичей свежайшие 
булочки и 10 сортов знаменито-
го рождественского печенья 
«Бределе».

А эльзасские булоч-
ники испекут 
десять сортов пече-
нья «Бределе»

СПРАВКА «РГ»
Рождественская Страсбургская 
ярмарка будет работать еже-
дневно с 11.00 до 22.00. Вход на нее 
будет бесплатным. 
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МЕГАПОЛИС

В Москве 
приступают 
к реставрации 
пямятников 
по программе 
льготной 
аренды

КАРИАТИДЫ 
ПО РУБЛЮ

Ольга Нестерова

ВЧЕРА журналистам показали 
проект реставрации «Дома с ка-
риатидами» — одного из пяти па-
мятников архитектуры, которые 
город сдал в этом году в аренду 
по льготной программе «1 рубль 
за квадратный метр в год». 

Это двухэтажный «Жилой 
дом, 2-я пол. ХIХ века» в Печат-
никовом переулке, 7. Здесь уже 
начались  реставрационные ра-
боты, знаменитых кариатид не 
видно под строительной сеткой. 
Как рассказал автор проекта 
реставрации, архитектор Лео-
нид Островский, этот неболь-
шой особняк (всего 146 кв. м) в 
1896 году приобрел разбогатев-
ший тверской крестьянин Петр 
Сысоев. Он был известным леп-
щиком в Москве, даже оформлял 
гостиницу «Метрополь». На пер-
вом этаже дома размещалась его 
мастерская, а на втором — жилые 
комнаты. Для саморекламы, а 
может, из любви к искусству, он 
обильно украсил своей лепни-
ной не только внутренний ин-
терьер, но и фасад. Здесь и кари-
атиды, и маска Меркурия, и при-
чудливая монограмма самого 
Сысоева. Уникальная лепнина 
сохранилась до наших дней.  А 
само здание — образец стиля поз-
днего ампира. 

По оценке Островского, рес-
таврация обойдется арендатору 
Жанне Шориной примерно в 35 
млн рублей, то есть больше 1 млн 
долларов. А вот когда памятник 
полностью восстановят, инвес-
тор сможет заключить с городом 
договор аренды сроком на 49 лет  
по минимальной ставке — 1 
рубль за квадратный метр в год. 
Такие преференции предусмот-
рены положением о предостав-
лении в аренду объектов куль-
турного наследия, находящихся 
в неудовлетворительном состоя-
нии, которое утвердило в этом 
году   правительство Москвы. 
Понятно, что город не в состоя-
нии отреставрировать сразу все 
памятники истории и культуры, 
но некоторые  могут разрушить-
ся, не дождавшись своей очере-
ди. Вот такие «больные» здания 
предлагаются  частным инвесто-
рам с аукциона. 

Как рассказал первый замес-
титель главы Мосгорнаследия 
Николай Ефимов,  сейчас к про-
грамме по привлечению частных 
инвестиций в реставрацию сто-
личных памятников — большой 
интерес. Городские власти стара-
ются убрать лишние бюрократи-
ческие барьеры. В частности, со-
кращается количество «шагов» 
для получения в аренду объек-
тов: надо будет пройти не 21 ад-
министративную процедуру, а 
всего 7. И займет это уже не 235 
дней, а 46.  Причем перед аукци-
онами инвесторы, участвующие 
в программе, будут приглашать-
ся на специальные семинары для 
будущих пользователей, чтобы у 
них было четкое представление 
о том, что можно и что нельзя де-
лать с памятниками.  

«В этом году столичные влас-
ти сдали в аренду пять объектов 
культурного наследия по про-
грамме «Один рубль за один 
квадратный метр», — сообщил 
руководитель специализирован-
ного государственного унитар-
ного предприятия (СГУП) по 
продаже городского имущества 
Тимур Зельдич. — Причем стар-
товая цена во всех случаях была 
превышена в среднем в 4 раза. 
Если 1 кв. м выставлялся на тор-
ги от 5 до 7 тысяч рублей, то по 
итогам цена составила от 16 до 
22 тысяч. Практически все ин-
весторы приступили к реставра-
ционным работам. Правда, на 
объекте в Подсосенском переул-
ке обнаружились старинные 
сводчатые стены, что стало при-
чиной остановки. Завтра, 16 но-
ября, состоится уже третий аук-
цион. На торги выставляется еще 
две городские купеческие усадь-
бы XVIII и XIX веков: на Пятниц-
кой улице, дом 14, и на Большой 
Полянке, дом 65/74, стр. 3. 

А в будущем году Москва вы-
ставит на аукцион 50—60 объек-
тов культурного наследия по 
этой программе. 

Вот такие «больные» 
здания предлагают-
ся  частным инвес-
торам с аукциона

Автошколы лишают прав

Аэроплан «Фарман-4» в полной красе на открывшейся в Манеже выставке «Крылатый век России». 100 моделей летательных аппаратов — от орнитоптеров («махолетов») до реак-
тивных вертолетов — представляют всю историю российской и советской военной авиации. Сто лет назад император Николай II подписал указ о создании в стране военной авиации, 
и тогда же в Москве прошел первый воздухоплавательный салон. 

Прокуроры выявили 
многочисленные слу-
чаи неисполнения авто-

школами требований законода-
тельства к образовательному 
процессу. У них нет образова-
тельных программ, графиков 
вождения, школы не обеспечены 
учебно-методической литерату-
рой. Прокуратуры Республики 
Башкортостан, Московской об-
ласти,  Санкт-Петербурга, Став-
ропольского края установили, 
что кандидаты в водители не про-
ходят полный курс обучения.

В связи с этим Генеральная 
прокуратура поручила прокуро-
рам субъектов усилить надзор за 
исполнением автошколами тре-
бований законодательства.

Пока не понятно, каким обра-
зом будет выполняться это пору-
чение. Дело в том, что легальные 
автошколы полностью проходят 
всю процедуру лицензирования, 
имеют свои классы и площадки 
для обучения вождению. Они не 
стесняются представлять все это 
не только лицензирующим орга-
нам, но и любому желающему. Но 
наравне с ними существуют, так 
называемые, «портфельные ав-

тошколы», организации, оказы-
вающие услуги по самоподготов-
ке, а также их филиалы.

Надо сказать, что лицензиро-
вание автошкол более чем либе-
ральное. Достаточно предоста-
вить документы о наличии учеб-
ных программ, учебных классов, 
площадки для обучения водите-
лей и вы получите лицензию. Ни-
каких проверок всего указанного 
в документах не предусмотрено.  

Кроме того, столь свободный 
способ получения лицензии раз-
вился следующим образом. У 
многих автошкол появились фи-
лиалы. И, вроде бы, каждый фи-
лиал должен иметь все то, что 
имеется у основной автошколы, 

но на практике, они получают ли-
цензии на основании документов 
основной школы. Некоторые вов-
се не получают лицензии. В дан-
ном случае в договоре говорится, 
что они оказывают консультаци-
онные услуги по подготовке во-
дителей.

Прокурорская проверка вско-
лыхнула немножко этот рынок. 
Некоторые «серые» автошколы 
закрылись. Но чтобы не потерять 
клиентов, обратились к своим ле-
гальным коллегам, предложив им 
за некую плату выдавать их уче-
никам свидетельство об оконча-
нии легальной автошколы. 

По словам главы некоммер-
ческого партнерства развития 

автоматизированных автошкол 
Владимира Котрова, в Челябинс-
кой области прошла прокурорс-
кая проверка автошкол с привле-
чением представителей Ро-
собрнадзора. Но что она дала? 
Проверили легально действую-
щие автошколы. А тех, кто зани-
мается продажей свидетельств, 
или консультациями для само-
подготовки — не тронули. Они 
ведь не фигурируют в лицензион-
ных органах. Некоторые подоб-
ные автошколы сами предвари-
тельно закрылись. А после вновь 
появились на рынке под новым 
наименованием. 

Как сообщила «РГ» глава Фе-
дерации объединений автошкол 
Татьяна Шутылева, такие про-
верки касаются всегда только ли-
цензированных школ, работаю-
щих в рамках закона. Прокуроры 
получают информацию от лицен-
зирующего органа. Но проверять 
надо не легальные автошколы, а 
теневые. Они не получают лицен-
зий, у них нет ни программ, ни 
своего оборудования, ни строе-
ний и помещений. Но раз они не 
лицензированы, то и информа-
ции о них нет никакой. 

Сейчас министерство образо-
вания готовит письмо в прави-
тельство с просьбой возродить 
проверки при лицензировании 
автошкол. Результаты прокурор-
ской проверки говорят о необхо-
димости контроля и после полу-
чения лицензии. 

Например, как это сделано в 
Германии. Там экзаменатор мо-
жет в любой момент, приехать в 
автошколу и посмотреть сам про-
цесс подготовки водителя. У нас 
разрешены только плановые про-
верки — раз в три года. Добиться 
таким образом качественной под-
готовки кандидатов в водители — 
просто невозможно. Понятно, что 
ни один студент не подаст жалобу 
на автошколу, в которой он полу-
чает свидетельство об ее оконча-
нии за пять тысяч рублей. Право-
охранители должны выявлять се-
рые автошколы, где водителей го-
товят на коленке, откуда выходят 
опасные за рулем новички.  

Акцент

 Лицензию на подготовку 
водителей получили 
8000 автошкол, однако еще 
больше школ нелегальных
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ГРОМКОЕ ДЕЛО На суд по делу
бывшего военного разведчика
допустили публику

Секретное дело 
Квачкова открыли

Иван Егоров

В Ч Е РА  в Мосгорсуде прошло 
первое открытое заседание по 
делу бывшего полковника ГРУ 
Владимира Квачкова.

До этого процесс проходил в 
закрытом режиме, однако затем 
суд принял решение открыть 
процесс, а без журналистов и 
публики исследовать только те 
документы, на которых стоит 
гриф «секретно». Как оказалось, 
в деле Квачкова только два «сек-
ретных» тома из 35. Ранее адво-
каты бывшего военного развед-
чика заявили суду ходатайство, 
под которым подписалось более 
трех тысяч человек о проведе-
нии процесса в открытом режи-
ме. 

Экс-полковника обвиняют в 
попытке подготовки военного 
мятежа, а также содействии тер-
рористической деятельности. По 
версии обвинения, Квачков и его 
сторонники намеревались захва-
тить военные части и склады с 
оружием в различных городах 
Центральной России, в том числе 
и в Коврове.

Вчера по этому поводу заслу-
шали показания Константина 
Налевского, который в 2010 году 
был начальником службы ракет-
ного артиллерийского вооруже-
ния одной из армейских частей в 
Коврове. По его словам, военные 
знали об угрозе захвата воинских 
частей и складов и принимали 
меры противодействия.

— Была информация, что кто-
то призывал к бунту, призывал 
захватить воинские части, нам 
дали команду сдавать оружие, 
его убирали в склады, а ворота за-
варивали, — сообщил Налевский.

На вопрос Квачкова, правда 
ли, что воинскую часть, по сути, 
разоружили из-за угрозы захва-
та, свидетель ответить не смог. 
Вчера прокурор также зачитал в 
суде протокол обыска в квартире 
Квачкова на Бережковской набе-
режной. В частности, у бывшего 
военного разведчика обнаружи-
ли несколько ножей, два травма-
тических пистолета и несколько 
коробок патронов. При этом, как 
утверждают следователи, разре-
шения на хранение подобного 
оружия у боевого офицера не 
было. Также следователи нашли у 
Квачкова диски с надписью 
«Смерть оккупантам и предате-
лям», книгу «Я русский и делаю 
русское дело» и другую литера-
туру и листовки. Еще у него изъ-
яли планшетный компьютер, мо-
бильные телефоны и сим-карты, 
а также радиостанции и приборы 
подавления сигналов и другую 
спецаппаратуру. 

По мнению обвинения, эти и 
другие изъятые предметы под-
тверждают вину Квачкова в под-
готовке вооруженного мятежа.

Подробнее о деле 
Владимира Квачкова —
на сайте
www.rg.ru/sujet/1777

ПРОЕКТ Тюремные психологи начнут помогать
арестантам в круглосуточном режиме

Работа по душе
Владислав Куликов

Н
еожиданный проект раз-
рабатывается в тюремном 
ведомстве: в казенных до-

мах планируется ввести кругло-
суточное дежурство психологов. 

Если неволя среди ночи вдруг 
возьмет человека за горло, специ-
алист по душе поможет снять 
стресс. Ведь добрая беседа даже в 
тюрьме помогает. 

Такой проект сейчас разраба-
тывают в Красноярском крае. 
«Мы считаем необходимым пере-
смотреть регламент работы со-
трудников психологической 
службы. Психологическая по-
мощь должна оказываться круг-
лосуточно, — заявил начальник 
Главного управления Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний по Красноярскому краю Вла-
димир Шаешников. — Мы плани-
руем такой пилотный проект на 
базе ряда исправительных уч-
реждений, где штатная числен-
ность позволит нам выделить 
специалистов для работы в ноч-
ное время».

В тюрьме никогда людям не си-
делось спокойно: бунты, волне-
ния, голодовки, все это происхо-
дит там регулярно. Еще арестанты 
нередко режут себя до крови и 
даже лезут в петлю. В Красноярс-
ком крае отметили, что все само-
убийства в местных казенных до-
мах произошли ночью. Иногда 
люди пытались и днем свести сче-
ты с жизнью, но их вовремя оста-
навливали.

Почти 90 процентов самопов-
реждений (когда арестант как-то 
повредил себе, например, порезал 
руки бритвой) тоже произошли 
ночью. 

Иногда на такие акции арес-
тантов толкает криминал: с этого 
часто начинаются волнения в ка-
зенных домах. Иногда заключен-
ный начинает резать себя от от-
чаяния. По мнению тюремных 
психологов, многих ЧП можно 
было бы избежать, если бы за-
ключенным вовремя помогли. 
Однако ночью психологи не ра-
ботают. Разбираться в глубоких 
переживаниях арестанта некому. 
Для эффективной профилактики 

ЧП среди осужденных 15 психо-
логов из 14 учреждений края про-
шли переподготовку по специ-
альности «клиническая психоло-
гия» на базе Красноярского госу-
дарственного педагогического 
университета. По словам экспер-
тов, внедрение методов клини-
ческой психологии позволяет бо-
лее эффективно снимать некото-
рое напряжение за решеткой. 
Все-таки в душах осужденных 
много чего перемешано — и агрес-
сия, и истеричность, и растерян-
ность. Но полный разбор оставим 
психиатрам.

А в Мордовии разработана спе-
циальная программа по адапта-
ции вновь прибывших осужден-
ных. Арестанты-новички прохо-
дят углубленное психодиагности-
ческое обследование. У осужден-
ных-новичков практически всег-
да отмечаются повышенная тре-
вожность, беспокойство, неуве-
ренность в себе. Причины понят-
ны — люди переживают, многие 
чувствуют и свою вину, даже если 
об этом не говорят. Хотя есть и 
отъявленные преступники, кому 
тюрьма дом родной. По результа-
там обследования составляются 
психологические характеристики 
с рекомендациями по работе с 
осужденными, индивидуальные 
программы психологического со-
провождения личности. В целом 
руководители ФСИН не раз заяв-
ляли, что роль психологов в ве-
домстве должна возрастать.

Акцент

 Почти 100 процентов само-
убийств случается в колониях 
ночью. Психологи в это время 
уже не работают

О тюремной реформе 
в России читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4057

Испытайте себя в роли 
ученика автошколы — 
сдайте новый экзамен 
по ПДД
www.rg.ru/art/685390

В кармане 
не звенит

Спикер отметил огромный объем кредитов, 
взятых нашими гражданами. «Просроченная 
задолженность физических лиц только по бан-

ковским кредитам составляет 317 миллиардов рублей», 
— уточнил статс-секретарь - замминистра экономическо-
го развития Олег Фомичев. А если учитывать задолжен-
ность перед ЖКХ, перед другими организациями, вклю-
чая микрофинансовые, то счет может идти и на триллио-
ны. «Это большой рынок, и отношения, которые форми-
руются на этом рынке, должны регулироваться госу-
дарством», — полагает Нарышкин. 

«Этой теме уже более двадцати лет», — напомнил 
председатель Комитета Госдумы по вопросам собствен-
ности Сергей Гаврилов (КПРФ) . И из-за того, что право-
вой статус гражданина-должника так долго не был опре-
делен, возникал правовой вакуум, который «заполнялся 
до сих пор неурегулированной деятельностью коллекто-
ров или более жесткими мерами в лице исполнительного 
производства». Кроме того, по словам Гаврилова, это 
вело «к нарастанию кредитных рисков», а слабое управ-
ление рисками со стороны розничных банков при значи-
тельных дефолтах, роста социальной напряженности, 
безработицы могло привести к серьезным социальным 

последствиям. Пред-
лагаемые законо-
проектом меры, по 
мнению Гаврилова, 
«серьезным образом 
скажутся и на де-
ятельности кредит-
ных организаций, 
которые расчистят 
свои балансы и смо-
гут более адекватно 
вести свою кредит-
ную политику, и поз-

волят гражданам в случае правильного применения за-
кона (прежде всего молодым семьям) начинать с чистого 
лица и не омрачать свою жизнь и трудовую биографию 
проблемой с невозвратами». 

В законопроекте предусматривается возможность 
проведения реструктуризации долгов, в ходе которой ут-
верждается план реструктуризации либо должник при-
знается банкротом (в случае непредставления в Арбит-
ражный суд плана реструктуризации долгов или его от-
мены, а также если в утверждении такого плана отказа-
но). Предполагается также возможность заключения ми-
рового соглашения с кредиторами с целью прекращения 
производства по делу о банкротстве. Предусматривается 
обязательная публикация сведений в деле о банкротстве 
гражданина-должника в Едином федеральном реестре 
сведений о банкротстве, но без опубликования в газете. 
Эти и другие меры, предлагаемые в законопроекте, как 
полагают авторы законодательной инициативы, позво-
лят должнику, оказавшемуся в сложном положении, «с 
учетом имеющихся доходов либо доходов, полученных в 
будущем, распланировать исполнение обязательств пе-
ред кредиторами и в результате восстановить платежес-
пособность, снизить риски и расходы кредиторов в связи 
со сложностью взыскания долгов, а также сократить рас-
ходы на администрирование банкротства гражданина». 
Срок реализации плана реструктуризации долгов граж-
данина ограничен пятью годами. 

Депутатов интересовало, как скажется законопроект 
на ипотечном кредитовании под залог, если залоговая 
квартира может уйти на погашение долгов собственни-
ка, будет ли банкрот выплачивать алименты своим де-
тям, сможет ли человек, признанный банкротом, ездить 
за границу. Про алименты Олег Фомичев ответил опреде-
ленно — они выведены из требований кредиторов. Ника-
ких ограничений на передвижение банкрота за границу 
в законопроекте тоже нет. А вот по поводу семейного сов-
местно нажитого имущества, если один из членов семьи 
признается банкротом, пока неопределенность сохраня-
ется. Фомичев пообещал, что все проблемные положе-
ния законопроекта будут корректироваться. 

Никаких ограниче-
ний на передвиже-
ние банкрота за гра-
ницу в законопро-
екте нет

1

ЦЕРКОВЬ Храму Гроба 
Господня простили долг 

Вода святая 
и коммунальная

Елена Яковлева

ХРАМУ Гроба Господня в Иерусалиме не грозит закры-
тие. Коммунальный долг по воде в 2,4 миллиона долла-
ров, который числился за одной из главных христианс-
ких святынь, списан. И произошло это не без участия 
Русской православной церкви.  Это один из добрых ито-
гов визита Патриарха Московского и Всея Руси Кирилла 
на Святую Землю.  

— Это было сделано не то чтобы по нашей просьбе, — 
отметил  глава  пресс-службы Патриарха диакон  Алек-
сандр Волков, — но если бы визит не состоялся, то, воз-
можно, решение этого вопроса было бы отложено.

Как пояснил отец 
Александр, министр 
туризма Израиля 
Стас Мисежников во 
время встречи  с гла-
вой ОВЦС митропо-
литом Волоколамс-
ким Иларионом со-
общил, что он урегу-
лирует вопросы с 
коммунальными 
долгами  Храма Гро-
ба Господня.

Вчера Патриарх 
Кирилл совершил 

великое освящение  воды на реке Иордан.  После совер-
шения освящения  он  искупался в водах иорданских. 

Далее по программе визита его ожидала встреча с ко-
ролем Иордании Абдаллой II. Во время приема  предстоя-
тель Русской православной церкви  поблагодарил  главу 
государства за исключительное внимание всей королев-
ской семьи к нуждам РПЦ.  Именно благодаря их посто-
янному вниманию стало возможно выделение земельно-
го участка  для Русской Духовной Миссии  и строительс-
тва на нем  Дома паломника. Патриарх также обсудил с 
королем Иордании перспективы развития паломничест-
ва из России.  

В завершение визита, Патриарх поблагодарил сопро-
вождавших его журналистов и отметил, что поездка на 
Святую Землю  имела очень важное значение.  Он под-
черкнул, что сделаны новые и важные шаги, направлен-
ные на усиление  присутствия Русской православной 
церкви на Святой Земле. 

— Полагаю, что возвращение  Святой Руси на Святую 
Землю  будет иметь благотворное влияние и добрые пос-
ледствия, — сказал Патриарх, — как для духовной жизни 
нашего народа, так и  для православных людей на Святой 
Земле. 

«Возвращение  
Святой Руси на 
Святую Землю  
будет иметь добрые 
последствия для 
нашего народа»
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События и комментарии

КОМПЕТЕНТНО В Москве дали 
ответ на вопрос, почему 
вместе лучше, чем врозь

Совет да союз

Игорь Дунаевский

УКРЕПЛЕНИЕ интеграционных процессов на евразий-
ском пространстве стало центральной темой состояв-
шейся в Москве встречи клуба послов радиокомпании 
«Голос России».

«С учетом сохраняющихся кризисных явлений в ми-
ровой финансово-экономической системе интеграцион-
ные процессы являются объективными и приобретают 
все большую актуальность для России и ее партнеров по 
СНГ, — уверен первый заместитель главы МИД РФ Андрей 
Денисов. — Мы высоко оцениваем подписанный договор о 
зоне свободной торговли в рамках СНГ, который придаст 
новую динамику торговым отношениям между нашими 
странами». Денисов отметил, что «большая часть стран-
подписантов уже выполнили процедуры, необходимые 
для вступления договора в силу, и мы рассчитываем, что 
до конца текущего года это сделают и остальные участни-
ки».

«Особое значение для России имеет взаимодействие в 
рамках наиболее продвинутых интеграционных форма-
тов с Белоруссией и Казахстаном, — подчеркнул он. — Вы-
полнены основные мероприятия по созданию Таможен-
ного союза трех государств. Есть и осязаемый результат: 
за 1,5 года работы ТС взаимный трехсторонний товаро-
оборот вырос почти на 40%... Мы движемся к общей цели 
— созданию с 1 января 2015 года Евразийского экономи-
ческого союза». Дипломат особо отметил, что «структура 
открыта для разноуровневой и разноскоростной интег-
рации в нее других государств, разделяющих наши цели».

КОММЕНТАРИЙ 
Пятое поколение 
воздержится от решений 
перезагрузить Китай 

Вестернизации 
не будет

Евгений Соловьев, «Российская газета», Пекин

В КИТАЕ завершил работу 18-й съезд Коммунистичес-
кой партии, на котором произошла смена высшей поли-
тической власти страны. Никаких сенсаций съезд не 
принес: уже давно было известно имя нового генераль-
ного секретаря — Си Цзиньпина. Кроме того, еще до от-
крытия форума практически полностью стал ясен и но-
вый состав высшего партийного руководящего органа — 
Постоянного комитета Политбюро ЦК КПК. Правда, 
борьба за кресла в этом комитете шла очень упорная, со 
множеством интриг, и некоторые позиции остаются пока 
неизвестными.

Теперь на первый план вышли представители так на-
зываемого пятого поколения китайских лидеров. Отсчет 
ведется с Мао Цзэдуна — основателя КНР, затем Дэн Сяо-
пин — архитектор экономических реформ, третье поко-
ление — Цзян Цзэминь. И, наконец, четвертое — Ху Цзинь-
тао, который до марта будущего года сохраняет пост 
председателя КНР. 

Вместе с тем ясно одно: Китай продолжает выбран-
ный курс развития — социализм с китайской специфи-
кой. Об основных итогах нынешнего съезда своими впе-

чатлениями поде-
лился с «РГ» глав-
ный научный со-
трудник по изуче-
нию мировых про-
блем агентства 
«Синьхуа» господин 
Шэн Шилян. 

— Очень важно, 
что съезд принял ре-
шение продолжать 
путь развития соци-
ализма с китайской 

спецификой. До начала съезда было много споров, по ка-
кому пути следует двигаться далее. Называлась, в част-
ности, идея «маоизации» — строгого возвращения к иде-
ям Мао Цзэдуна. Для меня, многих моих коллег и друзей, 
пострадавших во времена «культурной революции», это, 
конечно же, означало бы трагедию. Еще один путь, кото-
рый вряд ли применим к Китаю, — это «вестернизация», 
то есть почти слепое копирование западной модели раз-
вития. Для нас же наиболее подходящим является про-
должение курса социализма с китайской спецификой. В 
настоящее время компартия предоставляет равные шан-
сы для всех. Кроме того, определен курс на сближение 
наших ключевых ценностей с общемировыми: это и про-
цветание, и демократия, равенство, порядок. 

Вместе с тем, безусловно, есть и острые проблемы, 
требующие безотлагательного решения. Очень важно, 
что партия признает их наличие. Например, коррупция. 
Только за последние пять лет было возбуждено свыше 
600 тысяч уголовных дел в отношении недобросовест-
ных чиновников, членов компартии. Кроме проблемы 
коррупции остро стоит и вопрос оторванности от про-
стого народа, некомпетентности служащих. 

Если говорить о социально-экономической политике, 
то мне очень импонирует поставленная задача увеличе-
ния к 2020 году ВВП в два раза, а также увеличение дохо-
дов населения также в два раза. Ведь у нас, у страны, име-
ющей самые большие золотовалютные резервы в мире, 
до сих пор 13 процентов населения живут менее чем на 
25 центов в день. 

Стоит ли ждать каких-то политических реформ в Китае? 
ШЭН ШИЛЯН: У китайцев такой менталитет, который не до-
пускает резких скачков или движений. Если менять, то 
нужно делать это постепенно, плавно. Хорошо, что, на-
пример, уже в некоторых местах (на уровне уездов) про-
водятся прямые выборы.

Руководители нового поколения не учились, не стажиро-
вались в Советском Союзе. Многие родились уже после 
образования КНР. Может ли это сыграть какую-то роль в 
изменении внешней политики Китая, в частности, в от-
ношении России? 
ШЭН ШИЛЯН: Наши отношения на современном этапе очень 
зрелые и могут уже даже не зависеть ни от смены руко-
водства, ни от связей с другими странами, например с 
США. Более того, считаю, что при новом руководстве у 
нас будет еще больше общих задач. В частности, это раз-
витие российского Дальнего Востока и северо-восточных 
провинций Китая. Нам, китайцам, очень важно быть уве-
ренными в том, что в современном мире, полном вызовов 
и угроз, у нас за спиной есть надежный друг — Россия. 

ГЕОПОЛИТИКА Официальный Париж перешел на сторону сирийских повстанцев. 
Зачем французы настаивают на повторении ливийских ошибок?

Объединяй и властвуй
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

П
ариж назвал оппозицион-
ную Сирийскую нацио-
нальную коалицию (СНК), 

сформированную в минувшее 
воскресенье в столице Катара 
Дохе, «единственным легитим-
ным представителем сирийского 
народа».

Об этом в Елисейском дворце в 
ходе пресс-конференции объявил 
французский президент Франсуа 
Олланд. По его мнению, это новое 
объединение является прообра-
зом «будущего временного пра-
вительства демократической Си-
рии», что должно позволить «по-
кончить с режимом Башара Аса-
да».

Таким образом, Франция ста-
ла первой европейской страной, 
сделавшей подобный шаг. Тем са-
мым она подтвердила свою «ли-
дирующую роль» среди партне-
ров по Евросоюзу в общих усили-
ях Запада и ряда ближневосточ-
ных стран сменить власть в Да-
маске. 

Если до сих пор французы вся-
чески подчеркивали, что не пла-
нируют предоставлять оружие 
оппозиции, а ограничиваются 
лишь гуманитарной помощью, то 
теперь их позиция может претер-
петь изменения. 

Когда на пресс-конференции в 
Париже была затронута данная 
тема, Олланд заявил: «Этот воп-
рос обязательно встанет — не 
только для Франции, но для всех 
стран, которые признают прави-
тельство (имеется в виду буду-
щее временное на основе СНК. — 
«РГ»)».

КОММЕНТАРИЙ 

Бессам Тахан, 
эксперт по Ближнему Востоку, 
профессор геополитики: 

 — То, что Париж первым из евро-
пейских стран признал новую 
структуру сирийских оппозици-
онеров и готов с ним сотрудни-
чать, меня по большом счету 
сильно не удивило. Этого можно 
было ожидать. Надо отдавать себе 
отчет в том, что западные страны 
намереваются, так или иначе, 
свергнуть Башара Асада. При 
этом, на мой взгляд, можно гово-
рить о некоем распределении ро-
лей между ними. 

США в этой истории не счи-
тает нужным выступать на пер-
вых ролях. Что касается Пари-
жа, то он изначально, еще при 
Николя Саркози, всячески под-
держивал Сирийский нацио-
нальный совет (СНС), куда вош-
ли в основном оппозиционеры, 
находящиеся за границей, в час-
тности во Франции. Предпола-
галось, что СНС станет той си-
лой, которая сможет объеди-
нить всех противников нынеш-
них властей Дамаска и, в конеч-
ном счете, сменить режим в 
стране. Однако это не получи-
лось из-за внутренних конфлик-
тов и противостояния с теми, 
кто ведет вооруженную борьбу 
внутри Сирии. 

Иными словами, усилия Запа-
да, и в значительной степени Па-
рижа, того гляди, могли зайти в 
тупик. Отсюда решение, которое, 
насколько мне известно, было 
инициировано в Вашингтоне, о 
создании нового оппозиционно-

го объединения — Сирийской на-
циональной коалиции (СНК). Что 
касается СНС, то перед ним был 
поставлен жесткий выбор: или 
вы входите в коалицию, или вас 
лишают поддержки, в том числе 
финансовой. 

Совет был вынужден согла-
ситься, и сейчас его представите-
лей в коалиции — всего лишь одна 
треть. Остальные две трети — люди 
иной политической ориентации, а 
среди них большинство — предста-
вители «братьев-мусульман». 

Недаром коалицию возглавил 
близкий им бывший имам из Да-
маска Ахмед Муаз аль-Хатиб. 
Роль же СНС вместе с нынешним 
руководителем экс-коммунис-
том Джоржем Сабра, которого 
сейчас в прессе преподносят как 
знак светскости верхушки новой 
сирийской антиправительствен-
ной коалиции, я бы назвал незна-
чительной. Кстати, о самой коа-
лиции. По моим сведениям, мно-
гие оппозиционные группировки 
внутри Сирии с большим скепти-
цизмом отнеслись к «объедини-
тельному форуму» в Катаре. Там 
не было их представителей.

Фоторепортаж со съезда смотрите на сайте
www.rg.ru

ВИЗИТ

Саудовских 
правителей 
пригласят 
в Москву

КАК МИНИСТР 
ПРИНЦУ

Евгений Шестаков,
Эр-Рияд

ВЧЕРА в Саудовскую Аравию 
Сергей Лавров прилетел на вто-
рое министерское заседание 
стратегического диалога Рос-
сия — Совет сотрудничества 
арабских государств Персидс-
кого залива. Но было понятно, 
что на переговорах главы рос-
сийского МИДа с его саудовс-
ким коллегой аль-Фейсалом до-
минировали не экономические 
вопросы, а ситуация вокруг Си-
рии.

Инициатива Москвы, выдви-
нутая в ходе недавнего визита 
Лаврова в Египет, о проведении  
в российской столице первого 
форума России и Лиги арабских 
государств (назывались даже 
предположительные сроки — се-
редина декабря), нуждается в 
поддержке Эр-Рияда. Не менее 
амбициозной выглядит и дру-
гая внешнеполитическая зада-
ча, поставленная Россией: соб-
рать на том или ином уровне 
вторую встречу «Группы дейс-
твий», чтобы посмотреть, в чем 
состоит проблема при реализа-
ции достигнутых в Женеве до-
говоренностей по Сирии. На 
предыдущую встречу «Группы 
действий» не были приглашены 
ни Иран, ни Саудовская Аравия. 
Российская сторона неод-
нократно называла такое игно-
рирование ключевых встреч 
стран для сирийского урегули-
рования  ошибкой. И теперь 
Москва рассчитывает испра-
вить ситуацию, договорившись 
о возможном участии Эр-Рияда 
в дальнейшем переговорном 
процессе по Сирии.

Визит Лаврова в Саудовскую 
Аравию  состоялся на следую-
щий день после решения сирий-
ской оппозиции о создании На-
циональной коалиции, куда 
вошли все группировки, проти-
востоящие официальному Да-
маску. Франция уже заявила о 
признании будущего переход-
ного правительства, которое 
сформирует Национальная коа-
лиция. Ожидается, что анало-
гичное решение примут Катар, 
США и Турция. С высокой веро-
ятностью его поддержит Сау-
довская Аравия. Такие шаги от-
кроют путь для прямой военной 
помощи группировкам, сража-
ющимся с войсками Асада.

Стоявшая перед российским 
министром задача, уговорить 
саудовских правителей не отка-
зываться от переговорного про-
цесса, как средства урегулиро-
вания сирийского конфликта, 
выглядит крайне сложной. Не 
вызывает сомнений, что Лавро-
ва внимательно выслушают в 
Эр-Рияде. 

Но, как не раз бывало в про-
шлом, даже достигнутые со 
странами Персидского залива 
договоренности могут быть в 
конечном итоге отменены бук-
вально сразу после того, как 
российский гость покинет 
арабский Восток.

Для того чтобы Россия соб-
рала новое заседание «Группы 
действий» и провела намечен-
ный форум с Лигой арабских го-
сударств, Лаврову необходимо 
заручиться поддержкой со сто-
роны королевской семьи Сау-
довской Аравии. Причем жела-
тельно, чтобы эта поддержка 
была отражена не только на 
словах, но также зафиксирова-
на в официальных документах. 
Однако, и это не гарантирует 
Москве успех при реализации 
ее планов. 

После формирования Нацио-
нальной коалиции из различ-
ных групп сирийских оппози-
ционеров  на Западе и в странах 
Персидского залива возникла 
эйфория, что Асада все же удас-
тся свергнуть силой. Тогда как 
новые встречи по Сирии, пред-
ложенные Москвой, лишь пре-
пятствуют этой задаче. По мне-
нию противников сирийского 
президента, любые дальнейшие 
переговоры только обнадежи-
вают официальный Дамаск и не 
способствуют его международ-
ной изоляции.                

Протесты Единственный итог общеевропейской забастовки: во всех 
грехах ЕС обвинили Германию

Скованные одним евро

Екатерина Забродина 

«Х
ватит затяги-
вать пояса!» 
и «Во всем 
виновата Гер-
м а н и я ! »  — 

под такими лозунгами прошел 
всеевропейский День солидар-
ности, в котором приняли участие 
десятки тысяч рабочих и служа-
щих из Испании, Португалии и 
Греции. Всего забастовка охвати-
ла 23 страны Евросоюза и стала 
самой массовой за последние 
годы. 

Накануне профсоюзные ак-
тивисты с гордостью сообщили, 
что им удалось раздуть если не 
мировой, то всеевропейский по-
жар. Впервые в новейшей исто-
рии они согласовали одновре-
менные забастовки в большинс-
тве стран ЕС.  Главными за-
стрельщиками стали испанцы — 
акции протеста были объявлены 
в 120 городах. «Синие воротнич-
ки», несогласные с экономичес-
кой политикой консервативного 
правительства Мариано Рахоя 
Брея, вышли на главную мадрид-
скую площадь Пуэрта-дель-Соль 
еще засветло. Их главное требо-
вание к властям — пересмотреть 
жесткий курс на урезание соци-
альных расходов в рамках анти-
кризисной программы. Время 
для общенациональной стачки 
было выбрано неслучайно: в 

ближайшие дни предстоит ут-
вердить бюджет страны на сле-
дующий год. 

По согласованию с прави-
тельством были отменены 90 
процентов внутренних авиарей-
сов и 60 процентов международ-
ных. На целые сутки встали при-
городные электрички и высокос-
коростные поезда. В забастовке 
поучаствовали даже госпитали — 
испанские служители Гиппокра-
та согласились принимать паци-
ентов лишь в экстренных случа-
ях. А в Барселоне марш протеста 
возглавили сами полицейские: 
по закону стражи порядка могут 
выступать на стороне митингу-
ющих. Эксперты уже подсчита-
ли, что один день народного гне-
ва обошелся местным предпри-
ятиям минимум в четыре милли-
арда евро.

Общенациональная забастов-
ка накрыла и Португалию — уже 
второй раз в этом году. Лозунги 
те же: «нет» снижению зарплат и 
повышению налогов. К саботажу 

присоединились работники му-
ниципалитетов, например, му-
сорщики, что горожане немед-
ленно почувствовали на себе. А 
еще «революционное пламя» 
поддержали не вышедшие на ра-
боту пожарные. К всеевропейс-
кой стачке присоединились ита-
льянцы (в том числе преподава-
тели вузов) и, конечно, греки, ко-
торые, как известно, ходят на за-
бастовки как на праздник. При 
этом Конфедерации европейс-
ких профсоюзов (CES) удалось 
вывести на улицы не только жи-
телей проблемного юга Европы, 
но также рабочих и служащих из 
таких стран, как Чехия, Франция 
и даже Германия, хотя там акции 
протеста были локальными. 

Эксперты отметили, что но-
вым «протестным» трендом это-
го политического сезона стали 
обвинения в адрес Берлина и 
лично канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель. В октябре ее весьма не-
любезно встретил разгорячен-
ный демос в Афинах, а совсем 

недавно — в Лиссабоне. Там де-
монстранты вышли с лозунга-
ми, среди которых «Меркель, 
вон!» звучал наиболее диплома-
тично. 

Между тем на фоне усугубля-
ющегося кризиса бастующим 
именно Германию стало модно, а 
главное, удобно обвинять во 
всех бедах. «Причина нынешней 
ситуации — европейская полити-
ка. Еврокомиссия накладывает 
на нас ограничения по приказу 
Берлина», — негодовал на «бар-
рикадах» лидер одного из испан-
ских профсоюзов. «Правительс-
тво не знает, сможет ли повы-
сить нам пенсии, потому что не 

знает, что еще нам навяжет гер-
манский канцлер», — уверял дру-
гой активист. Популисты в испы-
тывающем серьезные трудности 
Средиземноморском регионе 
любят упирать на то, что бремя 
по выплате долгов легло цели-
ком на население. Только вот об 
истоках этих долгов, набранных 
неподъемных кредитах и замал-
чивании истинных размеров го-
сударственного дефицита (как в 
случае с Афинами) они отчего-то 
аккуратно умалчивают. 

Ангеле Меркель действительно трудно понять, почему немцы должны продолжать оплачивать счета стран юга Европы, где никогда не любили трудиться от рассвета до заката. 

Акцент

 Париж стал первой европейс-
кой столицей, которая разгля-
дела в новой коалиции буду-
щее правительство Сирии

Акцент

 Один день народного гнева 
только Испании стоил 
4 миллиарда евро

Китайцам важно 
быть уверенными 
в том, что за спиной 
есть надежный 
друг — Россия

Франсуа Олланд быстро научился 
у американцев делить мир на 
«своих» и «чужих».

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ
доходов бюджета Саудовской 
Аравии — экспорт нефти.

Все о долговом кризисе ЕС 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4045
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Александр Рар, 
немецкий политолог

— Такие антинемецкие эмоции совершенно несправедливы и неуместны. Имен-

но Германия еще пять лет назад начала проводить у себя реформы, которые на 

перспективу укрепили немецкую экономику и социальную систему. И если бы 

другие страны, особенно наши южные соседи, поняли, что им давным-давно 

надо было сделать то же самое, то сейчас они не оказались бы в таком сложном 

положении. Разве немцы виноваты том, что у них экспорт функционирует, а у 

других — нет? Так что пенять надо в первую очередь на себя. У Германии самая 

мощная экономика в Европе, и у малообразованных европейцев возникают 

опасения, что немцы хотят «германизировать» весь ЕС, что они якобы выигры-

вают от этого кризиса. Хотя это совершенно не так: немцы не требуют для себя 

каких-то благ, высших постов в Европейском совете. Они просто хотят, чтобы 

все страны в Евросоюзе жили по единым, установленным для всех правилам. И, 

кстати, рассуждения о том, будто антикризисную программу Берлин навязыва-

ет остальным странам, — это очень примитивная точка зрения, потому что все 

решения в Европейском совете и Еврокомиссии принимаются консенсусом. 

МНЕНИЕ
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Андрей Васянин  

З
наменитые актеры пред-
стали перед зрителями 
в образах карикатурных 
героев.

— Творчество карика-
туриста никогда не приносит ра-
дости тем, кого он изображает. 
Особенно актерам, которые лю-
бят видеть себя красивыми, ухо-
женными. А он, напротив, пыта-
ется их изобразить такими, ка-
кие они есть на самом деле,  разо-
блачить, что ли.  

Знаменитый шаржист Влади-
мир Мочалов знает, о чем гово-
рит, на его точные, безжалостные 
карикатуры успели обидеться в 
нашей стране многие звезды от 
Аллы Пугачевой до Бориса Мес-
серера. Но эта история к подоб-
ному исходу не располагала. Объ-
единение художников-карикату-
ристов «Дети абсурда», куда вхо-
дят лучшие карикатуристы стра-
ны, такие как Михаил Серебря-

ков, Игорь Смирнов, Владимир 
Мочалов и Виктор Скрылев и 
одна из популярных газет, с одоб-
рения руководителя МХТ Олега 
Табакова придумали совместный 
проект  «Аргументы МХТ» — ка-
лендарь, где знаменитые актеры 
театра предстали перед зрителя-
ми в образах карикатурных геро-
ев. Но художники, надо сказать, 
подошли к своим героям с любо-
вью и позволили себе всего лишь 
легкую иронию. 

Дорогая женщина,  знающая  
цену и своему телу, и роскош-
ным мехам, Рената Литвинова на 
рисунке Игоря Смирнова с оча-
ровательной улыбкой поверну-
лась к зрителю обнаженной спи-
ной, широкая же улыбка Дмит-
рия Дюжева в костюме из спек-
такля «Примадонны», кажется, 
сейчас вылезет за рамки карти-
ны (этот шарж Владимира Моча-

лова, как и все работы на выстав-
ке, выполнен маслом на холсте). 
Олег Табаков в лавровом венке-
гнезде всерьез намерен запус-
тить золотую рыбку  в водоворот 
жизни, а Андрей Мягков с горя-
щими глазами вскидывает к 
небу, по которому летит самолет 
(видимо, тот самый, Москва — 
Ленинград), горящий факел с 
буквами МХТ и одной карика-
турной ножкой вступает на теп-
лоход «Ласточка»... 

Какое еще произведение ис-
кусства может вместить в себя 
столько, сколько карикатура, где 
сам жанр диктует художнику ис-
пользовать все детали, что могут 
помочь зрителю раскрыть его 
персонаж? Наверное, только те-
атральный спектакль, по-своему 
преломляющий  время и его геро-
ев. К открытию выставки в фойе 
Малой сцены МХТ  был приуро-
чен стихотворный спектакль из 
цикла «Круг чтения». Молодые 
актеры театра при поддержке 

Ирины Мирошниченко, Евгения 
Киндинова, Алены Хованской в 
постановке Марины Брусники-
ной «Весь мир — театр» читали со 
сцены Мандельштама, Гете, Гого-
ля, Бродского, стихи, в которых 
автор и его модели представали 
друг перед другом во взаимном 
зеркале — искреннем, правдивом, 
бликующем.

— Художник имеет право ви-
деть тебя так, как ты, может, и не 
хотела бы, это его взгляд, а не 
твой, — говорит Ирина Мирошни-
ченко, которую Игорь Смирнов 
изобразил для выставки с Эйфе-
левой башней в одной руке и ро-
зой в другой. — Начинаешь думать 
— может, ты и вправду такая? И 
тут же исправляешь себя.

ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС 
«Парк Горького» 
воссоединится в золотом 
составе и впервые споет 
по-русски 

Рок главного 
командования 

Александр Алексеев 

В 
честь 25-летия «Парк Горького» даст первый 
большой концерт в столичном «Крокус Сити 
Холле». А накануне юбилея лидеры группы 

Алексей Белов и Александр Маршал приехали в ре-
дакцию, чтобы в формате on-line конференции «Звез-
дный час» узнать мнения читателей «РГ» о «Парке 
Горького» и не простых судьбах современного рос-
сийского рока. 

Ваше воссоединение — это мастер-класс нынешнему 
поколению рок-музыкантов, которые не востребова-
ны за пределами родины?
АЛЕКСАНДР МАРШАЛ: Точно знаем одно: мы должны про-
должать делать хорошо то, что делали всегда. Музыку 
не зря называют молитвой без адреса. И у нас бывали 
разные отношения к тем или иным песням. Но глав-
ным критерием всегда оказывалось одно: или мы дела-
ем что-то стоящее, или не стоит и браться.

Существуют правила успеха, музыкальная мода, да и 
телепрограммы, в которые стоит попадать ради подде-
ржания популярности… Будете вписываться в сущест-
вующие правила шоу-бизнеса или изобретете свои?

АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: 
Единственное, что 
мы можем делать — 
это писать хоро-
шую музыку и хо-
рошо играть. Само 
по себе это уже 
шаг. А люди, кото-
рые работают на 
телевидении — 
тоже идеальных 
формул не знают. 
Там вообще так 

принято: приходит человек на телевидение (а мы зна-
ем огромное количество людей, работающих там) и го-
ворит: «Надо делать так, а может, так, а может, этак...» 
Проходит год-полтора — и либо человек уходит, либо 
вообще весь этот отдел прекращает свое существова-
ние. Легко можно назвать пару-тройку таких каналов. 
А ведь еще весной с апломбом разговаривали с людьми 
о высоком искусстве?!
АЛЕКСАНДР МАРШАЛ: Нам бы сделать то, что умеем, да еще 
и успеть поспать. Уже это было бы неплохо.
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: Но под форматы подстраиваться не бу-
дем. Потому что это невозможно. Да и слишком уж час-
то они меняются. Нам надо играть то, что мы играли. 
Возможно, делать это немного по-другому, но ни в 
коем случае не менять ни лицо группы, ни стиль.

Знаменитые группы иногда возрождаются, но редко 
сочиняю новые песни, поскольку поклонников больше 
привлекают их уже известные хиты. Вы тоже планиру-
ете жить на «старом капитале»? 
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: Мы всегда пишем новые песни. Ведь этот 
процесс сродни дыханию. Так, наверное, и должно 
быть у всех стоящих музыкантов.

БОРИС, ОПЕРАТОР. МОСКВА: Когда планируется выход нового 
альбома, и будут ли в нем песни на русском языке?
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: Про альбом говорить сложно. Но синглы 
наверняка будут. Мы уже записали одну вещь, кото-
рая называется «Накорми меня тобой». Впрочем, 
одна песня на русском у нас сложилась еще в середи-
не 90-х — «Прощай, мой друг, прощай!». Но почему-
то мы ее не включили ни в какой альбом, словно за-
были….

МАРИЯ, ПОДОЛЬСК: Как основатель «Парка Горького» отно-
сится к воссоединению коллектива? Будет ли Стас На-
мин среди приглашенных гостей на юбилейном кон-
церте группы?
АЛЕКСЕЙ БЕЛОВ: Стас Намин — не основатель. Он был на-
шим сотрудником, со-работником. Все началось с того, 
что мы начали экспериментировать на студии, кото-
рая находилась в Зеленом театре ЦПКиО имени Горь-
кого. Мы начали делать записи, и рядом оказался Стас, 
который предложил сотрудничество. Агент есть у каж-
дого артиста. И получает обычно 5% за свои услуги. 
Наш первый агентский контракт — как раз с Нами-
ным… А последний раз мы виделись летом — нас при-
гласили сыграть вместе с Андреем Макаревичем, Сер-
геем Вороновым и другими музыкантами на шоу «Ве-
черний Ургант». Стас там тоже был. 
МИХАИЛ, МОСКВА: У каждого музыканта наверняка есть 
своя любимая песня из репертуара «Парка Горького»?
АЛЕКСАНДР МАРШАЛ: Моя — это «Moving to be still». Still — 
значит «недвижимый, спокойный». Бывает в жизни, 
что человек вроде бы совершает какие-то телодвиже-
ния, а на самом-то деле ничего не происходит. И мно-
го таких примеров. Есть люди, которые выходят, 
громко и оппозиционно выступают, но становится 
забавно, когда вспоминаешь о том, что раньше они и 
сами занимали высокие посты, но ничего не сделали. 
А сейчас они в оппозиции, бьют себя в грудь кулаком, 
зовут за собой массы. Вот и про них в чем-то тоже — 
эта песня…

Фоторепортаж с выставки 
на сайте 
www.rg.ru

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/694118

Вернисаж  В МХТ им. Чехова открылась выставка карикатур

МХА-ХА-ХА-ХАТ

Под форматы 
 подстраиваться 
не будем. Слишком 
уж часто они 
 меняются

Александр Маршал и Алексей Белов: Единственное, что мы 
можем делать — писать музыку и хорошо играть. 
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Олег Табаков в лавровом венке-гнезде всерьез намерен запустить золотую рыбку в водоворот жизни.
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Акцент

 Карикатурист не приносит 
радости тем, кого он изобра-
жает. Особенно актерам, ведь 
они видят себя красивыми

СКАНДАЛ  Профсоюз Мариинского театра пожаловался министру 

Устали ножки
Светлана Истомина 

Б
алет Мариинского театра 
оказался в центре внима-
ния. Но поводом стала не 

премьера, а письмо представи-
телей труппы, направленное 
главе министерства культуры 
Владимиру Мединскому. В нем 
артисты обвиняют руководство 
в систематическом нарушении 
норм трудового законодательс-
тва и непрозрачной системе оп-
латы труда. 

Письмами артистов балета 
Мариинского театра никого не 
удивишь: еще в 1930-е годы уче-
ницы Агриппины Вагановой 
коллективным письмом сняли 
любимого педагога с должности 
худрука балетной труппы, в 

эпистолярном жанре несколько 
десятилетий спустя проявили 
себя народные и заслуженные 
звезды, пытаясь завершить бес-
конечную эру руководства Кон-
стантина Сергеева.

Вероятно, рекорд по наплы-
ву жалоб поставила эпоха прав-
ления предыдущего руководи-
теля труппы Махара Вазиева. 
Но при нем балетная труппа Ма-
риинского театра была лучшей 
в стране и показывала рекорд-
ное количество резонансных 
премьер. Так что всеобщее вни-
мание было приковано главным 
образом к сцене.

Сегодня, когда балет Мари-
инского театра уступил не толь-
ко пальму профессионального 
первенства Большому, но и про-

игрывает в привлечении обще-
ственного внимания Михайлов-
скому и Московскому музы-
кальному театру имени Станис-
лавского и Немировича-Дан-
ченко, долгоиграющие пробле-
мы выходят на первый план.

Ни для кого из причастных к 
балетной жизни не является 
секретом, что труппа Мариинс-
кого театра уже не одно десяти-
летие живет в потогонном ре-
жиме. Отсутствие месяцами 
выходных, репетиции кордеба-
лета, которые в репетиционных 
листах обозначались «10.00—
22.00», бесконечные гастроли и 
сокращенные до минимума лет-
ние отпуска стали привычной 
практикой в середине 1990-х. 
Тогда это объяснялось огром-

ным репертуаром, обилием 
премьер, массовым вводом в 
старые спектакли молодежи, 
проведением уникального ам-
бициозного международного 
фестиваля балета «Мариинс-
кий». Но одна из претензий, ко-
торые теперь предъявляют ар-
тисты и.о. заведующего балет-
ной труппы Юрию Фатееву и 
его помощнице Татьяне Бесса-
рабовой, — сокращение не толь-
ко количества премьер, но даже 
текущих многоактных спектак-
лей, что сказывается на твор-
ческом росте и заработной пла-
те артистов. Тем не менее, как 
указывается в письме, ежеднев-
ный режим функционирования 
балетной труппы остался пре-
жним, а правила внутреннего 

распорядка не менялись с 1977 
года. 

Финансовая проблема для 
балета Мариинского театра 
тоже остается острой. Ее при-
звана облегчить система допол-
нительного поощрения — прези-
дентский грант. Однако с доку-
ментами о базовых ставках ар-
тисты официально не ознаком-
лены, так же как и с системой 
начислений грантов. Еще одна 
острая проблема, как говорится 
в письме, — пособия по беремен-
ности и родам. Вопреки феде-
ральному закону в их выплате в 
полном объеме артисткам труп-
пы отказывается.

Тем не менее косвенно недо-
вольство стагнацией подтверж-
дает и событие, недавно пора-
зившее внимание балетоманов: 
начало сезона ознаменовалось 
срочным изменением составов 
в спектаклях, потому что одно-
временно три примы театра 
ушли в декретный отпуск. Еще 

большая проблема — массовый 
уход из театра солистов и талан-
тливой молодежи. Причем ар-
тисты предпочитают Мариинс-
кому не только Большой, но 
даже второстепенные европейс-
кие компании и соседний Ми-
хайловский театр.

Мариинский театр оказался 
в эпицентре проблемы, кото-
рую испытывают все российс-
кие балетные труппы. Отноше-
ния между работодателем и ра-
ботником остаются невыстро-
енными и даже непрописанны-
ми, а профсоюзы по-прежнему 
не играют в них заметной роли. 
Это и отличает функционирова-
ние российских компаний от за-
падных. В Европе, а тем более 
Америке в контракте четко про-

писан каждый шаг как артиста, 
так и его руководителя. Иногда 
с этим бывают связаны коми-
ческие ситуации. Не так давно в 
интервью прима-балерина 
Большого театра Светлана За-
харова рассказала поразивший 
ее случай. За день до ответс-
твенной премьеры в Ла Скала 
она, по привычке, пришла, что-
бы еще раз порепетировать са-
мостоятельно. Но оказалась пе-
ред закрытыми дверями театра. 
Ответственная премьера — не 
повод отменять законный вы-
ходной, объяснили ей позже. 
Российские артисты вообще не 
подозревают, что не имеют пра-
ва использовать помещения те-
атра для неслужебной деятель-
ности. Например, для подготов-
ки репертуара собственных гас-
тролей. С этим два года назад 
был связан большой междуна-
родный скандал. Нашу бывшую 
соотечественницу, а в тот мо-
мент солистку балета Венской 

государственной оперы, Кари-
ну Саркисову фактически уво-
лили после того, как несколько 
популярных журналов опубли-
ковали ее фотографии в обна-
женном виде. Скандал вызвал 
не сам этот факт, а то, что без 
разрешения для съемки были 
использованы репетиционные 
залы Штаатсоперы, что проти-
воречит имиджу театра.

Российских танцовщиков, 
впервые попадающих за грани-
цу, обычно шокирует, что там, 
например, с 14 до 17 часов в рас-
писании может стоять сцени-
ческий прогон «Спящей краса-
вицы», а в 20 часов те же артис-
ты выходят танцевать Баланчи-
на или Форсайта. В то же время, 
никому в голову не придет за-
держать репетицию — и ее нача-
ло, и конец — хотя бы на пять ми-
нут, поэтому у танцовщиков 
есть полноценный перерыв до 
спектакля, во время которого в 
большинстве театров есть воз-
можность посетить сауну или 
массаж, получить полноценную 
медицинскую помощь. Отечест-
венные же танцовщики не зна-
ют, что такое профессиональное 
медицинское страхование. При 
тяжелых травмах, которыми 
изобилует профессия, как и во 
многих других нестандартных 
ситуациях, сопровождающих 
деятельность балетной труппы, 
в России каждый артист решает 
проблему в силу собственных 
возможностей — финансовых и 
организационных. Балет Мари-
инского театра оказался в эпи-
центре проблемы. Но к нынеш-
нему письму артистов Мариин-
ского театра в принципе могут 
присоединиться представители 
многих коллективов.

Мариинский театр пока не 
комментирует ситуацию в свя-
зи с тем, что балетная труппа 
вместе со своим руководителем 
Юрием Фатеевым находится на 
зарубежных гастролях и пере-
летает сегодня из Южной Кореи 
в Японию, где будут выступать 
до 2 декабря. Художественный 
руководитель театра Валерий 
Гергиев с Симфоническим ор-
кестром Мариинского театра 
тоже находится на гастролях в 
Японии.Группа Мариинского театра уже не одно десятилетие живет в потогонном режиме. 

Акцент

 Мариинский театр оказался 
в эпицентре проблемы, кото-
рую испытывают все российс-
кие балетные труппы
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КОММЕНТАРИЙ У регионов 
будет всего три дня 
для подачи заявок 
на федеральные субсидии

Как получить 
миллион

Татьяна Шадрина

С 26 НОЯБРЯ минкомсвязь начинает прием заявок от ре-
гионов, которые претендуют на федеральные субсидии для 
развития информационного общества, в том числе и пре-
доставление госуслуг в электронной форме. Приказ ве-
домства, где утвержден порядок конкурсного отбора про-
ектов, публикует сегодня «РГ». 

Общая сумма субсидий из федерального бюджета— 670 
миллионов рублей, максимально регион может претендо-
вать на 50 миллионов, а средняя сумма субсидии составит 
20 миллионов рублей.При этом за субсидии смогут побо-
роться только те регионы, которые утвердили свои регио-
нальные программы информатизации и предусмотрели 
софинансированиев своих бюджетах.

Получается, что не все субъектов получат в конце этого 
года деньги на развитие своих проектов по обеспечению 
электронного межведомственного взаимодействия в реги-
ональных госорганах и реализации государственных и му-
ниципальных услуг в электронном виде на Едином порта-
ле государственных и муниципальных услуг (функций) 
или на региональном портале.. Принимать решение о вы-
делении денег будет конкурсная комиссия, куда войдут бо-
лее 10 представителей федеральной исполнительной и за-
конодательной власти. И одним из многих условий станет 
обязательное софинансирование проектов и из казны 
субъектов.

Для победителей срок реализации региональных про-
ектов по развитию госуслуг — середина следующего года. 
То есть летом 2013 года регионы должны отчитаться о ди-
намике развития у себя информобщества. Причем судить 
об их эффективности станут не по бумажным отчетам, а 
основываясь на реальной статистике, в том числе сколько 
электронных заявок от граждан по госуслугам им удалось 
выполнить. Статистику здесь подделать не получится, ведь 
ее запросят у оператора портала госуслуг, которая ведется 
в автоматическом режиме при помощи специального про-
граммного обеспечения. 

I. Общие положения
1. Субсидии предоставляются из 

федерального бюджета бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации на реализа-
цию проектов, направленных на станов-
ление информационного общества в 
субъектах Российской Федерации.

2. Приоритетными направлениями 
реализации проектов на право получения 
субсидий субъектами Российской Феде-
рации, направленных на становление 
информационного общества в субъектах 
Российской Федерации, являются:

2.1. Обеспечение электронного меж-
ведомственного обмена сведениями в 
органах государственной власти субъек-
тов Российской Федерации и органах мес-
тного самоуправления, предоставляющих 
государственные и муниципальные услу-
ги, в целях исключения требования от 
заявителя представления документов и 
информации, которые находятся в распо-
ряжении иных государственных органов 
или органов местного самоуправления, а 
также подведомственных государствен-
ным органам или органам местного само-
управления организациях;

2.2. Обеспечение подачи заявлений 
на получение государственных и муници-
пальных услуг в электронном виде на Еди-
ном портале государственных и муници-
пальных услуг (функций) или на регио-
нальном портале государственных и 
муниципальных услуг (функций), в том 
числе обеспечение получения заявителем 
информации о ходе предоставления и 
результатов предоставления государс-
твенных услуг в электронном виде.

3. Конкурсный отбор на право получе-
ния субсидий субъектами Российской 
Федерации (далее — Конкурсный отбор), 
содержащихся в заявках на участие в 
Конкурсном отборе (далее — Заявка), 
осуществляется Конкурсной комиссией 
(далее — Комиссия), создаваемой прика-
зом Министерства связи и массовых ком-
муникаций Российской Федерации (далее 
— Организатор конкурса).

4. В целях организации и проведения 
Конкурсного отбора Организатор конкур-
са осуществляет:

4.1. оповещение субъектов Российской 
Федерации о начале проведения Конкурс-
ного отбора посредством размещения на 
официальном сайте Организатора конкур-
са в информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет www.minsvyaz.ru (далее 
— сайт) информации и документов, свя-
занных с проведением Конкурсного отбо-
ра, а также опубликование на сайте Заявок 
после вскрытия конвертов с Заявками;

4.2. прием, учет, проверку и хранение 
поступивших от участников Конкурсного 
отбора сведений и документов в связи с 
проведением Конкурсного отбора;

4.3. размещение результатов Конкур-
сного отбора на сайте.

II. Извещение о проведении 
Конкурсного отбора и комплект 
предоставляемых документов

5. Информация о начале проведения 
Конкурсного отбора в срок не позднее 3 
(трех) рабочих дней со дня принятия реше-
ния о проведении Конкурсного отбора 
доводится до сведения субъектов Россий-
ской Федерации путем публикации на 
сайте извещения о проведении Конкурс-
ного отбора.

6. Извещение о проведении Конкурс-
ного отбора должно содержать следую-
щие сведения:

наименование и адрес Организатора 
конкурса;

место предоставления, дату, время 
начала и окончания приема Заявок, сроки 
подведения итогов Конкурсного отбора 
Организатором конкурса;

адрес сайта, на котором размещена 
информация о составе документации и 
требования к ее оформлению;

факс;
адрес электронной почты.
7. Заявка оформляется на бланке 

участника Конкурсного отбора в соот-
ветствии с Приложением № 1 к настояще-
му Порядку, подписывается руководите-
лем высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации или лицом, исполняю-
щим его обязанности.

8. К Заявке прилагаются:
8.1. Информационная карта, оформ-

ленная в соответствии с Приложением 
№ 2 к настоящему Порядку, подписанная 
руководителем высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации или лицом, испол-
няющим его обязанности;

8.2. Сведения о запрашиваемом объ-
еме средств на реализацию проектов в 
сфере становления информационного 
общества согласно форме, указанной в 
Приложении № 3 к настоящему Порядку;

8.3. Календарный план мероприятий 
по реализации проектов, подготовленный 
согласно форме, указанной в Приложении 
№ 4 к настоящему Порядку;

8.4. Значения показателей, использу-
емых для определения уровня развития 
субъекта Российской Федерации в сфере 
становления информационного обще-
ства, по форме, указанной в Приложении 
№ 5 к настоящему Порядку;

8.5. Сведения, используемые для 
определения уровня развития субъекта 
Российской Федерации в сфере станов-
ления информационного общества, под-
тверждающие значения показателей, ука-
занных в пункте 8.4 настоящего Порядка, 
по форме, указанной в Приложении № 6 к 
настоящему Порядку.

9. Одновременно с Заявкой участни-
ком Конкурсного отбора направляются:

сведения об органе, уполномоченном 
на осуществление взаимодействия с 
Организатором конкурса по вопросам 
предоставления субсидий (далее — Упол-
номоченный орган);

копия документа об утверждении 
региональной целевой программы ста-
новления информационного общества, 
предусматривающей, в том числе, реали-
зацию проектов, указанных в Заявке;

копия распоряжения руководителя 
высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации или иного акта субъекта Рос-
сийской Федерации о реализации мероп-
риятий проекта и выделении соответству-
ющего софинансирования.

10. Организатор конкурса обязан рас-
смотреть письменный запрос субъекта 
Российской Федерации о разъяснении 
требований, установленных настоящим 
Порядком, и направить ответ по адресу, 
указанному в запросе, в течение 10 кален-
дарных дней с даты его поступления.

Запрос может быть направлен по 
почте, по факсу либо по электронной 
почте, указанным в извещении о проведе-
нии Конкурсного отбора.

III. Порядок предоставления Заявок 
участниками Конкурсного отбора 

и внесения изменений в ранее 
предоставленные Заявки

11. Заявка оформляется в соответс-
твии со следующими требованиями:

11.1. На 1-й странице указываются: 
адрес Организатора конкурса;

слова: «на участие в отборе субъектов 
Российской Федерации для предоставле-
ния субсидий из федерального бюджета 
бюджетам субъектов Российской Федера-
ции на реализацию проектов, направлен-
ных на становление информационного 
общества в субъектах Российской Феде-
рации»;

наименование субъекта Российской 
Федерации;

11.2. Документы, содержащиеся в 
Заявке, должны быть прошиты, пронуме-
рованы и скреплены печатью участника 
Конкурсного отбора.

12. Заявка представляется Организа-
тору конкурса сопроводительным пись-
мом,  подписанным руководителем 
высшего исполнительного органа госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации или лицом, исполняющим его 
обязанности.

13. Участник Конкурсного отбора 
может внести изменения в Заявку при 
условии представления Организатору 
конкурса до истечения установленного 
срока подачи Заявок соответствующего 
уведомления, подписанного руководите-
лем высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации или лицом, исполняю-
щим его обязанности.

14. Уведомление об изменении Заяв-
ки, полученное Организатором конкурса, 
не может быть отозвано соответствую-
щим участником Конкурсного отбора.

15. Изменения к Заявке оформляются 
в соответствии с требованиями, установ-
ленными для подачи Заявок, с обязатель-
ным указанием в сопроводительном пись-
ме участника Конкурсного отбора текста 
«Внесение изменений в заявку на участие 
в Конкурсном отборе».

16. При неоднократном внесении 
изменений в Заявку каждое такое изме-
нение должно быть пронумеровано участ-
ником Конкурсного отбора по порядку 
возрастания номера.

В случае обнаружения противоречий 
между внесенными изменениями преиму-
щество имеет изменение с большим 
порядковым номером.

17. Изменения к Заявке, представлен-
ные в установленном порядке, становятся 
ее неотъемлемой частью.

18. При принятии Заявки Организато-
ром конкурса на конверте делается отмет-
ка, подтверждающая прием документов, с 
указанием даты и времени приема.

В случае получения Организатором 
конкурса Заявки по истечении установ-
ленного в извещении о проведении Кон-
курсного отбора срока Заявка не переда-
ется для рассмотрения в Комиссию.

19. Участник Конкурсного отбора 
вправе в любой момент отозвать Заявку, 
направив в адрес Организатора конкурса 
уведомление «Отзыв заявки на участие в 
Конкурсном отборе», подписанное руко-
водителем высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации или лицом, испол-
няющим его обязанности.

Заявка считается отозванной со дня 
получения Организатором конкурса 
вышеуказанного письменного уведомле-
ния. В случае если отзыв Заявки получен 
Организатором конкурса после передачи 
Заявки для рассмотрения в Комиссию, он 
немедленно передается в Комиссию.

20. Уведомление об отзыве Заявки, 
полученное Организатором конкурса, 
является основанием для прекращения 
работы Комиссии по этой Заявке и исклю-
чения ее из числа рассматриваемых доку-
ментов.

21. Заявки, представленные на Кон-
курсный отбор, участникам Конкурсного 
отбора не возвращаются.

22. Участники Конкурсного отбора 
несут все расходы, связанные с подготов-
кой и предоставлением Заявок.

23. После окончания срока представ-
ления Заявок Организатор конкурса обес-
печивает передачу всех полученных доку-
ментов для дальнейшей работы в Комис-
сию.

24. Заявка представляется в одном 
экземпляре на бумажном носителе, копия 
Заявки представляется в виде электрон-
ного документа на съемном электронном 
носителе информации.

IV. Порядок рассмотрения Заявок 
и утверждения результатов 

Конкурсного отбора
25. В ходе оценки Заявок и подведе-

ния итогов Конкурсного отбора Комиссия 
имеет право запросить у участников Кон-
курсного отбора необходимые разъясне-
ния по представленным документам. 
Разъяснения участника Конкурсного 
отбора не могут изменять существа и 
содержания поданной Заявки и входящих 
в ее состав документов.

26. Информация относительно изуче-
ния, рассмотрения, оценки и сопоставле-
ния Заявок не подлежит разглашению до 
официального объявления результатов 
Конкурсного отбора. Срок рассмотрения 
Заявок не может превышать 45 (сорок 
пять) дней со дня вскрытия конвертов с 
Заявками.

27. Решение Комиссии оформляется 
протоколом, подписанным председате-
лем Комиссии. Протокол Комиссии о 
результатах Конкурсного отбора публику-
ется на сайте в срок не позднее 3 (трех) 
дней после его подписания.

28. В случае если при рассмотрении 
Заявок или после объявления результа-
тов Конкурсного отбора Комиссии станут 
известны и будут документально под-
тверждены факты предоставления участ-
ником Конкурсного отбора в составе 
Заявки недостоверной, заведомо ложной 
информации или отсутствие документов, 
указанных в пункте 8 настоящего Поряд-
ка, Комиссия обязана исключить такого 
участника из числа участников Конкурс-
ного отбора и отменить в этой части 
результаты Конкурсного отбора.

29. Определение субъектов Российс-
кой Федерации — победителей Конкурс-
ного отбора и распределение субсидий из 
федерального бюджета бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации на подде-
ржку проектов, направленных на станов-
ление информационного общества в 
субъектах Российской Федерации, между 
этими субъектами Российской Федерации 
осуществляется в соответствии с пункта-
ми 8—11 Правил распределения и предо-
ставления субсидий из федерального 
бюджета бюджетам субъектов Российс-
кой Федерации на поддержку проектов, 
направленных на становление информа-
ционного общества в субъектах Российс-
кой Федерации, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 6 июня 2012 г. № 560 (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2012, № 24, ст. 3192).

30. После подведения результатов 
Конкурсного отбора Организатор конкур-
са имеет право без согласования с участ-
никами Конкурсного отбора разместить 
подробные описания Заявок на сайте и в 
других средствах массовой информации 
для публичного ознакомления.

Приказ Министерства связи и массовых коммуникаций Российской Федерации (Минкомсвязь России)
от 30 июля 2012 г. № 188 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 ноября 2012 г. Регистрационный № 25797

Об утверждении Порядка конкурсного отбора на право получения 
субсидий субъектами Российской Федерации

Приложение № 1
Министерство связи и массовых коммуникаций Российской Федерации

ул. Тверская, д. 7, Москва, 125375
Заявка ___________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации) 
на участие в отборе субъектов Российской Федерации для предоставления субсидий из 
федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации на реализацию проек-
тов, направленных на становление информационного общества в субъектах Российской 
Федерации

Администрация (правительство) _____________________________________________
(наименование субъекта Российской Федерации) 

заявляет о намерении участвовать в отборе субъектов Российской Федерации для предо-
ставления субсидий из федерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации 
на реализацию проектов, направленных на становление информационного общества в субъ-
ектах Российской Федерации в рамках подпрограммы «Информационное государство» госу-
дарственной программы Российской Федерации «Информационное общество (2011 — 2020 
годы)» и просит предоставить в 2012 году субсидию из федерального бюджета бюджету
______________________________________________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации) 
на реализацию проектов, направленных на становление информационного общества в 
субъектах Российской Федерации в объеме __________ тыс. рублей.

Приложения: ______________________________________________________________
Руководитель высшего исполнительного органа государственной власти субъекта
Российской Федерации ________ _____________________

(подпись) (расшифровка подписи) 
М.П.

Приложение № 2
Информационная карта ___________________________________________

(наименование субъекта Российской Федерации) 

Наименование администрации (правительства) субъекта Российской Федерации
Уполномоченный орган администрации (правительства) субъекта Российской Феде-
рации, ответственный за реализацию целевой программы становления информаци-
онного общества (контактные телефоны, факс и e-mail)
Лицо, уполномоченное администрацией (правительством) субъекта Российской 
Федерации представлять ее (его) интересы перед Минкомсвязью России (фамилия, 
имя, отчество, должность в исполнительных органах государственной власти субъек-
та Российской Федерации, контактные телефоны, факс и e-mail)
Основной государственный регистрационный номер администрации (правительс-
тва) субъекта Российской Федерации, кем и когда зарегистрирован
Адрес: 
Банковские реквизиты: 
Наименование получателя бюджетных средств в субъекте Российской Федерации 
БИК, ИНН, КПП, ОКАТО 
Код классификации дохода 
Код администратора дохода и реквизиты УФК получателя бюджетных средств в 
субъекте Российской Федерации (р/с, л/с)
Наименование органа, исполняющего бюджет субъекта Российской Федерации
Руководитель высшего исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации ________ _____________________

(подпись) (расшифровка подписи) 
М.П.

Приложение № 3
Сведения о запрашиваемом объеме средств на реализацию проектов 

в сфере становления информационного общества
№
 п/п

Наименова-
ние проекта

Исполнитель/ 
соисполнитель 

реализации 
проекта

Средства федераль-
ного бюджета, необ-
ходимые на реализа-

цию проекта

Средства бюджета 
субъекта Российской 
Федерации (объем 

софинансирования)

Приме-
чания

Приложение № 4
Календарный план мероприятий по реализации проектов

Сведения о плане мероприятий по реализации проектов, направленных на становле-
ние информационного общества в субъекте Российской Федерации в текущем году в рам-
ках Заявки:

№ 
п/п

Наименова-
ние проекта

Мероприя-
тие проекта

Срок начала мероп-
риятия проекта

Срок окончания 
мероприятия проекта

Планируемые 
результаты

Приложение № 5
Значения показателей, используемых для определения уровня 

развития субъекта Российской Федерации 
в сфере становления информационного общества

№ 
п/п

Показатель
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1. Организация межведомственного электронного взаимодействия
1.1. Доля сведений, предоставляемых субъектом Российской Федерации 

заинтересованным федеральным органам исполнительной власти с 
использованием единой системы межведомственного электронного вза-
имодействия (далее — СМЭВ), от общего количества сведений, находя-
щихся в распоряжении государственных органов субъектов Российской 
Федерации, органов местного самоуправления, территориальных госу-
дарственных внебюджетных фондов либо подведомственных государс-
твенным органам субъектов Российской Федерации или органам местно-
го самоуправления организаций, участвующих в предоставлении госу-
дарственных или муниципальных услуг, и необходимых для предоставле-
ния государственных услуг федеральными органами исполнительной 
власти и органами государственных внебюджетных фондов Российской
Федерации (в соответствии с распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 29 июня 2012 г. № 1123-р (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2012, № 28, ст. 3924), в %

1.2. Доля сведений, получаемых субъектом Российской Федерации от феде-
ральных органов исполнительной власти с использованием СМЭВ, от обще-
го количества сведений, перечисленных в перечне базовых государствен-
ных информационных ресурсов (в соответствии с Протоколом Подкомиссии 
по использованию информационных технологий при предоставлении госу-
дарственных и муниципальных услуг Правительственной комиссии по внед-
рению информационных технологий в деятельность государственных орга-
нов и органов местного самоуправления), в %

1.3. Доля исполнительных органов государственной власти субъекта Российс-
кой Федерации и органов местного самоуправления, являющихся участни-
ками межведомственного взаимодействия и подключенных к региональной 
системе межведомственного электронного взаимодействия, в %

2. Обеспечение возможности для граждан и организаций подать заявления на получение 
услуг в электронном виде, предоставляемых на региональном и муниципальном уровнях

2.1. Доля государственных и муниципальных услуг субъекта Российской 
Федерации, оказываемых в электронном виде (электронные заявления 
на получение услуг принимаются ответственным органом власти через 
Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций) или 
региональный портал и услуги заявителям по данным заявлениям оказы-
ваются успешно), от общего числа услуг, указанных в Приложении № 1(1) 
к распоряжению Правительства Российской Федерации от 17 декабря 
2009 г. №1993-р (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2009, № 52, ст. 6626; 2010, № 37, cт. 4777; 2012, № 2, ст. 375), в %

2.2. Доля государственных и муниципальных услуг субъекта Российской Феде-
рации, оказываемых в электронном виде (электронные заявления на полу-
чение услуг принимаются ответственным органом власти через Единый 
портал государственных и муниципальных услуг (функций) или региональ-
ный портал и услуги заявителям по данным заявлениям оказываются 
успешно), от общего числа услуг, указанных в Приложении № 1 к распоря-
жению Правительства Российской Федерации от 17 декабря 2009 г. №1993-
р, в %

2.3. Уровень востребованности электронных услуг, предоставляемых на реги-
ональном и муниципальном уровнях

Приложение № 6
Сведения, используемые для определения уровня развития субъекта 

Российской Федерации в сфере становления информационного общества
Сведения о подключении исполнительных органов государственной власти субъекта 

Российской Федерации к региональной системе межведомственного электронного взаимо-
действия (РСМЭВ)

№ 
п/п

Наименование исполнительного 
органов государственной власти 
субъекта Российской Федерации, 
участвующего в межведомствен-
ном электронном взаимодействии

Текущий статус под-
ключения к РСМЭВ 
(подключен — 1, не 

подключен — 0)

Планируемый статус 
подключения к РСМЭВ 
на момент окончания 

проектов (подключен — 
1, не подключен — 0)

Итого:
Сведения о подключении органов местного самоуправления к РСМЭВ

№ 
п/п

Наименование органа местно-
го самоуправления, участвую-

щего в межведомственном 
электронном взаимодействии

Текущий статус под-
ключения к РСМЭВ 

(подключен — 1, 
не подключен — 0)

Планируемый статус подклю-
чения к РСМЭВ на момент 

окончания проектов (подклю-
чен — 1, не подключен — 0)

Итого:
Сведения о размещении электронных форм для подачи заявлений на получение регио-

нальной или муниципальной услуги

№ 
п/п

Наименование соответствую-
щей услуги из перечней приори-

тетных услуг, приведенных в 
распоряжении Правительства 

Российской Федерации 
от 17 декабря 2009 г. №1993-р

Наименование 
услуги на Еди-

ном портале или 
региональном 

портале1 (реест-
ровый номер2)

Адрес электрон-
ной формы для 
подачи заявле-

ния на получение 
услуги в сети 

Интернет

Коли-
чество 
обра-

щений к 
данной 
услуге3

Сведе-
ния для 
получе-

ния 
доступа 
к услуге4

1 Учитываются услуги, размещаемые только на одном из порталов по выбору субъекта 
Российской Федерации.

2 Уникальный реестровый номер услуги в федеральной государственной информацион-
ной системе «Федеральный реестр государственных и муниципальных услуг (функций).

3 Сведения о количестве обращений подтверждаются выгрузкой из системы учета порта-
ла, позволяющей однозначно идентифицировать факт получения услуги заявителем. Выгруз-
ка предоставляется только на электронном носителе (CD-диск).

4 Сведения, необходимые для осуществления авторизации заявителя на Едином портале 
или региональном портале в целях получения услуги. Услуги предоставляемые без авториза-
ции заявителя не учитываются при оценке заявки.

Востребованность электронных услуг, предоставляемых на региональном и муници-
пальном уровнях

Адрес портала государственных и 
муниципальных услуг в информа-
ционно-телекоммуникационной 

сети Интернет

Кол-во заявлений на получение электронных услуг, 
предоставляемых на региональном и муниципальном 

уровнях, поданных в среднем за месяц в течение 
шести месяцев, предшествующих оценке1, (шт.)

1 Сведения о количестве заявлений подтверждаются выгрузкой из системы учета пор-
тала, позволяющей однозначно идентифицировать факт получения услуги заявителем. 
Выгрузка предоставляется только на электронном носителе (CD-диск).

Во исполнение пункта 3 Правил рас-
пределения и предоставления субсидий из 
федерального бюджета бюджетам субъек-
тов Российской Федерации на поддержку 
проектов, направленных на становление 
информационного общества в субъектах 
Российской Федерации, утвержденных 
постановлением Правительства Российс-
кой Федерации от 6 июня 2012 г. № 560 
(Собрание законодательства Российской 

Федерации, 2012, №24, ст. 3192), прика-
зываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок 
конкурсного отбора на право получения 
субсидий субъектами Российской Федера-
ции.

2. Направить настоящий приказ на 
государственную регистрацию в Минис-
терство юстиции Российской Федерации.

Министр Н. Никифоров

Приложение № 1
Порядок конкурсного отбора на право получения 

субсидий субъектами Российской Федерации

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-Юганскнефтегаз» оповещает о проведении обще-
ственных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) проектной документации «Обустройство кус-
тов скважин № 101, 102, 103 Лемпинской площади Салымского 
месторождения».

Комплект проектной документации состоит:
Пояснительная записка;1. 
Обзорная схема размещения объектов.2. 

Форма общественного обсуждения — общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений — в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений — 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений и замечаний — ул. Неф-
тяников, 10, промзона, база администрации Нефтеюганского 
района, г. Нефтеюганск, 628309. Тел. (3463) 250-234, факс (3463) 
250-239, комитет по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов.

Дата и время проведения общественных слушаний — 20 дека-
бря 2012 года в 10.00.

Место проведения общественных обсуждений — Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, г. Нефтеюганск, промзо-
на, ул. Нефтяников, д. 16/1, Управление наземных сооружений 
ООО «РН-Юганскнефтегаз», каб. № 204. Телефон: 8 (3463) 314-
787, факс 8 (3463) 314-467.

Ответственные организаторы:
—  от администрации Нефтеюганского района — начальник 

отдела А.А. Лапковский, тел. (3463) 250-234;
—  от ООО «РН-Юганскнефтегаз» — ведущий специалист 

Д.Е. Васильев, тел. (3463) 315-225;
—  от ЗАО «Фирма «Фрикон» — ГИП Д.А. Никифоров, 

тел. (3452) 44-44-21, доб. 1232.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о созыве внеочередного 
общего собрания акционеров  

Открытого акционерного общества 
«Восточный экспресс банк»

Место нахождения общества: 675000, Амурская область, г. Бла-
говещенск, пер. Святителя Иннокентия, 1.

В соответствии с решением Совета директоров от 14 нояб-
ря 2012 года (Протокол № 269 от 14 ноября 2012 г.) 6 декабря 
2012 года состоится внеочередное общее собрание акционеров 
Открытого акционерного общества «Восточный экспресс банк» 
(ОАО КБ «Восточный») в форме очного собрания. 

Дата проведения внеочередного общего собрания акционеров 
Банка: 6 декабря 2012 года, место проведения: 675000, г. Благове-
щенск, пер. Святителя Иннокентия, 1. Начало собрания в 12 часов 
00 минут. Начало регистрации акционеров в 11 часов 00 минут (по 
времени г. Благовещенск). Определить почтовый адрес для на-
правления бюллетеней в случае голосования акционером по воп-
росам повестки дня внеочередного общего собрания акционеров 
посредством бюллетеня: 675000, г. Благовещенск, пер. Святителя 
Иннокентия, 1.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 
внеочередном общем собрании акционеров Банка, — 14 ноября 
2012 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционе-
ров ОАО КБ «Восточный»:

1. Об определении порядка ведения внеочередного общего соб-
рания акционеров Банка.

2. О внесении изменений № 7 в Устав Открытого акционер-
ного общества «Восточный экспресс банк» и назначении лица, 
уполномоченного на подписание изменений в Устав Открытого 
акционерного общества «Восточный экспресс банк» и ходатайс-
тва о государственной регистрации изменений, вносимых в Устав 
Открытого акционерного общества «Восточный экспресс банк».

3. Об утверждении новой редакции «Положения о совете ди-
ректоров Открытого акционерного общества «Восточный экс-
пресс банк».

4. Об одобрении продления действия полиса корпоративно-
го страхования ответственности директоров и должностных лиц 
ОАО КБ «Восточный» на текущих условиях. 

5. Об одобрении сделки с заинтересованностью, а именно за-
ключение договора уступки прав требования с ОАО «Первое Ко-
лекторское Бюро».

Ознакомление лиц, имеющих право на участие во внеочеред-
ном общем собрании акционеров ОАО КБ «Восточный», с ин-
формацией (материалами), подлежащими представлению им при 
подготовке к проведению внеочередного общего собрания акци-
онеров ОАО КБ «Восточный», может осуществляться по адресу: 
675000, г. Благовещенск, пер. Святителя Иннокентия, 1, с 13 но-
ября 2012 года по 4 декабря 2012 года включительно, ежедневно, 
кроме воскресенья, с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00.

Совет директоров Открытого акционерного общества 
«Восточный экспресс банк».

ИНФ ОРМАЦИОННОЕ С О ОБЩЕНИЕ

Открытое акционерное общество «Государственный науч-
ный центр — Научно-исследовательский институт атомных ре-
акторов» (ОАО «ГНЦ НИИАР») совместно с администрацией 
г. Димитровграда Ульяновской области извещает обществен-
ные организации и население о проведении общественных 
обсуждений материалов технического задания на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду и материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду объекта «Ре-
конструкция и реабилитация промышленно-ливневой канали-
зации (ПЛК) промплощадки № 1 ФГУП «ГНЦ РФ НИИАР»/ 
АУДВ.13.13, г. Сергиев Посад, 2010 г.

Назначение объекта — реабилитация (дезактивация) загряз-
ненных техногенными радионуклидами участков территории 
существующей промышленно-ливневой канализации и обеспе-
чение экологически безопасного отведения производственно-
ливневых вод с промплощадки № 1 ОАО «ГНЦ НИИАР». Место 
размещения объектов проектирования — промплощадка № 1 
и территория санитарно-защитной зоны ОАО «ГНЦ НИИАР».

С материалами технического задания на выполнение оцен-
ки воздействия на окружающую среду и материалами по оцен-
ке воздействия на окружающую среду объекта  можно ознако-
миться с 16 ноября 2012 г. по 16 декабря 2012 г. по адре-
сам:

— г.Димитровград-10, Ульяновская область, пр. Димитрова, 
д.12, НКЦ им. Е.П. Славского, 3-й этаж, ком. 323, тел.: 8(84235) 
4-10-68, часы работы — 9.00—16.00 (выходные — суббота, вос-
кресенье);

— г. Димитровград-10, Ульяновская область, ул. Хмельниц-
кого, д. 93, общественная приемная, каб. 415, тел.: 8(84235) 
2-71-73, часы работы — 10.00—12.00 (выходные — суббота, 
воскресенье);

— сайт ОАО «ГНЦ НИИАР»: http://www.niiar.ru.
Вопросы, замечания и предложения заинтересованных лиц 

принимаются в пунктах размещения материалов технического 
задания на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду и материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду объекта, а также по указанным телефонам.

Проведение общественных обсуждений с общественными 
организациями и населением 17 декабря 2012 г. в 15.00 
в зале Дворца книги по адресу: г. Димитровград, Ульяновская 
область, ул. Королева, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ Г.МОСКВЫ

Объявленный Квалификационной коллегией судей г. Мос-
квы конкурс в «Российской газете» от 13 ноября 2012 года  
№ 261 (5934) в части, касающейся вакансий судей районных судов  
г. Москвы, внести изменения:

1 должность судьи Щербинского районного суда — отменить;
1 должность судьи Троицкого районного суда — внести.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за октябрь 2012 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Октябрь 2012 г. 110,74

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

14.12.2012 в 16.00 в городе Советский Ханты-Мансийского 
АО — Югры в ДК «Сибирь» по адресу: ул. Ленина, д. 12, состоят-
ся общественные обсуждения по объектам ТПП «Урайнефтегаз», 
подлежащим государственной экологической экспертизе:

«Обустройство куста № 3001 Потанай-Картопьинского мес-1. 
торождения. II очередь»;

«Обустройство куста № 15 Лазаревского месторождения»;2. 
«Обустройство кустов № 24, № 25 и разведочной скважины 3. 

№ 10068П Убинского месторождения»; 
«Обустройство кустов № 3, 7 и разведочных скважин № 23, 4. 

24 Западно-Тугровского месторождения».
Информацию по объектам и результаты слушаний можно по-

лучить по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Советский, отдел промышленности администрации Советс-
кого района, обращаться в администрацию Советского района,  
тел.: (346-75) 3-16-62.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СКАНДАЛ Почему наш
баскетбол превратился
в вид спорта-невидимку

Жизнь 
после Блатта

Илья Трисвятский

В ОТДЕЛ спорта «РГ» в последнее время читатели не раз 
обращались с вопросом: на каком телеканале можно 
посмотреть матчи чемпионата России по баскетболу? 
Вынуждены разочаровать — ни на каком. Транслируются 
только игры Евролиги (на платном канале) и Единой 
лиги ВТБ (на «России 2»). А еще года три назад общедо-
ступное ТВ показывало за сезон 40—50 игр чемпионата. 
Так что же происходит в некогда одном из самых попу-
лярных в нашей стране видов спорта?

В следующем месяце исполнится ровно два года, как 
сменилось руководство Российской федерации баскетбо-
ла. Увы, радужным надеждам, связанным с приходом но-
вой команды, так и не суждено было сбыться. Как ни 
странно, баскетбол в России если и развивается, то не бла-
годаря РФБ, а, напротив, вопреки ее деятельности.

Качество работы любой спортивной федерации оши-
бочно оценивать исключительно по результатам на меж-
дународной арене, хотя и этот фактор немаловажен. Женс-
кая сборная при Александре Красненкове как президенте 
РФБ стала чемпионом Европы-2011, но осталась без меда-
лей в Лондоне, мужчины взяли и континентальную «брон-
зу», и олимпийскую. Правда, наставники команд Борис 
Соколовский и Дэвид Блатт были приглашены еще при 
прежней власти федерации, а сейчас обе сборные остались 
без тренеров. И если непродление отношений с Соколовс-
ким — рабочий момент, то решение Блатта прекратить ра-
боту в России — сильный удар по имиджу РФБ. С этим ус-
пешным наставником можно и нужно было договаривать-
ся. И в прежние времена переговоры с Дэвидом шли не 
всегда гладко, но сторонам удавалось найти компромисс. 

Любопытно, что нынешний глава РФБ, придя два года 
назад к власти, уже пытался заменить Блатта и рассмат-
ривал другие кандидатуры на место наставника сборной. 
Однако те переговоры завершились ничем, Блатт остался 
и выиграл для России историческую олимпийскую «брон-
зу». Теперь его нет. Наша национальная сборная в бук-
вальном смысле осиротела.

«Бронзовый» лон-
донский успех, каза-
лось бы, должен был 
стать толчком в пла-
не популяризации 
баскетбола в стране. 
Но воспользоваться 
этим триумфом в 
РФБ не смогли. На-
против, ситуация 
стала еще хуже. Наш 
баскетбол на госу-
дарственном телеви-
дении можно увидеть 
только благодаря 
Единой лиге ВТБ. 
Женский клубный 
баскетбол не видно 
вовсе. А ведь еще два-
три года назад, даже 
находясь в тени муж-
чин, он активно осве-
щался в СМИ: по ТВ 
транслировались на-
иболее важные мат-
чи, в печатных изда-
ниях были объемные 
интервью, репорта-
жи, аналитика. Сей-
час турнир женской 
премьер-лиги, остав-
шийся в прямом ве-
дении РФБ, проходит 
в абсолютном ин-
формационном ваку-
уме.

Помимо женской премьер-лиги непосредственно под 
эгидой РФБ проходят турниры в низших дивизионах муж-
ского и женского чемпионатов, а также Кубки России. Од-
нако они не только не развиваются, но и деградируют. На-
лицо тенденция к общему сокращению участников чем-
пионата. С приходом Красненкова вступительные взносы 
резко возросли, попытки обложить клубы дополнитель-
ной данью не прекращаются. Многие сошли с дистанции, 
не выдержав финансового бремени. Так, некогда масштаб-
ная женская высшая лига сейчас выглядит куце — восемь 
команд. Раньше было больше 20…

Не секрет, что в деятельности главы РФБ явно просле-
живаются двойные стандарты. Будучи президентом пи-
терского «Спартака», Александр Красненков публично 
ратовал за то, чтобы взнос ПБЛ за права на проведение 
чемпионата не превышал 10 млн рублей, но, став главой 
федерации, увеличил эту сумму втрое. Откровенным фар-
сом выглядит и ситуация с допуском в чемпионат мужско-
го столичного «Динамо». Погрязшее в долгах, не испол-
нившее финансовые обязательства по контрактам с ря-
дом игроков и тренеров, МБК «Динамо» был исключен из 
ПБЛ, однако, пройдя нехитрую процедуру перерегистра-
ции, клуб вскоре легко заявился в чемпионат суперлиги 
под эгидой РФБ как новое юридическое лицо. Хотя и арена 
осталась прежней, и официальный сайт. Поменялась толь-
ко часть вывески. Этого вполне хватило, чтобы в РФБ по-
лучить легитимный статус.

О текущей деятельности РФБ чаще можно прочитать 
не в чисто спортивном контексте, а в скандальном. Ны-
нешнее руководство федерации то ли не может, то ли не 
умеет вести конструктивные переговоры, поэтому часто 
возникают конфликтные ситуации с теми, кто по логике 
вещей должен с федерацией партнерствовать. Тяжба с 
Единой лигой ВТБ по взаимным финансовым претензиям 
завершилась полным поражением РФБ — ее оппоненты 
выиграли арбитражные суды во всех инстанциях.

За прошедшие два года так и не стало понятно, с какой 
целью Красненков возглавил федерацию. Вместо идеоло-
гии и стратегии — суды, скандалы и нарастающее недо-
вольство баскетбольной общественности. Все пущено на 
самотек. Блатт — человек, с которым надо и можно было 
продлевать контракт, расстался со сборной. Принимают-
ся нормативные документы («Статус игрока»), но при 
этом клубам, которые должны будут подписывать конт-
ракты с баскетболистами по новым правилам, даже не 
предоставляется возможность согласовать эти измене-
ния. Профсоюз игроков не создан. Отсутствует необходи-
мая коммуникация между федерацией и другими участ-
никами процесса. Отношения с большинством баскет-
больных организаций (с той же Единой лигой и ведущими 
клубами, которые не видят в лице РФБ реальной подде-
ржки) испорчены. Постоянно указывая на свои права, ру-
ководство РФБ словно забыло про свои обязанности, про-
писанные в Федеральном законе «О физической культуре 
и спорте в РФ». А именно — о профессиональном, детском 
и массовом спорте.

Сегодня с сожалением можно констатировать, что рос-
сийский баскетбол и РФБ с ее нынешним президентом жи-
вут в параллельных мирах и совершенно оторваны друг от 
друга.

АКЦЕНТ Российская футбольная общественность негативно относится 
к возможности проведения футбольных матчей в декабре

Замороженный мяч
Илья Соболев, Артур Нанян

В
опрос о проведении 19-го и 
20-го туров чемпионата 
России в декабре пока оста-

ется открытым. Один из них, пос-
ледний, наверняка перенесут на 
весну следующего года. Оконча-
тельное же решение примет ис-
полком РФС.

То, что из-за декабрьских ту-
ров чемпионата России будет 
сломано немало копий, было по-
нятно еще в апреле, когда общее 

собрание клубов РФПЛ приняло 
проект календаря 2012/2013. Го-
ворят, спорное решение продави-
ло меньшинство, а именно оте-
чественные топ-клубы. 

«Вы знаете прекрасно, какая у 
нас в стране была погода в эти два 
года, и практика показала, что де-
кабрь у нас достаточно теплый, а 
март плохой. Поэтому я считаю аб-
солютно нормальным план кален-
даря с четырьмя турами в дека-
бре», — заявила тогда президент 
«Локомотива» Ольга Смородская.

Однако на недавнем собрании 
все тех же клубов премьер-лиги 
единодушно было принято реше-
ние о переносе обоих туров на 
весну.  О крытых манежах и ис-
кусственных газонах, на которые 
полгода назад с оптимизмом рас-
считывал глава РФПЛ Сергей 
Прядкин, не было и речи.

На переносе настаивают абсо-
лютно все: главный тренер сбор-
ной России Фабио Капелло, кото-
рый хочет сдвинуть весенний ка-
лендарь в интересах националь-

ной команды, специалисты, бо-
лельщики, наконец, сами футбо-
листы, особенно те, что выступа-
ли за сборные на летнем Евро-
2012. Они не скрывают, что мыс-

лями давно в теплых краях. Прав-
да, планировать свой отпуск игро-
кам пока проблематично: все бу-
дет зависеть от затянувшегося ре-
шения по декабрьскому футболу.

НОВОСТИ

Ветераны 
дзюдо снова 
чемпионы 

ПЕРВЫЕ 
НА ТАТАМИ

Алексей Павлов

РОССИЙСКИЕ ветераны дзю-
до в третий раз выиграли чемпи-
онат мира, который в этом году 
проходил в США. Отметим, что с 
2010 года сборная России ни 
разу не уступила титул сильней-
шей на планете.

Всего в Америке наши спорт-
смены завоевали 60 наград. В ин-
дивидуальных соревнованиях  
дзюдоисты получили  22 золо-
тых, 14 серебряных и 19 бронзо-
вых медалей. В командном тур-
нире россияне выиграли все на-
грады высшей пробы. В турнире 
приняли участие около 800 
спортсменов из 46 стран мира.

Президент Национального 
союза ветеранов дзюдо Павел 
Бальский так прокомментиро-
вал успех нашей команды:

— Три года подряд наша сбор-
ная удерживает чемпионский 
титул, притом что уровень кон-
куренции на международных 
турнирах очень высок. Дости-
жения ветеранов — это отлич-
ный пример для детей, молоде-
жи. 2012 год стал успешным для 
всего российского дзюдо. Три-
умф атлетов на Олимпиаде, ус-
пехи подрастающей спортив-
ной смены и очередная победа 
ветеранов говорят о плодотвор-
ном развитии дзюдо в нашей 
стране.

Билеты 
на Универсиаду 
в продаже

ПАКЕТ 
ДЛЯ ФАНАТА

Ольга Кондрева

БИЛЕТЫ на Универсиаду-2013, 
которая пройдет в Казани, мож-
но будет приобрести пакетом. 

По словам организаторов, все-
го на церемонии и соревновани-
ях XXVII Всемирных студенчес-
ких игр планируется реализовать 
1,26 миллиона билетов. Четыре 
тысячи из них уже проданы. 

Правда, пока на руках у поку-
пателей находятся приобретен-
ные в онлайн-режиме ваучеры, 
которые с 1 января 2013-го мож-
но обменять в кассах на билеты с 
указанием конкретных мест.

Напомним, что каждый билет 
Универсиады дает его обладате-
лю право посетить «парк Уни-
версиады», а билет на ориги-
нальном бланке еще и бесплат-
ный проезд на общественном 
транспорте в течение всего дня.

Кроме того, исполнительная 
дирекция «Казань-2013» сов-
местно с официальным билет-
ным оператором XXVII Всемир-
ной летней Универсиады разра-
ботала специальные пакетные 
предложения для зрителей. Их 
стоимость будет варьироваться 
от полутора до пяти тысяч руб-
лей в зависимости от видов спор-
та.

Россиянки 
борются 
за шахматную 
корону

ВКЛЮЧИЛИ 
ЛОГИКУ

Анна Козина

ВЧЕРА в Ханты-Мансийске, где 
проходит чемпионат мира по 
шахматам среди женщин, стар-
товал второй тур.

Борьбу за победу по нокаут-
системе продолжили семь из 12 
российских участниц — Наталья 
Погонина,  Алиса Галлямова, сес-
тры Надежда и Татьяна Косинце-
вы, Валентина Гунина, Александ-
ра Костенюк и Ольга Гиря.

Не испытали проблем на 
старте и рейтинг-фавориты тур-
нира: чемпионка мира китаянка 
Хоу Ифань (2606) и второй при-
зер серии Гран-при FIDE индийс-
кая шахматистка Хампи Конеру 
(2610). 

Отметим, что все участницы 
отмечают безупречную органи-
зацию турнира в столице Югры. 
На это мэр Ханты-Мансийска 
Василий Филипенко отвечает 
так:

— Мы стараемся сделать все 
возможное, чтобы оправдать до-
верие мирового шахматного со-
общества и провести соревнова-
ния на высоком организацион-
ном уровне.

Футбол Последний матч в 2012 году Национальная сборная России 
сыграла вничью с США — 2:2 

Америка дурака 
не валяла
Павел Петровский 

В
чера сборная России по 
футболу завершила се-
зон, сыграв в Краснодаре 
товарищеский матч про-
тив команды США. По 

итогам двух таймов на табло был 
зафиксирован счет — 2:2.

Последнее очное свидание с 
«янки» у сборной России состоя-
лось 12 лет назад в Москве. Тогда на 
столичном стадионе «Динамо» 
наши под руководством Олега Ро-
манцева победили со счетом 2:0. 
Всего же в новейшей истории 
встреч России и США на футболь-
ном поле, на счету отечественной 
сборной значились две победы и 
две ничьи.

Любопытный факт: нынешний 
тренер «звездно-полосатых» —  зна-
менитый форвард, экс-наставник 
сборной Германии — Юрген Клинс-
манн,  как игрок, никогда не проиг-
рывал командам СССР, СНГ и Рос-
сии.

Пути Клинсманна с нынешним 
наставником россиян Фабио Ка-
пелло пересекались в 1990-х в Ита-
лии. Тогда Фабио тренировал «Ми-
лан», а немец играл в составе «Ин-
тера» и «Сампдории».

«Мы рады сыграть 
с Россией, это велико-
лепная возможность 
проверить себя с одной 
из топ-команд Европы. 
Спасибо РФС за приглашение. Мы 
приехали с уверенностью в своих 
силах, можем добиться хорошего 
результата. В то же время мы хотим 
дать шанс проявить себя нашим 
молодым игрокам. Главные задачи 
— показать хороший футбол и до-
стичь результат. И, конечно, кое-
чему научиться», — сказал перед 
матчем маститый немец.

Нельзя не сказать о месте про-
ведения матча, которое было вы-
брано Российским футбольным со-
юзом абсолютно верно.

В Краснодаре «спорт номер 
один» боготворят, и игра ожи-
даемо прошла при практи-
чески полных трибунах. Вот 

и главный тренер сборной России 
Фабио Капелло назвал решение 
провести поединок не в Москве и 
Питере совершенно справедли-
вым:

— Во-первых, погодные условия 
в Краснодаре гораздо более благо-
приятны, чем в Москве и Санкт-Пе-
тербурге. Во-вторых, город, в кото-
ром есть две команды Премьер-ли-
ги, безусловно, заслуживает уви-
деть игру с участием Националь-
ной сборной. Здесь много футболь-
ных болельщиков, и мы постараем-
ся порадовать их игрой и результа-
том.

Состав нашей команды заметно 
отличался от того, который мы на-
блюдали в отборочном цикле чем-
пионата мира 2014 года, и был во 
многом экспериментальным. Фа-
био Капелло публично заявил, что 
хочет посмотреть в деле как можно 
больше новичков. Слова не разо-
шлись с делом — три игрока полу-
чили вызов в главную команду 
страны впервые: это голкипер «Ку-
бани» Александр Беленов, блестя-
щий форвард молодежной сборной 
и махачкалинского «Анжи» Федор 
Смолов, а также полузащитник 
второй команды мадридского «Ре-
ала» Денис Черышев. 

Смолов оправдал доверие ита-
льянца уже на девятой минуте мат-

ча. Дебютант очень хладнокровно 
использовал выход один на один с 
голкипером Тимом Ховардом — 1:0. 
Увы, но продолжить игру из-за 
травмы Федор не смог и уступил 
место на поле Максиму Григорье-
ву. 

В первом тайме счет на табло 
мог не раз измениться в пользу 
российской команды, однако в за-
вершающей стадии атак нашим не 
хватало точности и везения. Вто-
рая половина встречи также про-
шла под диктовку нашей сборной. 
Моментов у ворот Ховарда была 
уйма, но где-то россияне откровен-
но пижонили, а в каких-то случаях 
мяч, словно заколдованный, не хо-
тел влетать в сетку ворот амери-
канцев.  Не забиваешь ты — забива-
ют тебе. Это старое футбольное 
правило сработало на 76-й минуте, 
когда Майкл Брэдли счет сравнял — 
1:1. На 84-й минуте арбитр Никола 
Риццоли назначил пенальти в во-
рота американцев, который реали-
зовал Роман Широков, — 2:1. Каза-
лось бы, что победа у нас в карма-
не, но в добавленное время сопер-
ник усилиями Микела Дискеруда 
счет сравнял — 2:2. 

Приятная для Клинсманна тра-
диция вновь сработала — победить 
Юргена в любом качестве наши ко-
манды пока не могут .

Расставание с Дэвидом Блаттом — 
серьезный удар по имиджу нынеш-
него руководства РФБ.

Играть в декабре в футбол клубы Премьер-лиги не хотят. Окончательное решение за исполкомом РФС.

КСТАТИ
27-летний полузащитник московского «Спартака» и сборной России 
Динияр Билялетдинов не сможет выйти на поле в этом году из-за опе-
рации на паховых кольцах, которая будет сделана игроку «красно-бе-
лых» в Германии.
Как стало известно «РГ», сегодня утром Динияр прошел медосмотр, по 
результатам которого врачи посоветовали футболисту не играть в 
последних матчах сезона при помощи обезболивающих препаратов, а 
вылететь в Европу на операцию. 

Ринат Билялетдинов,
тренер второй сборной России:

— Футбол зимой никому не нужен. Я не могу понять, у нас что, поста-
новлением правительства погоду поменяли, что решено было изна-
чально проводить девятнадцатый и двадцатый туры в декабре? Тем 
более надо обязательно перенести эти игры на весну, поскольку тре-
нер национальной сборной Капелло призвал РФПЛ сделать это.

Ян Дюрица,
защитник московского «Локомотива»:

— Вы знаете, в принципе можно играть в футбол и 15 декабря, но толь-
ко в том случае, если поля будут пригодными для проведения матчей. 
Так что если клубы смогут создать такие условия, чтобы и зимой мож-
но было проводить игры, то почему бы и нет? Но поскольку сейчас 
российский чемпионат не может похвастать большим количеством 
полей с хорошими условиями, то на мой взгляд, решение перевести 
декабрьские матчи на весну выглядит логичным.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЗавершить сезон на 
мажорной ноте сбор-
ная России не смогла, 
сыграв лишь вничью с 
американцами.

Акцент

 До вчерашнего дня главный 
тренер сборной США Юрген 
Клинсманн, как игрок, ни разу 
не проигрывал сборным СССР, 
СНГ и России 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
Со вчерашнего дня главным тренером ФК «Алания» является президент 
клуба Валерий Газзаев. Теперь уже экс-наставник клуба, а по совмести-
тельству сын Валерия Георгиевича — Владимир перейдет на работу в 
спортивно-селекционный отдел. «Прежде всего я хотел бы поблагодарить 
своего сына за проделанную работу. В прошлом году он собрал команду 
практически с нуля, вывел ее в Премьер-лигу и доказал, что достоин права 
быть главным тренером «Алании»... Он старался максимально эффек-
тивно делать свою работу, но из-за различных проблем, в том числе из-за 
травм ведущих игроков, показать те результаты, которых от «Алании» 
ждали, у него не получилось... Сейчас нам предстоит провести очень серь-
езную работу. Первый круг вышел для нашей команды непростым, но 
опускать руки и только и говорить о том, что все не так, было бы непра-
вильно. Нам нужно приложить все усилия для того, чтобы исправить си-
туацию и успешно провести второй круг», — отметил Валерий Газзаев.

Подготовил Алексей Павлов
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ВОПРОС ДНЯ

Что вызывает у вас бессонницу?
Виктор Набутов,

теле-, радиоведущий, 
спортивный комментатор:

— Лично у меня бессонницу мо-
жет вызвать нежданный звонок 
из «Российской газеты», когда я 
еще сплю после долгих съемок… 
А если серьезно, то женщина. 
Слава богу, пока что женщины, а 
не проблемы со здоровьем. Если 
мучает бессонница — не надо и 
стараться уснуть. Если это про-
исходит, надо на все забить и де-
ржаться до упора. А если муча-
ешься несколько дней подряд — 
тогда уже надо обращаться к до-
ктору. 

Сергей Мухаммедов,
блогер:

— Безусловно, самое серьезное, 
что может вызвать бессонницу — 
это тревога за близких людей и 
какие-то неожиданности в жиз-
ни. Самый лучший способ бо-
роться с бессонницей — это рабо-
тать так, чтобы придя домой, сва-
ливаться без сил. К тому же су-
ществуют специальные лекарс-
тва. А еще очень хороший способ 
— смотреть наши федеральные те-
леканалы. После это точно захо-
чется спать. Хотя нужно иметь в 
виду, что такие просмотры необ-
ходимо дозировать. У кого-то они 
наоборот могут вызвать апатию 
и потерю сна. 

Борис Оскотский,
заслуженный артист России:

— Какое-нибудь волнение. Не обя-
зательно плохое — вполне может 
быть что-то очень хорошее. Ка-
чественно отработал или кто-то 
похвалил. Неприятности, конеч-
но, тоже. Одним словом, все то, 
что влияет на привычный ритм 
жизни. Чтобы справиться с бес-
сонницей, нужно, в первую оче-
редь, больше гулять, дышать све-
жим воздухом. К тому же поста-
раться себя нагрузить чем-ни-
будь — работой, прогулкой, чем-
либо еще. Одним словом, просто 
устать. И тогда стоит дотронуть-
ся до подушки, как ты уже спишь. 
Считать овец или еще кого-то но-
чью — может быть, некоторым и 
помогает. Но я этого не понимаю.

Ольга Брусникина,
заслуженный мастер спорта 
по синхронному плаванию:

— Несмотря на то, что у меня 
очень много разных дел и про-
блем, как у всех, меня бессонни-
ца не мучает. Когда вокруг доста-
точно работы, сон приходит сам. 
Если изредка это и происходит, 
то вызывается, как правило, не-
рвными стрессами, волнением. 
Но, в целом, даже перед соревно-
ваниями, перед всякими мероп-
риятиями я засыпаю совершенно 
спокойно. Днем переживаю, а но-

чью нет. У меня, наверное, креп-
кая нервная система. Спорт вооб-
ще закаляет. Таблетки вредны и 
те, кому они требуются, скорее 
всего, страдают нервным рас-
стройством, с которым нужно 
идти к врачу.

Валентин Овсянников,
заслуженный работник 
культуры России, композитор:

— Написание новой музыки, сти-
хов или прозы. Чтобы от нее из-
бавиться достаточно использо-
вать ложку меда на ночь. 

Людмила Лапа,
генеральный директор 
Центра иммунокоррекции 
им. Ходановой:

— Стресс, как и у большинства 
людей. Перенапряжение. Самое 
большое заблуждение — считать, 
что надо выматывать себя, что-
бы уснуть. Как раз наоборот. 
Нужна гармония работы с отды-
хом. Самый лучший способ борь-
бы с бессонницей — самый прос-
той: выпить сладкую воду перед 
сном. Растворить немного саха-
ра или запить ложку меда. Теплая 
вода очень расслабляет иммун-
ную систему, которая отвечает 
за выработку гормона сна и эн-
дорфина. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Отдыхайте по полной программе, 
смените обстановку. Съездите 
куда-нибудь с любимым челове-
ком.

Телец 
Вы запросто можете переоце-
нить свои силы. Возможны су-
щественные материальные «про-
колы». 

Близнецы 
Проведите день максимально 
спокойно. Вечером же не упус-
кайте шанса как следует раз-
влечься.

Рак 
Не берите на себя слишком мно-
го.  Только терпение поможет ре-
шить острые вопросы.

Лев 
Сегодня вас ожидают интересные 
новости. Они позволят вам лучше 
понять, как действовать дальше. 

Дева 
Будут весьма плодотворны ко-
роткие деловые поездки. Однако 
вечером вы рискуете разругаться 
с любимым человеком.

Весы 
Не соглашайтесь на длительное 
сотрудничество, постарайтесь 
остаться свободными от обяза-
тельств. 

Скорпион 
Умение быстро находить реше-
ния в самых запутанных ситуаци-
ях сделает вас незаменимым со-
ветчиком в сложных делах. 

Стрелец 
Не рассчитывайте быстро зара-
ботать. Иначе вероятны круп-
ные ссоры, потеря единомыш-
ленников и даже финансовый 
крах.

Козерог 
Сегодня проблемы обойдут вас 
стороной. И все-таки сто раз по-
думайте, прежде чем на что-то ре-
шиться. 

Водолей 
Неприятности могут появиться 
там, где вы превысите свои слу-
жебные полномочия. Постарай-
тесь избежать подобных недора-
зумений. 

Рыбы 
Вы ждете комплиментов, а окру-
жающие ждут от вас конкретных 
дел. Пора засучить рукава!

ГОРОСКОП
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Пыль полетит в камеру
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/695969
Мое мнение однозначно: штраф до 5000 рублей. Езда по 
обочине — это не только перечисленные в статье пробле-
мы, но и преждевременное разрушение дороги, дополни-
тельные траты на ремонт, а в период ремонта сужение 
проезжей части и, следовательно, опять пробки.
Евгений 

Увеличены штрафы за продажу алкоголя детям
Соб. инф.
www.rg.ru/art/696923
Наконец. Но надо и возраст, с которого можно употреб-
лять алкоголь, года на два повысить. Кроме того, такой 
же закон надо и по продаже сигарет срочно принять.
Анатолий

Сейчас пойдет волна проверок. Ну и правильно, если у 
всех паспорта спрашивать — продажи алкоголя детям 
снизятся до нуля.
Светлана

Дети фронта
Марина Грицюк
www.rg.ru/art/695942
В Великую Отечественную вся страна без исключения 
работала на Победу, в том числе и дети. Со слов мамы 
мне известно, как ее ровесники с восхода до заката рабо-
тали в поле, вели хозяйство (ведь родители — кто на фрон-
те, кто в колхозе), а зимой вязали носки и варежки для 
фронта. Хорошо, что хоть кто-то вспомнил об этом. 
Алексей Леонардович

Я отношусь к числу рожденных в годы войны и хорошо 
знаю, сколько трудностей и лишений выпало на наши де-
тские души, какой ценой для нашего здоровья нам уда-
лось выжить, какой след в наших сердцах оставили де-
тские годы, проведенные без отцов и при замученных 
жизнью матерях. Мы росли голодные, раздетые, со вздер-
нутой психикой, в неимоверно тяжелых житейских и со-
циальных условиях. Я призываю депутатов положитель-
но отнестись к рассмотрению этого законопроекта. Пре-
дусмотреть в предполагаемом законе льготы для данной 
категории пожилых и больных людей, меры поддержки 
их здоровья и улучшения социального обеспечения. Мо-
жет быть, стоило подумать о выплате единовременного 
пособия, в том числе, возможно, и с рассрочкой его вы-
платы.
Егор Злуникин

Балл после бала
Павел Басинский, Наталия Ячменникова
www.rg.ru/art/356619
Ограничивая наших детей в изучении литературы, мы 
ограничиваем их в мышлении. Мышление невозможно 
без развития языка и словарного запаса. Если мы о чем-
то не имеем понятия, мы не можем об этом думать. Мож-
но ограничить словарь человека тысячей слов, и всё — он 
перестанет думать. Поскольку думать будет просто не о 
чем. Мне кажется, надо не только уделять больше внима-
ния литературе и истории, но и акцентировать внимание 
не только на самих произведениях, а на тех мыслях, ко-
торые хотел отразить тот или иной автор. Это подвигнет 
школьников к собственному мышлению.
В.А.

Россия находится на развилке
Евгений Шестаков
www.rg.ru/art/695466
Россию спасет только аграрный сектор. Другие страны 
просто не имеют таких земельных просторов. Программа-
минимум — самообеспечение продуктами и сырьем. Ну а 
по максимуму мы полмира прокормим!
Иван

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+5, дождь

Санкт-Петербург +5...+6, дождь

Анадырь -10...-8, облачно

Архангельск -2...+2, осадки

Астрахань 0...+7, дождь

Благовещенск  -8...-2, осадки

Владивосток 0...+3, солнечно

Волгоград -5...+6, облачно

Воронеж 0...+5, солнечно

Екатеринбург -5...+2, снег

Иркутск -12...-5, снег

Казань -3...0, снег

Калининград +1...+5, облачно

Краснодар +3...+6, солнечно

Магнитогорск -7...+2, снег

Мурманск -5...-1, снег

Нижний Новгород -2...+3, осадки

Новосибирск -6..-1, снег

Омск -4...-1, снег

Орел +1...+4, облачно

Оренбург -5...0, осадки

Пермь -5...-2, снег

Ростов-на-Дону -8...+6, солнечно

Самара -4...0, облачно

Сочи +10..+18, солнечно

Ставрополь +2...+6, дождь

Тамбов -1..+5, облачно

Тюмень -8...-1, снег

Уфа -4...-1, солнечно

Хабаровск -8...0, облачно

Челябинск -4...-2, снег

Чита -16...-8, облачно

Элиста 0...+7, солнечно

Южно-Cахалинск -2...+5, осадки

Якутск -33...-26, снег

Ярославль +2...+6, дождь

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Погода будет облачной, 
без прояснений, атмос-
ферное давление соста-
вит 746 мм ртутного 
 столба.

ПЯТНИЦА
Снова пасмурно. Атмос-
ферное давление соста-
вит 747 мм ртутного 
 столба. 

СУББОТА
День прогнозируется об-
лачным. Атмосферное 
давление поднимется до 
755 мм ртутного столба.  

Эти неулыбчивые мужчины обеспечивали безопасность во всех уголках огромного здания 
Всекитайского собрания народных представителей на площади Тяньаньмэнь, в котором про-
ходил съезд КПК. Неизвестно, сколько всего стульев они занимали, но свое дело они сдела-
ли: в здании царил полный порядок.

СОБЫТИЕ 
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В ГОДЫ моей молодости нам 
всем страшно хотелось поехать 
за рубеж. Позже, когда у меня 
появилась возможность увидеть 
другие страны, я понял, что там 
нет ничего такого, о чем мы меч-
тали. В том числе и рекламы. 
Реклама есть сообщение как 
можно большего количества 
страшно полезной информации 
в короткое время. Причем на-
иболее ярким образом. Очень 
важен ее индивидуальный ас-
пект. Это объект, говорящий 
лично с тобой независимо от 
того, что он представляет — ле-
денцы, машины или телевизоры. 
Раньше, чем больше существо-
вало рекламы, тем больше 
жизнь походила на никогда не 
существовавшую страну, кото-
рая могла грезиться подросткам 
в советские времена. Но и сей-
час, если ее убрать, останется 
лишь восхищаться плакатами 
вдоль дорог о том, как хорошо 
всем живется. Вопрос не в том, 
правильно это будет или нет, а в 
том, что речь уже не будет идти о 
каждом индивидуально. 

Многие возмущаются бил-
бордами, которые скрывают до-
рожные знаки от взгляда водите-
лей. Во-первых, если водитель 
внимательный, он не обратит на 
них внимания. Если у вас есть 
способность вертеть головой, 
вместо того чтобы смотреть впе-
реди капота, что-нибудь найдет-
ся в любом случае, что отвлечет 
внимание. Во-вторых, если уб-
рать билборды, на дорогах могут 
появиться другие отвлекающие 
факторы, еще хуже, чем реклама. 

Хорошо было бы жить в горо-
де, который весь покрыт серой 
краской? Нет, конечно. Мы, те-
левизионные режиссеры, когда 
нам говорили в 80-е или 90-е 
«сделать по-западному», знали, 
как нужно поступить. А именно: 
использовать желтый цвет. Ни-
когда, ни при каких условиях в 
России нельзя было увидеть ни 
одного предмета на улице, кото-
рый имел бы такой цвет. Все се-
рое, красное, невзрачное... Рек-
лама — это единственное, что ис-
пользовало прекрасные желтые 
краски, которые несли хоть что-
нибудь теплое в нашей серьез-
ной стране. В целом у нас та же 
реклама, что и в других госу-
дарствах. Порой непонятна ее 
предпосылка. Например, встре-
чаются плакаты вроде «Я влюби-
лась». Лично я считаю, что это 
прекрасно, а кому-то может не 
понравиться. Но это редкость. К 
тому же, если, как пишет «Рос-
сийская газета» на 3-й полосе, с 
наружной рекламой будут бо-
роться, это сильно ударит по 
производителю. 

Беда в том, что у нас зачастую 
главная работа законодателей 
заключается в том, чтобы дока-
зать свою необходимость и оп-
равдать получаемые средства. 
Поэтому они порой занимаются 
вещами сомнительными. Теперь, 
например, решили бороться с 
рекламой. Но современная тен-
денция такова, что реклама 
была, есть и будет. И, как бы они 
ни пытались, пока что не удастся 
заткнуть брешь, из которой льет 
мировая вода. Так будет еще по 
крайней мере лет тридцать, пока 
не уйдет наше поколение «пост-
совков». После этого уже пойдет 
другая история России. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Дмитрий Дибров,
журналист, телеведущий
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